
ТЕХНОЛОГИИ Сотовая связь 
нового поколения появится 
по всей России в 2024 году

Ускорение до 5G

Татьяна Шадрина

В середине следующего года в России планируют присту-
пить к созданию коммерческих сетей сотовой связи пя-
того поколения — 5G. Три оператора уже подали заявки 
в Госкомиссию по радиочастотам. Это журналистам под-
твердил замглавы минкомсвязи Олег Иванов. 

Если эти заявки будут одобрены государственной ко-
миссией на предстоящем заседании, которое пройдет 
в конце декабря, предстоит экспертиза на электромаг-
нитную совместимость. Эксперты должны сказать, мож-
но ли использовать частоты в том месте и на той терри-
тории, где они заявились.

В случае положительного экспертного заключения 
операторы смогут получить частоты через аукцион, ко-
торый проведет Роскомнадзор ориентировочно в сере-
дине 2019 года. И процесс построения коммерческих 
сетей 5G будет запущен. Время ограничено, так как 
в 2024 году сети 5G должны быть по всей территории 
России. А в 2020 году первые сети планируется запу-
стить уже не как тестовые зоны. Тесты были в этом году 
проведены в Сколково (Москва) и Эрмитаже (Санкт-
Петербург).

Госкомиссия будет рассматривать заявки и других 
юридических лиц, сказал Иванов. Он привел в пример 
метро. Если там есть потребность в организации сетей 
5G, пояснил замминистра, то сначала подать заявку мо-
жет само предприятие, а уже на аукцион для выделения 
частот должен выйти оператор связи.

«Подавать заявку на 5G диапазон может лю-
бой. А строить сети, участвовать в аукционе — 
только оператор связи», — сказал Олег Иванов.

САММИТ Взаимодействие лидеров «двадцатки» и мировая
экономика были в центре повестки дня G-20 в Аргентине

Танго и кэш

Владимир Мединский,
доктор исторических наук, 
профессор

П
ятого декабря 1941 года 
началось контрнаступле-
ние советских войск под 

Москвой. Московская битва ста-
ла для нацистской Германии пер-
вым стратегическим поражени-
ем во Второй мировой войне, 
точнее, с 1938 года, начала гитле-
ровской военной экспансии… 
Бесконечно ценно все, что связа-
но с памятью о подвиге защитни-
ков Москвы. И вот — недавно рас-
секреченные архивные материа-
лы ФСБ, еще одна небольшая 
историческая сенсация. 

Что нам известно 
Итак, самый легендарный эпи-

зод легендарной Битвы за Мо-
скву — бой «28 героев-панфилов-
цев». Что мы о нем знаем? 16 ноя-
бря 1941-го бойцы из дивизии 

Панфилова у разъезда Дубосеко-
во ценой своей жизни, практиче-
ски без поддержки артиллерии, 
остановили продвижение не-
скольких десятков немецких тан-
ков. 28 бойцов «посмертно удо-
стоены звания Герой Советского 
Союза». Этот эпизод — один из тех 
краеугольных камней, на кото-
рых зиждилась советская пропа-
ганда, идеологическая «неруши-
мая стена» вокруг Москвы. Эпи-
зод стал известен благодаря двум 
статьям в «Красной звезде»: «За-
вещание 28 павших героев» от 
28 ноября 1941-го, «О 28 павших 
героях» от 22 января 1942-го, ав-
тор — А. Кривицкий.

Периодически усилиями раз-
ных архивистов-публицистов 
всплывает альтернативная версия 
событий у разъезда Дубосеково. 
Краткое изложение: бои под Воло-
коламском были, но бой 28 пан-
филовцев — 100% плод творческой 
фантазии журналиста Кривицко-

го. Данная версия базируется на 
расследовании Военной прокура-
туры 1948 г. (Ссылка в интернете: 
http://statearchive.ru/607.)

У противников этой «альтер-
нативной истории» в изложении 
прокуратуры есть внятные кон-
траргументы: это расследование 
проходило поздно, через 7 лет по-
сле событий, было политически 
ангажированным, т.к. готовилась 
новая волна репрессий против ге-
нералитета, собирался компро-
мат на Жукова, командовавшего 
войсками под Москвой и т.п. 

В общем, мы всегда (Владимир 
Мединский. 28! «Российская га-
зета — Неделя» №7094 (226) 
склонялись к тому, что подвиг 
был, число панфиловцев точно 
установить нельзя, бои в целом 
в этом районе были адские, жур-
налист Кривицкий в чем-то, осо-
бенно именах-фамили-
ях, напутал, это очевид-
но, или его запутали… 

Татьяна Замахина,
Буэнос-Айрес

С
аммит «Группы двад-
цати» впервые про-
шел на южноамери-
канском континен-
те — в столице Арген-
тины Буэнос-Айресе. 
Владимир Путин на-
зва л  масштабную 
в с т р е ч у  л и д е р о в 

двадцати крупнейших экономик 
мира удачной. Несмотря на раз-
ногласия, участникам саммита 
удалось согласовать итоговый 
документ, в котором они намети-
ли общие подходы к решению 
проблем в экономике, в сфере 
безопасности и в энергетике. 
Один из важнейших результатов 
встречи — лидеры поддержали 
позицию России о необходимо-
сти реформы Всемирной торго-
вой организации (ВТО).

БРИКС: вместе против 
протекционизма

По столице Аргентины Путин 
передвигался на отечественном 
лимузине «Аурус» — автомобиль 
из проекта «Кортеж» впервые 

преодолел такое огромное рас-
стояние, прибыв вместе с прези-
дентом из Москвы. Российский 
лидер, как позже выяснилось на 
пресс-конференции, доволен 
машиной — удобная. Приглянул-
ся лимузин и представителям 
арабских стран, которые, как 

рассказал Путин, выразили на-
мерение приобрести такой же.

 Рабочий график российского 
лидера был расписан буквально 
по минутам. Первым мероприя-
тием стала традиционная встре-
ча «на полях» «двадцатки» 
с коллегами по БРИКС (Брази-
лия,  Россия,  Индия,  Китай 
и ЮАР). В переговорах в этом 
формате, судя по отзывам участ-
ников, наблюдалось куда боль-
ше согласия, чем в дискуссиях 

в рамках «двадцатки». Путин, 
выступая перед коллегами, 
представил свою позицию по 
принципиальным для России во-
просам в сфере экономики и без-
опасности. В частности, он пре-
дупредил о последствиях воз-
можного отказа США от обяза-

тельств по Договору о о ликвида-
ции ракет средней и меньшей 
дальности. Позиция руководст-
ва США создает риск некон-
тролируемой гонки вооруже-
ний, заявил президент РФ. Рос-
сийский лидер предупредил 
о недопустимости «авантюрно-
го использования» террористов 
в геополитических целях, ведь 
«заигрывания» с ними побужда-
ют совершать новые кровавые 
злодеяния.

Владимир Путин в своем вы-
ступлении также осудил практи-
ку односторонних санкций и про-
текционизма. «Все это оказывает 
крайне негативный эффект на ат-
мосферу сотрудничества на ме-
ждународной арене, приводит 
к сворачиванию деловых связей, 
утрате доверия между участника-
ми экономических отношений, 
разрывая саму ткань мировой 
экономики», — заметил Путин.

Слова президента РФ прозву-
чали на фоне заявлений ряда 
участников саммита «двадцат-
ки» об ужесточении санкционно-
го режима против нашей страны. 
Об этом заявила журналистам 
премьер-министр Великобрита-
нии Тереза Мэй, объявив такой 
потенциальный шаг последстви-
ем инцидента в Керченском про-
ливе. Кроме того, председатель 
Европейского совета Дональд 
Туск заявил в Аргентине о воз-
можности продления Евросою-
зом антироссийских санкций 
в декабре по той же причине.

В итоговом заявлении лидеры 
стран «пятерки» призвали все го-
сударства ВТО к борьбе с одно-
сторонними и протекционист-

скими мерами и подтвердили 
свою решимость наращивать 
взаимодействие и сотрудничест-
во в рамках БРИКС.

В формате
«один плюс один»

Владимир Путин потратил не-
мало времени, объясняя участни-
кам саммита позицию России на 
тему инцидента с украинскими 
кораблями, которые были задер-
жаны при пересечении границы 
РФ. Свои разъяснения россий-
ский лидер давал интересующим-
ся коллегам и в ходе полноценных 
переговоров, и во время кратких 
контактов.

Так, «поминутную хроноло-
гию» событий Путин изложил 
в ходе бесед с канцлером Германии 
Ангелой Меркель (лидеры вместе 
позавтракали) и с президентом 
Франции Эмманюэлем Макро-
ном. Российский лидер признался 
журналистам, что не уверен, уда-
лось ли ему убедить со-
беседников — «реакция 
была спокойная». 

ПАМЯТЬ Новое о подвиге героев-панфиловцев
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«Двадцатка» до последнего работала 
над итоговым документом саммита 
и смогла его согласовать.

Владимир Мединский: Расскреченные архивные материалы ФСБ — еще одна небольшая историческая сенсация.

А К Ц Е Н Т

Односторонние и протекционистские 
меры противоречат духу и правилам 
Всемирной торговой организации

Австралийский доллар  48,6426
Азербайджанский манат  39,2181
Армянский драм**   13,6971
Белорусский рубль  31,2217
Болгарский лев  38,7093
Бразильский реал  17,2689

Венгерский форинт**  23,3919
Вон Республики Корея***  59,3106
Гонконгский доллар* 85,0660
Датская крона  10,1469
Доллар США  66,5335
Евро  75,7484

Индийская рупия**  95,3646
Казахстанский тенге**  17,8169
Канадский доллар  50,0139
Киргизский сом**  95,2520
Китайский юань*  95,8158
Молдавский лей*  38,8177

Новый туркменский манат  19,0368
Норвежская крона*  77,7124
Польский злотый  17,6524
Румынский лей  16,2483
СДР  92,0365
Сингапурский доллар  48,5611

Таджикский сомони*  70,6300
Турецкая лира  12,8801
Узбекский сум****  80,1695
Украинская гривна*  23,5508
Фунт стерлингов  85,0498
Чешская крона*  29,1635

Шведская крона*  73,1958
Швейцарский франк  66,7739
Южноафриканский рэнд*  48,4959
Японская иена**  58,6534

*За 10 
**За 100 
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.12.18

Владимир Лукин:
ГУЛАГ — совсем 
не «хорошая вещь». 
Люди ведут себя 
дико, говоря так

В салонах такси должен стоять 
видеорегистратор, уверены 
депутаты Госдумы. 
А лучше два

Экс-президент СССР Михаил 
Горбачев и экс-госсекретарь 
США Джордж Шульц против 
отказа от Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности

Российская сборная
померится силами 
с «красными
дьяволами» —  
бельгийцами
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ 

Организацией дорожного 
движения займутся 
местные власти 

Въезд 
бесплатный

Владимир Баршев

Поставить лишний, ограничивающий движение знак 
или нанести непонятную разметку со следующего года 
станет практически невозможным. Это потребует вне-
сения изменений в комплексную схему организации 
дорожного движения. Причем касается это не только 
Москвы, но и всех других регионов. 

В конце декабря вступает в силу закон об организа-
ции дорожного движения, принятый почти год назад. 
К кому обратиться, чтобы установить светофор на опа-
сном перекрестке, нарисовать «зебру» на оживленной 
улице, снять дорожный знак, забытый ремонтниками? 
На эти вопросы отвечает новый закон, он передает все 
полномочия местным властям. Установка знаков, рисо-
вание разметки, организация одностороннего движе-
ния — все эти вопросы до сих пор регулировались только 
законом о безопасности дорожного движения и Градо-
строительным кодексом. А также частично Правилами 
дорожного движения и ГОСТами. Однако пря-
мых указаний на то, как и кто должен управлять 
этим процессом, в документах не было.

4

Почему «справедли-
вость» и «право» в рос-
сийском обществе — 
понятия неоднокорен-
ные? Размышляем 
в День юриста

ТЕМА

10

7

ДОКУМЕНТЫ

В НОМЕРЕ

Упрощен порядок принятия реше-
ний советом многоквартирного 
дома о текущем ремонте общего 
имущества
— стр. 13
Внешэкономбанк теперь 
называется «Государственная 
корпорация развития «ВЭБ.РФ»
— стр. 14
Срок действия  Фонда содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства 
продлевается с 1 января 2019 г. 
до 1 января 2026 г.
— стр. 16
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ТОЛЬКО В «РГ» В рамках договора РСМД создана новая система контроля

Возобновить движение к миру

Танго и кэш
«Ну а какие будут возра-
жения, если прямо в су-
довом журнале было за-

писано, что этим кораблям ста-
вится задача скрытно проник-
нуть в наши территориальные 
воды и в Керченский пролив. Это 
спланированная провокация. Так 
и есть», — сказал президент, поя-
снив, что это следует и из доку-
ментов, и из показаний самих мо-
ряков. «Ну что здесь скажешь, 
здесь возразить-то нечего», — до-
бавил Владимир Путин.

Президенту Турции Реджепу 
Тайипу Эрдогану российский ли-
дер тоже изложил позицию по ко-
раблям, сообщил позже глава 
МИД России Сергей Лавров. Он 
выразил уверенность, что лиде-
ры Франции, Турции и Германии 
услышали аргументы Владимира 
Путина. 

Чего не скажешь о президенте 
США Дональде Трампе. Полно-
ценной встречи лидеров «на по-
лях» саммита не случилось — о ее 
отмене объявил сам Трамп, на-
звав причиной все ту же ситуа-
цию с кораблями. В итоге прези-
денты все же пообщались, как го-
ворится, «на ногах», то есть 
вкратце.

«Я ответил на его вопросы, 
связанные с этим инцидентом в 
Черном море, — рассказал рос-
сийский лидер. — У него своя по-
зиция по этим вопросам и про-
блемам, у меня — своя. Но, во вся-
ком случае, мы остались при сво-
ем мнении».

По словам Путина, встреча с 
Трампом состоится, когда амери-
канская сторона будет к этому 
готова. Переговоры, по его сло-
вам, давно назрели, особенно в 
связи с намерением США выйти 
из ДРСМД, а также грядущем за-
вершением договора СНВ-3. Он 
отметил, что данные переговоры 
важны для всего мира. Ведь ре-
бром стоят вопросы, связанные в 
том числе с нераспространением 
оружия массового уничтожения.

Хотя внимание прессы и было 
приковано к несостоявшимся 
российско-американским пере-
говорам, куда более содержа-
тельные встречи у российского 
лидера состоялись с другими 
коллегами. Особенно результа-
тивная «двусторонка» у Путина 
прошла с наследным принцем, 
министром обороны Саудовской 
Аравии Мухаммедом бен Саль-
маном. Как сообщил по ее итогам 
президент РФ, Россия и Саудов-
ская Аравия договорились про-
длить соглашение о сокращении 
нефтедобычи. Окончательной 
точки по поводу объемов пока не 
поставлено, и это станет предме-
том последующих договоренно-
стей.

На переговорах с премьер-ми-
нистром Японии Синдзо Абэ 
главной темой ожидаемо стал 
мирный договор — над ним, согла-
сно договоренностям, будут ра-
ботать спецпредставители с обе-
их сторон под кураторством ми-
нистров иностранных дел. 

Кроме того, собеседниками 
Путина «на полях» G20 стали ли-
деры Китая и Индии, с которыми 
президент РФ договорился о ре-
гулярных встречах в таком 
«тройном» формате.

И, конечно же, президент про-
вел отдельные переговоры с «хо-
зяином» саммита — президентом 
Аргентины. Владимир Путин и 
Маурисио Макри, в частности, 
подписали соглашение о пар-
тнерстве в области мирного ато-
ма, дающее возможность для 
строительства АЭС в Аргентине 
по российским технологиям.

ВТО нужна реформа
Сам саммит G20 состоялся в 

закрытом для журналистов ре-
жиме. Лидеры общались в разных 
форматах — и официально, и не-
формально. 

Главное предложение, с кото-
рым выступил российский ли-
дер, журналистам раскрыла его 
представитель в «двадцатке» 
Светлана Лукаш. По ее словам, 
Владимир Путин заявил о том, 
что G20 должна выработать под-
ходы к реформе ВТО. Через год, 
когда лидеры встретятся в Япо-
нии, можно будет выступить с 
совместными предложениями в 
этой сфере. Президент России от-
метил роль ВТО, которая должна 
оставаться центральной площад-
кой в регулировании торговых 
споров. Реформировать органи-
зацию надо, так как она не вполне 
эффективна в регулировании но-
вых сфер, таких как электронная 

торговля, торговля услугами или 
инвестиции, пояснила Лукаш.

Мысль о реформе ВТО нашла 
отражение и в итоговом заявле-
нии лидеров. «Международная 
торговля и инвестиции являются 
важными двигателями роста, 
производительности, иннова-
ций, создания рабочих мест и 
развития. Мы признаем вклад в 
это международной торговой си-
стемы. В настоящее время она не 
достигает своих целей, и есть воз-
можности для улучшений. В этой 
связи мы поддерживаем рефор-
мирование ВТО», — говорится в 
документе. 

Собственно, документ могли 
бы и вообще не согласовывать — 
так было совсем недавно, на по-
следнем саммите АТЭС. «Дейст-
вительно, возникали споры по 
ряду моментов. Это миграцион-
ный кризис, вопросы торговли и 
другие вопросы, но в конечном 
итоге все-таки наши коллеги по-
старались, и документ появился, — 
заявил, отвечая на вопросы жур-
налистов по итогам саммита, Вла-
димир Путин. — Да, можно сказать, 
что он носит общий характер, 
«округлый»... Тем не менее я счи-
таю, что это на пользу».

А К Ц Е Н Т

Лидеры стран G20 подтвердили 
готовность укреплять меры доверия 
и работать над интенсификацией 
экономического роста

Контакты президентов России Владимира Путина и США Дональда Трампа стали одной из интриг G20.

1

АВТОРИТЕТНО Инцидент 
в Керченском проливе 
для «РГ» прокомментировал  
Григорий Карасин

Черное море, 
25 ноября

Екатерина Забродина

События в Керченском проливе вызвали широкий резо-
нанс на международной арене. О том, какими могут быть 
последствия этого кризиса, по просьбе «РГ» рассказал 
статс-секретарь — заместитель министра иностранных 
дел России Григорий Карасин. Впрочем, по словам ди-
пломата, «никакого кризиса в Керченском проливе не 
было и нет».

«Произошедший 25 ноября в Черном море погранич-
ный инцидент мы расцениваем как тщательно продуман-
ную и спланированную Украиной провокацию, направ-
ленную на обострение ситуации в данном регионе, чего 
нынешний киевский режим давно и упорно пытается до-
биться, с целью решения главной для себя задачи — само-
сохранения во власти. Введенное в ряде областей Украи-
ны военное положение — красноречивое тому подтвер-
ждение», — заявил Григорий Карасин.

«Мы категорически не приемлем инсинуации укра-
инской стороны о якобы «агрессивных и незаконных 
действиях» России. Напротив, именно суда ВМС Украи-
ны, нарушив правила мирного прохода через территори-
альное море Российской Федерации в Черном море, взя-
ли курс на Керченский пролив, не реагировали на закон-
ные требования кораблей и катеров погранслужбы ФСБ 
России и Черноморского флота России. Проводили опа-
сное маневрирование, создавая угрозу для нормальной 
навигации. Указанный инцидент не был случайностью. 
Киев прекрасно знал о существующем порядке прохода 
кораблей через Керченский пролив, в том числе воен-
ных, и до недавних пор его соблюдал. К тому же на судах 
ВМС Украины находились офицеры СБУ, которые, судя 
по всему, и руководили подобной провокационной опе-
рацией», — напомнил замглавы МИД России.

«Произошедшее вызвало у многих за рубежом серьез-
ную озабоченность. Обратили внимание на то, что при-
зывы проявлять сдержанность звучат не только в адрес 
России, но и Украины. Это может свидетельствовать 
лишь об одном — наши европейские и американские пар-
тнеры прекрасно понимают, кто автор данной провока-
ции, и поэтому не спешат с выводами», — заключил Гри-
горий Карасин. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Михаил Горбачев, 
первый президент СССР, 
Джордж Шульц, 
госсекретарь США (1982—1989)

П
рошло более 30 лет с того 
дня, когда лидеры СССР и 
США, встретившись в Же-

неве, выступили с совместным 

документом, в котором заявили: 
«Ядерная война недопустима, в 
ней не может быть победителя». 
Они не ограничились словами. 
Менее года спустя в Рейкьявике 
они согласовали параметры бу-
дущих договоров о ликвидации 
ракет средней дальности и ради-
кальном сокращении стратеги-

ческих вооружений. А еще через 
год, в 1987-м, первый из этих до-
говоров был подписан. Ликвида-
ция целого класса ядерных ракет 
положила начало процессу ре-
ального ядерного разоружения.

В рамках договора РСМД и 
подписанных впоследствии дого-
воров о сокращении стратегиче-

ских наступательных вооруже-
ний была создана новаторская 
система контроля, инспекций, 
обмена данными и взаимных 
консультаций с целью обеспече-
ния взаимной уверенности сто-
рон в том, что предусмотренные 
договорами ограничения строго 
соблюдаются.  

Рейкьявик стал исторической 
вехой также потому, что лидеры 
СССР и США пришли к согласию, 
что конечной целью процесса со-
кращения ядерных вооружений 
должна быть полная ликвидация 
всех видов ядерного оружия. 
Путь к этой цели неизбежно тру-
ден, но взаимопонимание двух 
лидеров принесло свои плоды: на 
сегодняшний день количество 
носителей и боезарядов ядерного 
оружия уменьшено в несколько 
раз.

Еще одним важным результа-
том достигнутых договоренно-
стей стало улучшение отноше-
ний и возникновение взаимного 
доверия между двумя странами и 
общее оздоровление междуна-
родных отношений. Это способ-
ствовало решению региональ-
ных проблем, развитию демокра-
тических процессов, улучшению 
жизни людей во многих странах. 
В последние годы отношения 
между ведущими державами 
осложнились, возникла опа-
сность того, что результаты, до-
стигнутые в процессе прекраще-
ния холодной войны, будут све-
дены на нет. Отказ от договора 
РСМД может стать шагом к воз-
обновлению гонки ядерных воо-
ружений, подрыву стратегиче-
ской стабильности, опасности 
возникновения опустошитель-
ной войны в результате техниче-
ского сбоя или просчета. 

Ответом на возникшие про-
блемы должен быть не отказ от 
договора, а шаги по его сохране-
нию, развитию и уточнению. Во-
енные и дипломаты США и Рос-

сии должны собраться для обсу-
ждения и решения возникших 
проблем соблюдения и контроля. 
Сделать это необходимо безотла-
гательно. В прошлом путем на-
стойчивого и терпеливого диало-
га удавалось решать не менее 
трудные проблемы. Мы уверены, 
что это возможно и в нынешней 
ситуации. Необходим и широкий 
стратегический диалог между 
официальными представителя-
ми двух стран, а также эксперта-
ми, учеными, ветеранами поли-
тики и дипломатии. Мы призыва-
ем к созданию неправительст-
венного форума российских и 
американских экспертов по про-
блемам безопасности и преодо-
ления ядерной угрозы. В его рам-
ках следовало бы обсудить изме-
нения, произошедшие в сфере 
безопасности за последние деся-
тилетия, в том числе развитие 
средств ПРО, высокоточных нея-
дерных вооружений и космиче-
ских средств, угрозы кибербез-
опасности, ядерный потенциал 
других стран. Это сложные про-
блемы, требующие глубокого 
анализа и объединения интел-
лектуального потенциала наших 
стран.

Мы оба были в Рейкьявике и 
вместе прошли путь к первым до-
говоренностям. Мы понимаем, 
как сложны возникшие пробле-
мы. Но мы уверены, что Россия и 
США могут и должны возобно-
вить движение к миру, свободно-
му от ядерного оружия. Челове-
чество должно избавиться от 
оружия, несущего угрозу его су-
ществованию. 

Экс-президент СССР Михаил Горбачев и бывший госсекретарь США Джордж Шульц уверены, что Россия и США должны возобновить движение к миру, 
свободному от ядерного оружия.

В КУЛУАРАХ ВСТРЕЧИ G20

САММИТ ПРОШЕЛ ГЛАДКО
Встречей на полях саммита между президентом 

США Дональдом Трампом и председателем КНР Си 

Цзиньпинем завершилось в субботу вечером пред-

ставительное заседание лидеров стран «большой 

двадцатки» в Буэнос-Айресе. 

Во время двухчасового рабочего ужина Трампа и 

Цзиньпиня угощали от души: массивными кусками 

аргентинской говядины, овощным салатом и блина-

ми с карамелью. Настроение лидеров двух круп-

нейших экономик мира во многом было благодуш-

ным. Так, глава Белого дома в начале встречи оха-

рактеризовал свои отношения с Си Цзиньпинем 

как «невероятные». А спустя несколько часов в Бе-

лом доме сообщили, что стороны достигли догово-

ренности не вводить каких-либо новых таможен-

ных пошлин. 

По оценкам МВФ, из-за усиления торговой напря-

женности между двумя странами к 2020 году миро-

вой ВВП может снизиться на 0,75 процента. Все 

это время, с тех пор, как президент США время от 

времени угрожал повысить с 1 января 2019 года с 

10 до 25 процентов тарифы на импорт китайских 

товаров в Соединенные Штаты, Уолл-стрит посто-

янно лихорадило, а экономики стран мира просчи-

тывали степень рисков. Если бы Вашингтон ввел 

пошлины в размере 25 процентов, мировой ВВП к 

концу 2020 года, отмечали эксперты, уменьшился 

бы уже на один процент.

Отметим, что 19 из стран — членов «Большой двад-

цатки» согласились поддержать Парижское согла-

шение по борьбе с изменением климата, при этом 

Соединенные Штаты дали понять, что отвергают 

его, и назвали этот документ «убийственным», при-

звав к использованию альтернативных источников 

энергии, включая сланцевый газ. «Ряд стран коле-

бались (...), чтобы подтвердить свою привержен-

ность Парижскому соглашению, и поэтому это 

была одна из самых больших дипломатических 

битв в ночь на субботу, призванная сохранить его», 

— сказал Aгентству Франс Пресс источник, близкий 

к переговорам. 

В декларации отмечается, что доклад ООН, в кото-

ром международная организация предупреждает о 

нанесенном ущербе от глобального потепления, 

«будет намного хуже, чем предполагалось ранее», а 

также выражается поддержка заседанию ООН по 

климату в Польше, которое призвано определить, 

как страны будут выполнять обязательства, приня-

тые в Парижском соглашении.

Эксперты аналитических центров в целом скепти-

чески оценили документ, принятый на саммите. 

«Это самое слабое заключительное коммюнике, 

когда-либо принятое на G20. Оно поднимает во-

прос о доверии «Большой двадцатки» к вопросам 

как торговли, так и климата», — сказал Томас Бер-

нес, эксперт Центра инноваций в области междуна-

родного управления и бывший канадский перего-

ворщик на подобных саммитах. «Были моменты, 

когда мы думали, что все потеряно, — сказал в ин-

тервью ВВС один европейский чиновник, — и мо-

менты, когда мы тратили два часа на обсуждение 

одного предложения». Сами мировые лидеры при-

знавались в кулуарах саммита, что он «прошел глад-

ко» и более конструктивно, чем встреча представи-

телей стран Азиатско-Тихоокеанского региона, со-

стоявшаяся две недели назад, на которой также об-

суждались вопросы мировой торговли. При этом 

эксперты и ведущие СМИ положительно оценили 

конструктивную позицию Москвы, подчеркнув ее 

вклад в выработку итогового соглашения в части 

вопросов торговли и миграции.

Отметим также и тот факт, что впервые в истории 

саммитов лидер крупнейшей экономики мира отка-

зался от участия в итоговой пресс-конференции. 

Свой отказ Дональд Трамп объяснил необходимо-

стью почтить память бывшего президента Джорджа 

Буша-старшего, который умер в пятницу в возрасте 

94 лет. Его кончина, тем не менее, не заставила 

американского президента немедленно покинуть 

Аргентину, а остаться в Буэнос-Айресе еще на до-

брых 12 часов. Следующий саммит G20 пройдет в 

японской Осаке в июне 2019 года.

Подготовил Максим Макарычев

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко призвала 
к контролю вооружений

Политика 
по правилам

Галина Мисливская

Со дня подписания Санкт-Петербургской декларации о 
запрете применения во время войны некоторых разрыв-
ных снарядов исполнилось 150 лет. О том, каков сейчас 
баланс потребностей войны и требований человеколю-
бия, говорили в пятницу в Таврическом дворце Северной 
столицы участники тематической конференции.

«Принятые тогда ограничения легли в основу таких 
универсальных принципов права применения силы, как 
необходимость и гуманность. Этот важнейший междуна-
родный документ ознаменовал начало глубинных изме-
нений в отношении к методам ведения войны», — отмети-
ла, открывая дискуссию, спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко.

Выступивший с основным докладом президент Меж-
дународного комитета Красного Креста Петер Маурер, 
отметил, что «декларация была принята военными дер-
жавами, созванными Россией с целью запретить новый 
вид оружия, который она сама же и изобрела, но потом 
признала нравственно недопустимым». «Сегодня все 
нормы международного гуманитарного права, защища-
ющие наиболее уязвимых в вооруженном конфликте, 
призваны сохранять 
тщательно выверен-
ное равновесие меж-
ду военной необхо-
димостью и гуман-
ностью, начало кото-
рому положила 
Санкт-Петербург-
ская декларация», — 
подчеркнул он. До-
кумент стал предте-
чей таких важней-
ших документов, как 
Женевские конвен-
ции 1949 года и дого-
воры о разоружении, подписанные в послевоенный пе-
риод.

Казалось бы, нормативно-правовая база международ-
ного гуманитарного права создала и дает достаточно ин-
струментов для сдерживания гонки вооружений и защи-
ты населения от военных конфликтов. Однако сегодняш-
нее состояние контроля над вооружениями, по мнению 
Валентины Матвиенко, внушает тревогу. «Фактически 
под вопросом оказалось будущее основополагающих до-
говоренностей по контролю над вооружениями. Речь 
идет о возможном выходе США из Договора о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности», — заявила она. 

В связи с этим глава Совфеда также упомянула о ре-
шении США выйти из Совместного всеобъемлющего 
плана действий по иранской ядерной программе, выз-
вавшем весьма негативную реакцию других партнеров.

«Хуже всего то, что имеющиеся каналы урегулирова-
ния этих проблем не задействуются уже длительное вре-
мя. Все это очень серьезно дестабилизирует междуна-
родную обстановку, подрывает стратегическую стабиль-
ность и усложняет сложившуюся ситуацию в сфере ме-
ждународной безопасности», — отметила Матвиенко. 
Россия, по ее словам, последовательно выступает за диа-
лог по всему спектру тематики контроля над вооружени-
ями.

Также Москва продолжит оказывать помощь наро-
дам, пострадавшим от действий нарушителей междуна-
родного гуманитарного права. В первую очередь — наро-
ду Сирии. Об этом Матвиенко заявила в ходе двусторон-
ней встречи с главой МККК. «Мы неоднократно ставили 
перед мировым сообществом вопрос об оказании гума-
нитарного содействия в восстановлении инфраструкту-
ры, предлагали помочь сирийскому народу. К глубокому 
сожалению, не все цивилизованные страны откликну-
лись на наше предложение, — посетовала она в ходе бесе-
ды. — Несмотря на это, Россия продолжит следовать сво-
ей линии и будет оказывать сирийскому населению всю 
необходимую гуманитарную помощь». 

Имеющиеся кана-
лы урегулирования 
проблем между 
странами не задей-
ствуются длитель-
ное время
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Елена Яковлева

Д
епутат городской Думы 
Екатеринбурга Андрей Пи-
рожков, 23 лет от роду, 

представляющий партию КПРФ, 
неожиданно предложил перенять 
у СССР идею трудовых лагерей, 
сказав, что «ГУЛАГ — хорошая 
вещь, на самом деле».

Позднее он отнес свое выска-
зывание к неосторожным («до-
словно я не помню, что говорил, 
потому что интервью у меня бра-
ли больше двух недель назад») и 
подчеркнул, что в этом интервью 
точно не было «никакого восхва-
ления репрессий, никакого вос-
хваления ГУЛАГов» («Трудовые 
лагеря во времена СССР — при-
мер той системы, что никогда не 
должна воссоздаться ни в России, 
ни в любой другой стране»). Но 
сама концепция трудовых лаге-
рей, по его мнению, имеет право 
на существование.

Люди в политике — даже моло-
дые — не могут быть людьми не-
продуманных слов. Даже если он 
неудачно спрямил и упростил, 
какая картина побудила его к 
смелости? О том, почему мы ста-
ли столь неосторожны в разгово-
рах о трагических темах нашей 
истории — известный российский 
политик Владимир Лукин.

— Мне эта оговорка молодого 
депутата из Екатеринбурга ка-
жется симптоматичной. Почему 
у молодых людей во власти появ-
ляется соблазн такого неосто-
рожного взгляда на трагические 
страницы истории?

Я думаю, что у нас в обществе 
резко снизился порог того, что в 
старые времена высокопарно на-
зывали чувством приличия, са-
моуважения. Люди, считающие 
себя цивилизованными, а то и ве-
рующими, иногда ведут себя со-
вершенно дико. Произносящий 
слово «ГУЛАГ» явно имеет в виду 
сталинский ГУЛАГ, в котором си-

дели не только уголовники, но и 
огромное количество ни в чем не 
повинных людей. Максимум, в 
чем они были повинны — в несо-
гласии со сталинской политикой.

Такого рода понижение уровня 
наших критериев очень опасно. Не 
знаю, по чьей инициативе или по-
пущению у нас сегодня «на эстра-
де» (в том числе и на телеэстраде) 
громче и виднее всех люди с кури-
ными мозгами и петушиным тем-
пераментом то и дело упражняют-
ся в такого рода криках. И это, к со-
жалению, создает атмосферу. Воз-
никает инстинктивное прислуши-
вание ко всему этому, и при недо-

статочной критичности снижает-
ся порог порядочности.

Беда, что такого рода взгляду 
нет достойной альтернативы. Ведь 
человеку достаточно пойти в лю-
бое научное учреждение или, ска-
жем, музей жертв политических 
репрессий, и ему вынут и покажут 
все цифры и факты. Он живо пред-
ставит себе ужасные обстоятель-
ства жизни заключенных. И о том, 
как их расстреливали без суда и 
следствия или после формального 
суда так называемых троек.

Это ведь даже не проблема 
оценки, надо просто знать факты. 
Но люди не хотят слушать этого, в 

том числе и потому, что их созна-
ние заглушают крики и вопли вот 
этих «эстрадных персонажей».

Это неправильно. Я не сторон-
ник запрета свободы слова, но 
думаю, что всем этим крикам и 
воплям нужная эффективная, пу-
блично выраженная альтернати-
ва. И для этого нужно усилие как 
общества, так и государства.

Если говорить о легковесном 
взгляде на историю молодых лю-
дей, то я думаю, что части из них 
для каждодневного существова-
ния удобны позитивные, «розо-
вые» мифы о своей стране. Но су-
дить о колхозной системе по ки-
нофильму «Кубанские казаки», 
все равно что судить о войне 
1812 года по киномюзиклу «Гу-
сарская баллада». Но война 1812 
года уже не вызывает у нас чисто 
человеческих, эмоциональных 
воспоминаний о себе, а преступ-
ные репрессии первой половины 
XX века — это живые страсти. Еще 
живы люди, у которых погибли 
родственники, их дети слышат 
слова о правде той трагедии.

Эффективность трудовых ла-
герей — это не главное их измере-
ние. В конце концов начала такой 
«эффективности» можно обнару-
жить и в нацистских лагерях. Не 
станем же мы это делать, исклю-
чая из этого человеческий фак-
тор. Заключенные от незаклю-
ченных отличаются тем, что вто-
рые распоряжаются судьбами 
первых. Дело же не только в огра-
ничении свободы человека на ка-
кой-то срок, а в том, что в ГУЛАГе 
людей превращали в рабов, рас-
поряжаясь их жизнью и смертью. 

Но человек, думающий о себе 
как о человеке, не может не тре-
бовать, чтобы с другими людьми 
не обращались, как со скотами. 
Одно неотделимо от другого. Но в 
нас ослабло это чувство челове-
ческого в себе. 

Что касается значимости труда 
в заключении, то это действитель-

но очень хорошо, если человеку 
предоставляется возможность ра-
ботать. Я не вполне уверен, что 
прав Энгельс, говоривший, что 
труд сделал из обезьяны человека, 
но труд точно является органиче-
ской частью нашей жизни и лич-
ности. Ограничение свободы луч-
ше не сопровождать ограничени-
ем труда. Если этот труд не прину-
дителен, если он пусть скромно, 
но оплачивается, то это хорошо и 
правильно. Это не дает человеку 
потерять социализацию.

Будучи 10 лет омбудсменом, я 
активно выступал за то, чтобы у 
людей, желающих работать в за-
ключении, работа была. Но рабо-
та и рабский труд — это совер-
шенно разные вещи. 

Память о репрессиях и ГУЛА-
Ге остается в нас в виде травмы. И 
эта огромная травма и должна ею 
оставаться. Потому что вместо 
травмы может прийти пустота. А 
она хуже. 

Но при этом, конечно, травма, 
чтобы она перестала болеть, 
должна преобразовываться. Ее 
надо превращать в урок. Те, кто 
этого не хочет, предпочитая «ро-
зовые мифы», на мой взгляд, лже-
патриоты. Потому что любить 
страну свою нужно такой, какая 
она есть. Я совершенно согласен с 
Пушкиным — попробуй не согла-
сись, все, что он говорил, удиви-
тельно точно, — который в знаме-
нитом письме Чаадаеву писал: «У 
меня есть одна история России, и 
никакой другой истории мне не 
нужно». Эта травма должна стать 
частью нашей национальной пси-
хологии. Она не должна быть де-
структивной и парализовывать 
наше сознание, она должна быть 
уроком. О том, что на свете есть 
вещи, о которых нельзя позво-
лять себе думать. Иначе могут по-
следовать ошибочные и трагиче-
ские действия. Эта травма долж-
на быть не парализующей, но мо-
билизующей травмой. 

ЖКХ Из аварийного жилья
за шесть лет переселят 
больше полумиллиона 
человек 

Фонд продолжит 
свою работу

Ирина Жандарова

Фонд содействия реформированию жилищно-комму-
нального хозяйства (Фонд ЖКХ) продолжит свою работу 
до 1 января 2026 года. Документ об этом сегодня публи-
кует «Российская газета». Необходимость продолжения 
работы фонда связана с планами по дальнейшему рассе-
лению аварийного жилья.

Очередной этап ликвидации непригодного для прожи-
вания жилья стартует уже с начала 2019 года. Сносить 
планируется аварийные дома, признанные таковыми в 
установленном порядке до 1 января 2017 года. 

Темпы расселения граждан будут наращивать посте-
пенно. Так, в первый год действия новой программы ново-
селье справят 8,2 тысячи человек, в 2020 году уже 55,8 ты-
сячи человек. К 2023 году планируется расселять больше 
160 тысяч человек за год. Всего за шесть лет — 666,7 тыся-
чи человек. На эти цели выделено финансирование в раз-
мере 514 миллиардов рублей: из федерального бюджета, 
региональных и внебюджетных источников. 

Федеральным законом компетенция Фонда ЖКХ рас-
ширится за счет возложения на него задачи по обеспече-
нию устойчивого сокращения непригодного для прожи-
вания жилищного фонда. Для этого нужно расселить в 
ближайшие шесть лет около 10 миллионов квадратных 
метров жилья и 530,8 тысячи человек. Кроме того, можно 
сокращать аварийный фонд за счет своевременного ре-
монта домов. Планируется ввести понятие «ветхого» жи-
лья с тем, чтобы своевременно ремонтировать его, про-
длевая срок службы зданий. Старый фонд быстро прихо-
дит в упадок. Ветхие дома не хотят обслуживать управля-
ющие компании, так как это убыточно. В итоге они разру-
шаются ускоренными темпами, говорит эксперт Центра 
передовых технологий РАНХиГС Игорь Кокин.

У Фонда ЖКХ появляются новые функции. Он будет ве-
сти мониторинг капремонта общего имущества в домах. 
Это позволит получать оперативную информацию о ре-
монте и своевременно принимать необходимые меры. 
Сходный мониторинг уже был запущен Фондом ЖКХ по 
программе расселения аварийного жилья. 

Новая программа по переселению граждан из непри-
годного для проживания фонда интересна тем, что в ней 
будут опробованы новые механизмы, с помощью кото-
рых можно обеспечить новыми квартирами людей. 

Эти меры планируется разработать к весне. Среди них, 
к примеру, социальная ипотека. Она позволит использо-
вать стоимость аварийной квартиры в качестве первона-
чального взноса при покупке нового жилья. Или механиз-
мы привлечения частных инвестиций в эту сферу. К при-
меру, расселение людей за счет застройщиков, которые 
заинтересованы в строительстве нового объект на месте 
аварийного дома с удачной локацией. 

Документ публикуется на с. 16

Память о репрессиях и ГУЛАГе не просто травма в сознании, она — урок для 
поколений, считает Владимир Лукин. 

А К Ц Е Н Т

Человек, думающий о себе как о человеке, 
не может не требовать, чтобы с другими 
людьми не обращались, как со скотами. 
Одно неотделимо от другого

ТОРГОВЛЯ Ретейлерам 
запретили возвращать 
непроданные продукты

Сетям дали срок

Евгений Гайва

Торговые сети больше не смогут возвращать поставщи-
кам непроданные продукты питания со сроком годности 
до 30 дней. Изменения внесены в закон о развитии сель-
ского хозяйства и закон об основах госрегулирования 
торговой деятельности. Документ сегодня публикует 
«Российская газета».

Новые правила вступят в силу 9 декабря 2018 года. 
Однако с этого момента в течение 180 дней будет дейст-
вовать переходный период. Ретейлеры должны будут по-
менять действующие договоры с поставщиками скоро-
портящихся продуктов — молочных, мясных, фруктов, 
овощей и прочей еды. Причем прописать условие замены 
товаров с истекающим сроком годности на более свежие 
или возможность возмещения стоимости непроданных 
товаров нельзя, закон это также запрещает. Кроме того, 
участникам рынка запрещается навязывать условия о 
возврате поставщику непроданных товаров, срок годно-
сти на которые установлен более 30 дней.

Авторы изменений первоначально призывали запре-
тить возврат всех непроданных товаров, объясняя это 
необходимостью ограничить действия торговых сетей, 
которые навязывают производителям и поставщикам 
невыгодные условия. Сети отстаивали возможность воз-
вращать непроданные продукты. В итоге правительство 
внесло поправку об ограничении возврата только скоро-
портящихся товаров.

Новые нормы будут стимулировать развитие самих 
ретейлеров, подчеркнул в беседе с «РГ» руководитель ис-
полкома Национальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. «Сети, которые смогут наладить взаимодействие 
с поставщиками, внедрить цифровые технологии расче-
та заказа с учетом времени года, погоды, праздников и 
выходных, научатся анализировать эти данные и вовре-
мя размещать заказы у поставщиков, получат конкурен-
тные преимущества», — говорит он. А те торговые пред-
приятия, у кого ассортимент будет хуже или которые не 
станут заказывать скоропортящиеся товары, окажутся в 
проигрыше. 

Документ публикуется на с. 13

ПАРТИИ Председатель «Единой России» Дмитрий Медведев 
выслушал обращения граждан

Прием инициатив

Владимир Кузьмин 

В 
первый день декабря 
«Единой России» ис-
полнилось 17 лет, а у 
общественных прием-
ных партии был юби-
лей — 10 лет с начала их 
работы. Эти события 
«единороссы» отмети-
ли Единым днем прие-

ма граждан. Председатель ЕР, 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев выслушал просьбы населе-
ния в центральной обществен-
ной приемной в Москве.

За десять лет работы общест-
венных приемных в партию 
обратились 7,7 миллиона чело-
век. «Люди приходят с разными 
темами и проблемами, по кото-
рым нужно достаточно быстро 
искать квалифицированный и, 
самое главное, наиболее эффек-
тивный ответ, — обратился пред-
седатель «единороссов» к осталь-
ным приемным, которые были в 
этот момент на видеосвязи. — В 
результате вашего общения мы, 
по сути, вырабатываем новые за-
конодательные инициативы».

Многодетная мать Светлана 
Палкина из Москвы попросила 
Медведева об изменении действу-
ющего законодательства таким 
образом, чтобы семья могла ис-
пользовать средства материнского 
капитала для решения жилищного 
вопроса, построив себе дом на 
участке в садовом товариществе. 
Сейчас закон этого не допускает.

Вопрос пока не решен, при-
знал Дмитрий Медведев. Он за-
метил, что люди, которые давно 
живут в таких садовых неком-
мерческих товариществах, вос-
принимают их как свое жилье и 
им все равно, какой у этих земель 
правовой статус. «Расширение 
возможности использования ма-
теринского капитала, в том числе 
на земельные участки, которые 
существуют в таких товарищест-
вах, вполне обоснованно», — счи-
тает Медведев.

Палкина также попросила по-
думать о статусе многодетной се-
мьи и принять соответствующий 
закон, который, как понял пре-
мьер-министр, объединил бы в 
себе все нормы, относящиеся к 
таким семьям, разбросанные по 
всему законодательству. «Давай-
те мы обсудим с законодателями, 
чтобы подготовить изменения, 
позволяющие собрать все поста-
новления, касающиеся многодет-
ных семей, в одном нормативном 
акте», — сказал председатель ЕР.

Жительница подмосковного 
Ногинска Наталья Державина 

обратилась с просьбой включить 
ее дом 1951 года постройки в 
программу расселения ветхого и 
аварийного жилья. Признан та-
ковым он был в 2014 году, когда 
действующая программа уже 
была сформирована. Дмитрий 
Медведев заявил, что правитель-
ству нужно подготовить правила 
расселения, чтобы механизм но-
сил пролонгированный характер. 
«Сейчас мы готовим закон на эту 
тему, причем его нужно сделать 
максимально сбалансирован-

ным — так, чтобы всем, прежде 
всего самим региональным вла-
стям при поддержке федерально-
го центра, этот закон по силам 
было выполнить», — уточнил гла-
ва кабмина.

Дмитрий Позов из Краснодар-
ского края убедил премьер-ми-
нистра, что механизмы развития 
необходимо централизовать. 
«Мы деньги на эту тему имеем в 
разных программах, но вот ваше 
обращение убеждает меня в не-
обходимости все-таки объеди-
нить эти средства и сохранить 
вот эту самую программу соци-

ального развития села не только 
на период до окончания этого 
года, но и на ближайшую пер-
спективу», — заявил Медведев.

За медиков просил доктор ме-
дицинских наук, заслуженный 
врач России Евгений Фомин из 
ЗАТО «Озерск» Челябинской об-
ласти. Он обратил внимание, что 
такие территории непривлека-
тельны для молодых специали-
стов, уезжающих в те города, где 
действуют программы поддер-
жки. Выходом из ситуации Фо-
мин видит включение ЗАТО и уч-
реждений Федерального медико-
биологического агентства в про-
грамму единовременных ком-
пенсационных выплат.

«Думаю, что это вполне спра-
ведливая постановка вопроса, 
поскольку, скажем прямо, я не 
вижу принципиальной разни-
цы», — согласился премьер-ми-
нистр. И в ЗАТО, и в моногородах 
проблемы во многом одинако-
вые, заметил он, пообещав дать 
поручение оценить масштабы 
проблемы.

С Дальнего Востока пришла 
просьба дать землю. В начале но-
ября президент Владимир Путин 
подписал указ о передаче Буря-
тии и Забайкальского края из со-
става Сибирского федерального 
округа в Дальневосточный. Пра-
вительству он дал три месяца, 
чтобы привести законодательст-
во в соответствие с указом.

Жители этих регионов уже хо-
тели бы использовать возможно-

сти, которые есть у населения 
Дальнего Востока. Забайкалец 
Чингиз Бальжинимаев по видеос-
вязи рассказал, что его семье, за-
нимающейся личным подсобным 
хозяйством, очень пригодилась 
бы земля для выпаса и покоса — 
ведь у них 56 голов крупного ро-
гатого скота. «Дальневосточный 
гектар» в этой ситуации им был 
бы в помощь.

— Я не вижу ни одного основа-
ния, по которому нужно было бы 
в этой просьбе отказать, потому 
что действительно Забайкаль-
ский край стал частью Дальнево-
сточного федерального округа, 
соответственно все программы, 
которые действуют в Дальнево-
сточном округе, распростра-
няться должны и на Забайкаль-
ский край. Поэтому мы обяза-
тельно предусмотрим измене-
ния законодательства и соответ-
ствующих программ для того, 
чтобы распространить действие 
правил по «дальневосточному 
гектару» и на Забайкальский 
край, — ответил ему глава прави-
тельства, уточнив, что это каса-
ется и Бурятии.

Только за четыре юбилейных 
дня в общественные приемные 
ЕР обратилось порядка 215 ты-
сяч граждан. 

Медведев призвал искать быстрый и 
наиболее эффективный ответ на про-
блемы населения страны.

А К Ц Е Н Т

За десять лет работы общественных при-
емных в партию обратились 7,7 миллиона 
человек

Иван Владимирович Валентик
заместитель министра природных 

ресурсов и экологии — руководитель 

Рослесхоза 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ
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rg.ru/sujet/3131
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ОБЩЕСТВО Владимир Лукин: почему ГУЛАГ — не такая «хорошая вещь»

За порогом боли и порядочности

ПРЕССА 
Всероссийская 
декада 
подписки 
стартует
3 декабря

ДЕСЯТЬ ДНЕЙ 
ПО СКИДКЕ
Татьяна Шадрина

С 3 по 13 декабря 2018 года 
пройдет Всероссийская декада 
подписки. На газеты и журналы 
на первое полугодие 2019 года 
можно будет подписаться со 
скидками, в том числе и на «Рос-
сийскую газету».

В эти десять дней «Почта Рос-
сии» снижает стоимость достав-
ки на прессу, которая входит в ее 
каталог на 10 процентов для фе-
деральных СМИ и на 15 процен-
тов для региональных изданий. 
А для изданий по каталогам дру-
гих подписных агентств допол-
нительная скидка от почтовиков 
составит 5 и 10 процентов на фе-
деральные и региональные изда-
ния соответственно.

Одновременно сохраняется 
скидка на доставку изданий, во-
шедших в список социально зна-
чимых СМИ, составленный Эк-
спертным советом по региональ-
ным печатным СМИ при мин-
комсвязи: 25 процентов по соб-
ственному каталогу «Почты Рос-
сии» или 20 процентов по ката-
логам альтернативных подпи-
сных агентств. «Российская газе-
та» входит в этот список, а это 
значит, что скидка на доставку 
нашего издания довольно вну-
шительная. Всего в списке соци-
ально значимой прессы почти 
2,5 тысячи изданий.

Акции и скидки подогревают 
интерес к бумажной прессе. 
«По итогам подписной кампа-
нии на второе полугодие 2018 
года в ряде регионов намети-
лась положительная динамика. 
Текущая декада — уже вторая за 
подписную кампанию на пер-
вое полугодие 2019 года. Это от-
личная возможность выписать 
для себя любимое издание со 
значительной скидкой или сде-
лать близким приятный ново-
годний подарок», — отметила 
заместитель генерального ди-
ректора по почтовому бизнесу 
«Почты России» Инесса Галак-
тионова.  

РЕЗОНАНС 

Назовут ли 
Шереметьево 
именем 
Пушкина? 

КОРОЛЬ ЛИРЫ 

Сергей Бабкин 

Какие имена присвоят трем аэро-
портам Москвы, станет известно 
4 декабря в 19.00. В это время на 
«России 1» объявят победителей 
народного голосования в конкур-
се «Великие имена». 

«РГ» уже писала о проекте, ре-
ализуемом по инициативе авто-
ритетных общественных органи-
заций. Голосование прошло в че-
тыре этапа, последний завершил-
ся 30 ноября. Владимир Путин 
подписал указ «О присвоении от-
дельным географическим объек-
там имен лиц, имеющих особые 
заслуги перед Отечеством». А чьи 
именно фамилии присвоить До-
модедово, Внуково и Шереметье-
во, определяли пассажиры само-
летов и поездов. Результаты анке-
тирования станут поводом для 
обращения с ходатайством к вла-
стям Москвы. Привычные всем 
названия аэропортов не изменят-
ся, еще раз подчеркнули в оргко-
митете конкурса. Просто к ним 
добавятся фамилии знаменитых 
соотечественников.

Обработаны еще не все анке-
ты, но по Москве картина более-
менее понятна. Например, боль-
шинство голосовавших — 43 про-
цента — решило присвоить Вну-
ково имя одного из создателей 
авиакосмической отрасли Сер-
гея Королева. В Шереметьево с 
огромным отрывом пока побе-
ждает Александр Пушкин. А бо-
лее половины респондентов 
предложили увековечить в на-
звании Домодедово имя выдаю-
щегося ученого Михаила Ломо-
носова.

Но, судя по всему, вопрос бу-
дет решен только для Шереметь-
ево. А для определения нового 
имени Домодедово и Внуково 
может потребоваться второй 
тур. Дело в том, что Михаил Ло-
моносов стал рейтинг-фавори-
том не только для Домодедово, 
но и для аэропорта Архангель-
ска. А имя Сергея Королева в на-
звании своего аэропорта хотели 
бы видеть и жители Самары. Как 
будут решены оргвопросы в слу-
чае второго тура, устроители 
конкурса обсудят 3 декабря. 
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НАЛОГИ

ДОЛГИ ВЫВЕСЯТ В ИНТЕРНЕТ

Юлия Кривошапко

В открытом доступе на сайте 
ФНС появился 1 декабря новый 
набор данных о компаниях, не 
составляющих налоговую тайну. 
Речь о суммах недоимки, задол-
женности по налогам и сборам 
организаций, а также данных о 
наличии налоговых правонару-
шений, которые образовались на 
31 декабря 2017 года и не были 
уплачены на 1 октября 2018- го.

Это третий этап размещения 
сведений, ранее относящихся к 
налоговой тайне. Начиная с 1 ав-
густа ФНС публиковала инфор-
мацию о среднесписочной чи-
сленности работников компаний 
и организаций, применяемых 
ими налоговых спецрежимах, 
данные об участии организаций в 
консолидированной группе нало-
гоплательщиков по состоянию на 
31 декабря 2017 года. В открытый 
доступ были выложены суммы 
налогов и сборов, уплаченных ор-
ганизациями, а также их доходы и 
расходы по данным бухгалтер-
ской отчетности за 2017 год.

В 2018 году будут раскрыты 
данные о большинстве хозяйст-
венных товариществ и обществ. 
Еще часть сведений появится в 
открытом доступе в 2020 году. 
Эта информация о компаниях, 
включенных в перечень страте-
гических предприятий и акцио-
нерных обществ, сводный ре-
естр организаций ОПК, а также 
отнесенных к категории круп-
нейших налогоплательщиков.

Режим налоговой тайны с ин-
формации о компаниях, которой 
располагает ФНС, был снят в 
июне 2016 года. В связи с этим у 
ведомства появилась обязан-
ность утвердить сроки и период 
размещения этих данных, а за-
тем начать их публиковать.

Раскрытие сведений будет 
способствовать выбору бизне-
сом надежных партнеров, прояв-
лению так называемой должной 
осмотрительности, уменьшению 
количества организаций, укло-
няющихся от налогообложения, 
поясняли ранее в ФНС.

В деловом обороте уже давно 
закрепилась практика получе-
ния некоторых сведений о 
контрагенте при заключении 
контракта. К примеру, требуют-
ся справки ФНС об отсутствии 
задолженности по налогам и 
сборам на текущую дату, отмеча-
ет Елена Родионова, партнер 
правового бюро «Олевинский, 
Буюкян и партнеры». Учитывая 
этот факт, раскрытие информа-
ции о недоимках по налогам и 
штрафам в открытых источни-
ках, запланированное на 1 дека-
бря, мало чем поможет — сведе-
ния ведь публикуются не в режи-
ме реального времени. Но в це-
лом идея проверять компанию 
на добросовестность, используя 
открытые данные, конечно же, 
правильная. Собранная инфор-
мация поможет и при анализе 
финансового состояния партне-
ра: можно увидеть более полную 
картину работы контрагента.

В рамках отношений с контр-
агентами для любой компании 
важно, чтобы контракт был ис-
полнен именно стороной по до-
говору или назначенным такой 
стороной иным лицом. Данные 
о среднесписочной численно-
сти сотрудников, доходах и рас-
ходах организаций могут в ка-
кой-то мере говорить о возмож-
ности или невозможности ис-
полнения контракта, добавляет 
Евгений Панкратов, старший 
консультант налоговой практи-
ки O2 Consulting.

ШТРАФЫ 

РАБОТАЕШЬ БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ — 
ЗАПЛАТИ МИЛЛИОН

Александра Воздвиженская

Энергосбытовым компаниям и 
гарантирующим поставщикам 
электроэнергии будут грозит 
штрафы до миллиона рублей, 
если выяснится, что они работа-
ют без лицензии или нарушают 
ее требования. Чтобы получить 
лицензию и привести свою дея-
тельность в порядок, у энер-
госбытов был весь этот год. 
Штрафы начнут выписывать 
30 декабря этого года.

Задача лицензирования за-
ключается в том, чтобы исклю-
чить мошеннические схемы в 
энергосбытовой деятельности 
(это должно повысить платеж-
ную дисциплину), создать ква-
лифицированный розничный 
рынок электроэнергии, а также 
улучшить качество поставок 
электроэнергии и обслуживания 
потребителей. Вся деятельность 
энергосбытовых компаний бу-
дет максимально публичной, об-
ещали в минэнерго, так как бу-
дет создан реестр, включающий 
компании с лицензией и лишив-
шихся ее. Любой желающий при 

этом сможет самостоятельно ве-
сти мониторинг.

Основанием для отказа в пре-
доставлении лицензии может 
стать несоответствие соискателя 
требованиям, а также недосто-
верная информация, которую он 
укажет о компании в докумен-
тах. Если лицензия уже выдана, 
то проверять, есть ли нарушения, 
власти будут внеплановыми про-
верками документов и выездны-
ми инспекциями. Плановые про-
верки не предусмотрены.

За найденные нарушения в 
энергосбытовой деятельности 
должностным лицам будет гро-
зить штраф до пяти тысяч рублей 
рублей, для юрлиц он составит до 
40 тысяч. Если нарушение сочтут 
грубым, то для первых штраф вы-
растет до 200 тысяч рублей, для 
вторых — до полумиллиона ру-
блей. В то же время возможна ди-
сквалификация должностных лиц 
на срок до трех лет. Отсутствие 
лицензии тоже повлечет ответст-
венность, но кроме штрафов (до 
миллиона рублей для юрлиц) дол-
жностным лицам грозит дисква-
лификация на срок до трех лет. 

КОСМЕТИКА

КРАСОТА ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

Екатерина Ясакова

С конца декабря производить 
и продавать все косметические 
товары начнут по новым прави-
лам. Заканчивается срок дейст-
вия старых документов о под-
тверждении соответствия това-
ра требованиям техрегламента 
Таможенного союза «О безопас-
ности парфюмерно-косметиче-
ской продукции».

С 25 января 2017 года добав-
лены новые требования. Основ-
ное из них — разделение отшелу-
шивающих средств на пилинги, 
оказывающие химическое воз-
действие, и на скрабы, работаю-
щие за счет механического воз-
действия на кожу. 

Исполнительный директор 
Российской парфюмерно-косме-
тической ассоциации Александ-
ра Скоробогатова рассказала 
«Российской газете», что рынок 
уже адаптировался к этим изме-
нениям в регламент. 

Готовится начали уже новым 
изменениям, которые ожидается 
выйдут в свет в середине следую-
щего года. Тогда введут новые оп-
ределения и термины. Уточнят 
виды продукции, pH (мера ки-
слотно-щелочного баланса) ко-
торой сегодня не регламентиру-
ется, введут продукцию с микро-
биологически низким риском, 
урегулируют вопрос срока год-
ности сырья. Особое внимание 
будет уделено информации на 

упаковке: уточнена маркиров-
ка пробников и продукции в аэ-
розольной упаковке. Определе-
ны способы донесения сведе-
ний при наличии ярлыков, 
вкладышей, более подробно 
прописаны процедуры оценки 
соответствия и документиро-
вания этого процесса на пред-
приятиях и в сертифицирую-
щем органе. Обширные измене-
ния внесут в перечни ограни-
ченных и запрещенных ве-
ществ.

По словам исполнительного 
директора Ассоциации произ-
водителей парфюмерии, косме-
тики, товаров бытовой химии 
и гигиены Петра Бобровского, 
в числе наиболее важных изме-
нений — разрешение писать: 
«состав смотри на упаковке». 
Сейчас слово «состав» на кос-
метических товарах должно 
быть строго перед списком ин-
гредиентов, а это часто ставит 
в затруднение производителей. 
Также разрешат указывать еди-
ницы измерения не только рус-
скими, но и латинскими буква-
ми (например, мл или ml). Ла-
тинскими буквами можно будет 
указывать и тона (оттенки) де-
коративной косметики. Можно 
не указывать объем (массу) на 
пробниках менее 5 граммов или 
5 миллилитров.  

РЫНОК ТРУДА

ПРАВО НА ДОСРОЧНУЮ ПЕНСИЮ 
ДАСТ ОЦЕНКА РАБОЧЕГО МЕСТА
Марина Гусенко

В декабре истекает срок, в тече-
ние которого результаты прове-
денной аттестации рабочих мест 
по условиям труда могут приме-
няться для досрочного назначе-
ния трудовой пенсии по старо-
сти. Речь идет об аттестации, 
проведенной по правилам, дей-
ствовавшим до января 2014 года.

По законодательству, если ат-
тестация выявила вредные и 
опасные условия труда на пред-
приятии, оно должно платить до-
полнительные взносы в Пенси-
онный фонд России (ПФР), а ра-
ботникам в этом случае положе-
на досрочная пенсия.

Однако такая процедура, как 
аттестация, перестала существо-
вать несколько лет назад. На ее 
место пришел новый механизм — 
специальная оценка. Но итоги 
аттестации действовали еще 
пять лет. Теперь их срок истек.

Как пояснили «Российской 
газете» в Минтруде России, фе-
деральным законом от 3 декабря 
2012 года введены дополнитель-
ные страховые тарифы в ПФР 
для работодателей, имеющих ра-
бочие места с вредными услови-
ями труда, занятость в которых 
дает работникам право на до-

срочный выход на пенсию в со-
ответствии со Списками № 1 
и № 2. Этим же федеральным за-
коном предусмотрена возмож-
ность освобождения работодате-
лей от дополнительных взносов 
по дополнительным страховым 
тарифам в ПФР по результатам 
проведения специальной оценки 
условий труда, порядок которой 
устанавливается отдельным фе-
деральным законом.

«Поскольку аттестация рабо-
чих мест по условиям труда не 
дает работодателям возможно-
сти освобождения от дополни-
тельных взносов по дополнитель-
ным страховым тарифам в Пен-
сионный фонд, минтрудом был 
разработан Федеральный закон 
«О специальной оценке условий 
труда», подписанный президен-
том 30 декабря 2013 года. Он 
определяет порядок проведения 
спецоценки условий труда», — 
сказали «РГ» в ведомстве. 

И добавили: предприятия, ко-
торые провели аттестацию до 
2014 года, могли после этого 
провести и спецоценку условий 
труда. И если спецоценка пока-
зала лучшие результаты, чем ат-
тестация, то решение о назначе-
нии досрочной пенсии может 
быть изменено. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 

ПРОДУКТЫ С ГМО ОТМЕТЯТ СПЕЦИАЛЬНЫМ ЗНАЧКОМ

Евгений Гайва

Н
а особые продукты в мага-
зинах укажет специаль-
ный знак с  надписью 

«ГМО». Он будет располагаться 
рядом с единым знаком обраще-
ния продукции на рынке Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС). Новые нормы вступают 
в силу с 26 декабря.

 Маркировать продукцию 
спецзнаком необходимо, если со-
держание ГМО превышает 0,9 
процента. «Такие нормы соответ-
ствуют требованиям ЕС», — поя-
сняет директор Института орга-
нического сельского хозяйства 
Иван Гараев. Однако обнаружить 
отечественные трансгенные про-
дукты в магазинах сложно. До 
2016 года у нас действовал мора-
торий на производство, выращи-
вание ГМО-продукции, затем в 

силу вступил запрет. Также нель-
зя ввозить ГМО-семена. А про-
дукты питания можно. Теперь та-
кую еду на полке можно будет уз-
нать сразу. Правда, поставщик 
обязан сам указывать наличие 
трансгенов. Если же в Россию 
ввозится ГМО-сырье, например, 
кукуруза или соя, то производи-
тель должен сам отдать его на эк-
спертизу и затем указать содер-
жание ГМО на упаковке. 

 Между тем в профессиональ-
ной научной среде дискуссии про-
должаются. Пока никто не может 
ни доказать наличие вреда ГМО, 
ни опровергнуть. Сторонники ис-
пользования ГМО говорят, что за 
15 лет, что люди массово употре-
бляют трансгенные продукты, ни-
каких последствий не обнаруже-
но. Противники отвечают: послед-
ствия мы увидим на втором и тре-
тьем поколении наших детей. 

В глобальном смысле ГМО уже 
влияет на планету. В основном 
проявляется оно в сокращении 
уникальных природных сортов 
растений. В США, лидирующих по 
производству ГМО-продукции, на 
трансгенные семена уже перешло 
более 55 процентов предприятий 
растениеводства, в Бразилии — бо-
лее 21, в Аргентине — более 15, в 
Канаде и Индии — более 7, приво-
дит пример Гараев. В результате, 
отмечает он, есть опасность, что 
все сведется к 2—3 позициям воз-
делываемых культур и ограниче-
нию ассортимента в магазинах. 

Но, как всегда бывает в приро-
де, на силу действия найдется 
сила противодействия. Парал-
лельно с использованием ГМО- 
продуктов в мире усиливается 
влияние органического сельско-
го хозяйства. Органическая про-
дукция изначально не допускает 
не только наличия ГМО, но и лю-
бых других типов загрязнений — 
пестицидов, антибиотиков, тя-
желых металлов. 

«На самом деле гораздо более 
явный и научно доказанный вред в 
продуктах питания могут нести 
остатки пестицидов, антибиоти-
ков и гормонов роста», — говорит 
председатель правления Союза 
органического земледелия Сергей 
Коршунов. Пестициды накаплива-
ются в организме и вызывают уг-
рожающие жизни заболевания — 
рак, сахарный диабет, аллергию. А 
пассивное употребление антибио-
тиков даже в малых дозах с про-
дуктами питания вызывает при-
выкание к ним организма, и они в 
некоторых случаях уже не дейст-
вуют при некоторых болезнях. 
Гормоны роста негативно влияют 
на эндокринную систему, поясня-
ет эксперт.  Так что в ближайшем 
будущем продовольственный ры-
нок, видимо, ждет дальнейшее 
ужесточение запретов и контроля 
использования антибиотиков и 
гормонов роста. 

Декабрь. Вступает в силу

Закон об организации 
дорожного движения, 
который был разрабо-

тан минтрансом, прописывает 
четкие требования, как это дви-
жение нужно организовывать и 
кто этим должен заниматься.

Федеральным органам власти 
переданы полномочия по разра-
ботке и реализации государст-
венной политики в области орга-
низации движения. А также мо-
ниторинг автомобильного тра-
фика, создание нормативных ак-
тов и методик расчета стоимо-
сти. Плюс организация движе-
ния на федеральных дорогах.

Местным органам власти пе-
реданы огромные полномочия. 
По сути, они становятся полно-
ценными хозяевами собствен-
ных дорог. Вплоть до того, что 
могут при необходимости огра-
ничивать движение, где, по их 
мнению, это нужно. Именно во-
просы таких ограничений при 
прохождении документа в Гос-
думе вызывали массу споров. 
Однако до подписи президента 
закон дошел существенно дора-
ботанный. 

Изначально в проекте содер-
жались такие вещи, как возмож-
ность местных властей ограни-
чивать въезд в города или опре-
деленные районы путем введе-

ния платы за проезд. Также мест-
ные власти наделялись полномо-
чиями вводить платную парков-
ку, конечно же, по согласованию 
с жителями на придомовых тер-
риториях.

Эта норма из закона исчезла. 
Более того, местным властям 
предписано принимать законы, 
которые запрещают организо-
вывать платные стоянки на при-
домовых территориях. Там мо-
гут находиться только парковки 
общего пользования, которые 
соответствуют жилищному и зе-
мельному законодательству. 

Также местные власти могут 
принимать законы, которые за-
прещают организацию платных 
парковок возле больниц, стадио-
нов, школ, словом, всех социаль-
ных учреждений. По сути, это 
значит, что не будет платных 
парковок возле медицинских уч-

реждений, образовательных 
центров. Кстати, бесплатно мож-
но будет парковаться и около го-
сударственных и муниципаль-
ных органов власти.

Кроме того, властям на ме-
стах даются полномочия расши-
рить список льготников для бес-
платного пользования платными 
парковками.

Н е за в и с и м о  от  р е ш е н и я 
местных властей новый закон 
говорит о том, что запрещено 
брать деньги на платных пар-
ковках с транспорта оператив-
ных служб — пожарной охраны, 
полиции, медицинской Скорой 
помощи, аварийно-спасатель-
ных служб, военной автомо-
бильной инспекции, военной 
полиции, Росгвардии, Следст-
венного комитета, используе-
мого в связи со служебной необ-
ходимостью.

Однако возможность введе-
ния ограничений и даже запре-
тов на движение по некоторым 
участкам дорог у местных адми-
нистраций все же осталась. Но 
при этом они обязаны обеспе-
чить дублирующие и компенси-
рующие маршруты движения об-
щественного транспорта.

Еще одна важная статья этого 
закона касается комплексных 
схем организации дорожного 
движения. Их будут разрабаты-
вать администрации регионов, а 
также муниципалитеты. В них 
должны быть решения об орга-
низации движения на смежных 
территориях. Причем с перспек-
тивой на будущее.

До сих пор каждый субъект 
строил трассы и организовывал 
дороги, не задумываясь о том, что 
происходит в соседнем регионе. В 
результате пятиполосная маги-
страль упиралась в двухполосную 
дорогу в соседнем районе. Возни-
кало бутылочное горлышко и 
многокилометровая пробка. Ком-
плексные схемы с учетом движе-
ния на смежных территориях по-
зволят решить эту проблему. 

Закон вступит в силу 30 дека-
бря.  

Вводить платные парковки во дворах 
не позволит закон об организации 
дорожного движения.

То, что продукты с ГМО могут нанести вред здоровью, еще не доказано, а вот вред от пестицидов уже неоспорим.

А К Ц Е Н Т

Местные власти смогут принимать законы, 
которые запрещают организацию платных 
парковок возле больниц, стадионов, 
школ, иных социальных учреждений

А К Ц Е Н Т

Трансгенные продукты питания в россий-
ские магазины поступают в основном 
из-за рубежа, но наши производители все-
таки используют импортное сырье с ГМО

ФНС продолжает 
публикацию 
информации 
о компаниях, ранее 
являвшейся 
налоговой тайной 
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Тона и оттенки помады можно будет 
указывать не только на кириллице, 
но и латинскими буквами.
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УПЛАТА: ОСТАЛСЯ ОДИН ДЕНЬ

Сегодня, 3 декабря, последний день уплаты имущественных налогов за 

2017 год. Платежи можно внести на сайте ФНС с помощью сервисов «За-

плати налоги» и «Личный кабинет налогоплательщика», через сайт «Госу-

слуги», в банке или на почте.

Опоздавшим грозят санкции. На образовавшуюся сумму задолженности 

будут начисляться пени в размере 1/300 ключевой ставки ЦБ за каждый 

день просрочки (начиная с 4 ноября). Формула для расчета пени такова: 

сумма платежа х ключевая ставка ЦБ, действующая на период просрочки 

х 1/300 х количество дней, за которые просрочены платежи. Например, 

гражданин Иванов владеет автомобилем. 3 декабря он должен был запла-

тить одну тысячу рублей в качестве транспортного налога, но сделал это 

лишь 31-го, то есть просрочил платеж на 27 дней. Ему будет начислено 

пени 6,75 рубля. При уплате всех причитающихся налоговых сумм начи-

сление пеней прекращается. То есть цифра начисленной пени фиксирует-

ся в момент погашения долга.

В некоторых регионах штрафные санкции за неуплату налогов на имущест-

во за 2017 год начнут включаться не сразу, а с 1 июля 2019 года — срок на-

числения пеней был перенесен региональными законами. В числе таких 

территорий Москва, Воронежская, Московская, Нижегородская, Рязан-

ская, Тюменская области, Камчатский край, республики Марий Эл, Тыва.

ДЕНЬГИ ПРИДУТ РАНЬШЕ

В Пенсионном фонде России сообщили, что россиянам, получающим пен-

сию в начале месяца, январские выплаты сделают в декабре, так как на пер-

вую декаду января выпадают праздничные дни. 

Это касается и тех, кто получает деньги на банковский счет, и тех, кому их 

приносят почтальоны. Четкие графики предновогодней доставки пенсий 

появятся чуть позже.
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ВЪЕЗД БЕСПЛАТНЫЙ

Медиацентр сообщает

III МЕЖДУНАРОДНЫЙ КРЕМЛЕВСКИЙ КАДЕТСКИЙ БАЛ
4 декабря (вторник) в 13.00 состоится пресс-конференция 
на тему: «Благотворительный патриотический проект  
«Международный Кремлевский кадетский бал» — цели, зада-
чи, дальнейшие планы развития проекта». Мероприятие при-
урочено ко Дню Героев Отечества, 75-летию со дня образо-
вания Суворовских и Нахимовских военно-морских училищ, 
а также 300-летию бальной культуры в России. Заявки на 
участие поступили более чем от 4 тысяч кадетов  
из 60 регионов. Заявлены делегации  КНР, Южной Кореи, 
Греции, Австрии, стран  СНГ. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ТРУДОВАЯ МИГРАЦИЯ Субсидия
на привлечение работников 
вырастет в четыре раза

Миллион в штате

Марина Гусенко 

В 2019 году в Россию могут прие-
хать работать 144 583 мигранта 
из «визовых» стран. В таком ко-
личестве правительство намере-
но установить квоту на привлече-
ние иностранной рабочей силы. 
Об этом сказала вице-премьер 
Татьяна Голикова на заседании 
Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений.

По ее словам, потребность 
в мигрантах была определена по 
предложению регионов. Сейчас 
в нашей стране спрос на рабо-
чую силу высок. Так, в службы 
занятости заявлено 1,6 миллио-
на вакансий. И это на 16,4 про-
цента больше, чем было в начале 
года. Вместе с тем регистрируе-
мая безработица — 652,9 тысячи 
человек, что на 15,8 процента 
меньше, чем в начале года. Ситу-
ация в экономике характеризу-
ется превышением спроса на ра-
бочую силу над ее предложени-
ем. Утверждаемые показатели по 
привлечению в экономику ино-
странных работников позволят 
удовлетворить спрос работода-
телей на квалифицированных 
сотрудников и обеспечить реа-
лизацию масштабных инве-
стпроектов, в частности в энер-
гетике. Например, иностранные 
работники будут привлечены 
к строительству газопровода 
«Сила Сибири», констатировала 
вице-премьер.

Фактическая потребность 
в мигрантах в 2019 году опреде-
лена на уровне 111 тысяч чело-
век плюс 33 тысячи человек — это 
30-процентный резерв на случай 
непредвиденного изменения си-
туации. Из этих двух цифр и скла-
дывается годовая квота.

Предполагается, что треть 
трудовых мигрантов (36 процен-
тов) будут трудиться на строи-
тельно-монтажных, горных, гор-
но-капитальных, ремонтно-
строительных работах. Каждый 
седьмой (14,2 процента) будет 
квалифицированным рабочим 
крупных и мелких промышлен-
ных предприятий. Каждый девя-
тый (11 процентов) — рабочим 
металлообрабатывающей и ма-
шиностроительной промышлен-
ности.

Помимо «визовых» мигран-
тов в Россию на заработки приез-
жают «безвизовые» — из стран, 
из которых в нашу страну можно 
въехать без визы. Эта категория 
иностранных работников не кво-
тируется. Практически единст-
венное ограничение для них — 
цена патента, дающего право на 
работу. Чем меньше гастарбайте-
ры нужны региону, тем дороже 
патент.

Также Татьяна Голикова рас-
сказала на РТК о проекте поста-
новления, по которому субсидия 
для работодателей, привлекаю-
щих работников на Дальний Вос-
ток или в другие приоритетные 
регионы, может вырасти до мил-
лиона рублей за одного работни-
ка. Сейчас она оставляет всего 
225 тысяч рублей. Но в связи с ог-
раниченностью финансовых воз-
можностей в регионах губерна-
тор сам сможет определить раз-
мер выплаты работодателям 
в границах 225 тысяч — миллиона 
рублей. Документ направлен на 
повышение мобильности трудо-
вых ресурсов и повышение эф-
фективности их привлечения на 
Дальний Восток, соответствую-
щая программа будет подготов-
лена до 1 сентября 2019 года. 

ПРОГНОЗ Встреча министров энергетики ОПЕК+ 
вернет цены на нефть выше 60 долларов

Рынок ищет баланс
Александра Воздвиженская

Н
а этой неделе — 5 и 6 декаб-
ря — пройдет встреча мини-
стров энергетики 25 стран, 

которые примут решение, как сба-
лансировать мировой рынок не-
фти, который движется к профи-
циту предложения. Высказывания 
министров в прессе (в том числе 
анонимно) наводят на мысль, что 
будет принято решение о сокраще-
нии добычи нефти участниками 
соглашения ОПЕК+, однако в ча-
сти параметров ясности нет. Реше-
ние задаст котировкам тон как ми-
нимум на начало 2019 года.

С вероятностью 35 процентов 
ОПЕК+ решит сократить добычу 
суммарно на миллион баррелей в 
сутки, то есть настолько, насколь-
ко увеличил добычу с лета, следу-
ет из прогноза фонда Commodities 
Trading Corporation, которым ру-
ководят выходцы из Morgan 
Stanley. Этот сценарий предпола-
гает также снижение градуса на-
пряженности между США и Кита-
ем из-за торговых войн. Эти реше-
ния позволят нефти остаться 
выше отметки 60 долларов за бар-
рель Brent.

Менее позитивный для рынка 
сценарий — с вероятностью 30 
процентов — предполагает тот же 

объем сокращения добычи в стра-
нах ОПЕК+, но обострение кон-
фликта между США и Китаем. В 
этом случае Brent грозит ослабле-
ние на пять долларов и высокая 
волатильность.

Самый плохой сценарий — с ве-
роятностью 25 процентов — отказ 
ОПЕК+ сокращать добычу и обо-
стрение торговых конфликтов. В 
этом случае не исключено, что 
Brent упадет до 40 долларов.

Наконец, есть и чересчур по-
зитивный сценарий, предпосы-
лок к которому мало — с вероят-
ностью 10 процентов. Именно он 
может вернуть нефть ближе к 80 
долларам. Для этого ОПЕК+ нуж-
но сократить добычу на 1,5 мил-
лиона баррелей в сутки, саммиту 
G20 — дать позитивные сигналы 
рынку, а РФ, Саудовской Аравии 
и США (не участвуют в сделке 
ОПЕК+) — прийти к консенсусу 
по добыче.

Саудовская Аравия уже почти 
неделю осторожно наполняет ры-
нок информацией о том, что в це-
лом готова сократить нефтедобы-
чу в следующем году даже в усло-
виях давления со стороны США. 
Кроме того, на форуме «Россия 
зовет!» президент РФ Владимир 
Путин обмолвился о том, что Рос-
сия готова продолжать совмест-
ную работу с Саудовской Арави-
ей по стабилизации нефтяного 
рынка, если это будет необходи-
мо. И все равно неопределен-
ность на рынке остается высокой, 
поэтому сомневающиеся инве-
сторы удерживают позиции. «Не-
смотря на то что наш базовый 
сценарий предполагает, что чле-
ны ОПЕК+ сохранят роль балан-
сирующего производителя и при-
мут решение о сокращении уров-
ня добычи, нефтяные цены не 
смогут продемонстрировать за-
метный рост, учитывая текущий 
уровень добычи», — считают ана-
литики Нордеа банка.

Текущий диапазон цен около 
60 долларов за баррель комфор-
тен для производителей и потре-
бителей, заявил в беседе с ТАСС 
министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак. Скачок до 86 долла-
ров он оценил как краткосрочный 
и связал с ажиотажем вокруг Ира-
на. Таким образом, можно предпо-
ложить, что первый сценарий — со-
кращение добычи на миллион 
баррелей в сутки без обострения 
торгового конфликта между США 
и Китаем — наиболее вероятный 
исход для рынка. 

ФИНАНСЫ 

Сбербанк 
снизил 
максимальную 
ставку
по депозитам

ВКЛАД МИНУС

Елена Березина

Сбербанк с 1 декабря 2018 года 
прекратил действие розничного 
рублевого вклада для физиче-
ских лиц «Рекордный» со став-
кой до 7,15 процента годовых. 
Вместо него кредитная органи-
зация предложила потенциаль-
ным вкладчикам депозит «Без 
паспорта» со ставкой 6,5 про-
цента на пять месяцев и 7 про-
центов на год. В итоге макси-
мальная ставка розничного 
вклада Сбербанка снизилась на 
0,15 процентного пункта.

Минимальная сумма нового 
вклада — 50 тысяч рублей. Офор-
мить новый вклад могут клиен-
ты банка через мобильное при-
ложение или интернет-банк 
«Сбербанк онлайн» либо в бан-
коматах кредитной организа-
ции. Новый депозит действует 
по 31 января 2019 года.

Как ранее писала «Россий-
ская газета», банки начали пред-
лагать клиентам сезонные пред-
новогодние вклады с увеличен-
ными процентными ставками.

Период повышения ставок по 
депозитам в этом году начался 
еще раньше — после сентябрь-
ского увеличения ключевой 
ставки Банка России. Несмотря 
на то что Сбербанк понизил мак-
симальную ставку розничного 
вклада, вероятность роста ста-
вок по депозитам велика в декаб-
ре и в начале 2019 года, таким 
образом банки намереваются 
привлечь потенциальных вклад-
чиков, которые получают пре-
мии перед новогодними празд-
никами. 

Ускорение до 5G

«Одно из условий аукци-
она — лицензия операто-
ра подвижной радиоте-

лефонной связи. Мы таким обра-
зом пытаемся свести потребите-
ля с оператором», — отметил Олег 
Иванов.

Учитывая, что технология 5G 
позволяет строить фрагментар-
ные сети, их можно использовать 
точечно для организации техно-
логических процессов, где необ-
ходима быстрая передача боль-
шого массива данных. Сейчас в 
Южной Кореи в коммерческую 
эксплуатацию сданы сети, кото-
рые действуют на площади одно-
го городского квартала.

Для широкого применения се-
тей нового поколения речь долж-
на идти о создании единого ин-
фраструктурного оператора, 
чтобы не отставать от намечен-
ных планов по внедрению ком-
мерческой эксплуатации сети 
5G, сказал Олег Иванов.

Минкомсвязь считает, что те-
лекоммуникационная отрасль 
должна в ближайшее время ре-

шить вопрос о создании такого 
единого инфраструктурного опе-
ратора, чтобы не отставать от на-
меченных планов по внедрению 
коммерческой эксплуатации 
сети 5G. «Мы обязательно собе-
рем всех операторов и обсудим. 
Никаких силовых решений точно 
не будет. Нужно понимать, что 
если существующие участники 
отрасли не договорятся, то могут 
появиться другие игроки», — ска-
зал Иванов. Ведомство уже раз-
работало свою концепцию по 
развитию сетей связи 5G с уче-

том создания такого инфра-
структурного оператора и напра-
вило на рассмотрение в АНО 
«Цифровая экономика». В ее раз-
работке принимал участие Науч-
но-исследовательский институт 
радио. В ней обосновывается с 
экономической и с технической 
точки зрения использование ча-
стот в нижнем диапазоне (до 6 
ГГц) единым инфраструктурным 
оператором. В его состав могут 
войти сразу несколько сотовых 
компаний, которые будут ис-
пользовать частоты одного диа-

пазона. Но есть еще одна концеп-
ция «Союза LTE». В ней отмеча-
ется, что создание единого опера-
тора наименее предпочтительно. 
Эта концепция также будет на-
правлена на экспертизу в АНО 
«Цифровая экономика».

Еще одним принципиальным 
моментом для отрасли может 
стать изменение порядка на ис-
пользование узкополосных диа-
пазонов частот. Они уже активно 
используются для передачи ин-
формации с различных датчиков. 
Речь идет об интернете вещей. Го-
скомиссия намерена обязать ре-
гистрировать такие сети через 
портал госуслуг. Услуга будет 
бесплатной. Такое предложение 
внесло минкомсвязи на заседа-
нии комиссии.

Сейчас надо получать разре-
шение на использование частот 
для передачи данных телеметрии 
и интернета вещей (передачи 
данных с различных датчиков, в 
том числе воды, тепла). А чтобы 
передавать данные с помощью 
технологии LPWAN (Low-power 

Wide-area Network), не надо быть 
оператором связи и выкупать че-
рез аукцион радиочастоты для 
передачи данных. 

Нужно только получить раз-
решение на использование ча-
стот. Такая простота разреши-
тельных процедур привела к бур-
ному развитию сетей такого 
типа. Они позволяют передавать 
небольшие по объему данные на 
дальние расстояния. 

«Узкополосье имеет массу 
преимуществ, но, к сожалению, 
некоторые стандарты передачи 
данных имеют существенные не-
достатки и при бесконтрольном 
развитии могут начать мешать 
друг другу, создавать помехи при 
передачи», — пояснил замглавы 
минкомсвязи Олег Иванов. Это 
может стать причиной сбоя в ра-
боте тех же коммунальных 
служб. Чтобы исключить его, 
минкомсвязь предлагает ввести 
регистрацию таких сетей. 

Времени на построение сетей связи 
5G немного, операторы должны запу-
стить свои пилоты уже в 2020 году.

А К Ц Е Н Т

Скорее всего, страны ОПЕК+ решат 
суммарно сократить добычу нефти 
на миллион баррелей в сутки

А К Ц Е Н Т

Операторы смогут получить частоты 
для сетей связи нового поколения 
через аукцион, который проведет 
Роскомнадзор ориентировочно 
в середине 2019 года 

Фактическая 
потребность 
в мигрантах 
в 2019 году опреде-
лена на уровне 
111 тысяч человек

В ЖАНРЕ НАЕЗДА
Колумнист должен писать о том, о чем говорят. И если 
речь не о политике, а о сфере гуманитарной, то о чем все 
спорят нынче? О том, как известный интервьюер взял 
интервью у известного режиссера. Оба они настолько из-
вестны, что я не назвал их фамилии, а вы, дорогие чита-
тели, догадались, о ком идет речь. 

Юрий Дудь — хороший интервьюер? На мой взгляд, да. 
Он готовится к беседе, слышит собеседника и задает те 
вопросы, которые хочет услышать аудитория. Вообще 
человек, который сделал себя сам, своим умом и талан-
том, завоевал известность и заработал деньги, не может 
не вызывать уважения. 

Хорошее ли получилось интервью с Никитой Михал-
ковым? Нельзя ответить. Потому что это не интервью и 
не беседа. Это наезд. Очень популярный сегодня жанр. 

Жанр наезда характерен тем, что ведущий не хочет ни-
чего узнать от своего собеседника. Он хочет загнать его в 
тупик и посмотреть, 
как тот будет извора-
чиваться. По сути, 
наезд — это не разго-
вор. Это драка. Сло-
весная драка.

Ведущий спраши-
вает: как, мол, вы 
можете говорить о 
нравственности, 
если не уволили сво-
его водителя, кото-
рый ехал по встреч-
ке? На этот вопрос 
можно ждать ответа? 
Нет. Только ответно-
го удара. «Может ли 
Бог отнять у челове-
ка талант?» — спра-
шивает ведущий, глядит при этом хитро: мол, вы пони-
маете, на кого я намекаю? Видите, какой я смельчак? Ка-
кой ответ хочет услышать ведущий, когда говорит ре-
жиссеру, что его картины провалились в прокате, то есть 
были не поняты зрителем? 

Режиссер проявляет удивительную выдержку и спо-
койно отвечает на все наезды. Даже когда Дудь просит 
Михалкова прокомментировать тот факт, что Сергей 
Михалков участвовал в травле Пастернака. Я не обсу-
ждаю, как вел себя тогда Сергей Михалков, я помню 
строки Галича: «Мы поименно вспомним тех, кто под-
нял руку». Однако просить сына прокомментировать 
безусловный грех отца — не мерзко ли? В этой беседе ве-
дущий заметил, что он — верующий человек, может 
быть, ему имеет смысл перечитать притчу про библей-
ского Хама?

После беседы стали писать, что наконец-то открылось 
подлинное лицо Михалкова. Я ничего такого не заметил. 
Вообще-то, когда на человека нападают, он закрывается, 
а не открывается. Те, кто не любит Михалкова, убеди-
лись, что он еще хуже, чем они думали. Те, кто его любит 
и уважает, убедились, что он — выдержанный человек со 
своей четкой позицией. По-моему, никаких открытий не 
произошло.

Я защищаю Михалкова? Ни боже мой! Просто мне ка-
жется очень характерным, что жанр беседы в нашем ме-
диапространстве практически заменился на словесную 
драку. Почему? 

В этом интервью Дудь сказал, что он — свободный че-
ловек. Позволю себе не согласиться. Любой человек, де-
лающий передачу на YouTube, невероятно зависит от 
зрительского интереса. Вспомним классика: «Зависеть 
от царя, зависеть от народа — не все ли нам равно?»

А народ, конечно, 
любит драку. Еще 
раз хочу подчер-
кнуть: на мой взгляд, 
Юрий Дудь — мастер 
интервью. Однако 
тот вид, условно го-
воря, «беседы», ко-
торый он делает в 
последнее время, 
мне, скажу мягко, не 
близок. Но он умеет 
угодить своей ауди-
тории, от которой, 
без сомнения, зави-
сит. Он — победитель. 
Правда, я как зри-
тель ощущаю себя 
побежденным.

Относительно не-
давно Никита Ми-
халков был гостем передачи «Парсуна». Эта программа — 
ведущий Владимир Легойда — одна из тех, благодаря ко-
торым канал «Спас» становится сегодня все более инте-
ресным и смотрибельным. Легойде его собеседники — са-
мые разные люди — интересны. Он не ощущает себя хи-
рургом, который должен явить на свет божий все гной-
ники пришедшего к нему человека. Он хочет понять со-
беседника. Он хочет познакомить зрителя со своим го-
стем. На канале «Спас» в программе «Парсуна» я вижу 
не драку, а спокойную беседу двух заинтересованных 
друг в друге людей. Другими словами, я вижу то, чего мне 
так не хватает и в жизни, и на телевидении. В программе 
обсуждаются главные христианские ценности: любовь, 
терпение, надежда и так далее. В рассуждениях об этих 
вечных ценностях Михалков был мне ужасно интересен. 

Легойда поднимает своих героев. Дудь опускает. Теле-
видение — это не салон благородных девиц, можно делать 
и так и так. Вопрос в том, что нам ближе и что нам, зрите-
лям, интереснее. Михалков у Легойды и близко не вызвал 
такого ажиотажа. 

Драка интереснее рассуждений? Безусловно. Посмо-
треть, как известного человека будут загонять в тупик и 
как он будет из него выходить, — занятное дело. Слово 
«прилично» постепенно уходит из нашего словесного ар-
сенала, так же, например, как слово «благородно». Ин-
тервьюер постепенно превращается в человека, который 
должен изящно нахамить своему визави, чтобы мы, зри-
тели, поглядели, что из этого выйдет.

Это не плохо и не хорошо. Это так. Это нормально. Тем 
более когда в жанре наезда выступает человек, без сомне-
ния, умный и профессиональный, каковым является Дудь. 
Но поскольку я много лет отдал — и продолжаю, к счастью, 
отдавать в программе «Наблюдатель» — другому виду те-
леинтервью, а именно беседе, которая поднимает челове-
ка, старается раскрыть его лучшие качества, — мне обид-
но, что таких разговоров становится все меньше.

Юрий Дудь — безусловно, герой нашего телевизионно-
го времени. Времени, когда большинство людей хотят за-
работать деньги и имя. Такие программы, как «Парсу-
на», могут быть заметными, но никогда не будут супер-
популярными, потому что рассчитаны на думающих лю-
дей, а их всегда мало.

Но почему-то хочется быть именно с ними. 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий
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— Что ждет российский рынок 
топлива
rg.ru/art/1623402

ЛЕЧЕНИЕ 

Минздрав 
расширяет 
перечень 
бесплатных 
услуг по ОМС 

СУСТАВ
ПОД ЗАМЕНУ
Ольга Игнатова

В 2019 году еще больше высоко-
технологичной помощи в России 
станет бесплатной. Об этом го-
ворится в проекте постановле-
ния правительства о программе 
госгарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медпомощи на 
2019—2021 годы. 

Будет также продолжен пере-
ход от показателей койко-дни к 
показателям, характеризующим 
законченные случаи лечения па-
циентов. «Оплату через систему 
ОМС лечебные учреждения бу-
дут получать не за каждый койко-
день, а за каждый пролеченный 
случай, — поясняет директор Ин-
ститута экономики здравоохра-
нения НИУ ВШЭ Лариса Попо-
вич. — Для медучреждений это 
удобно, не нужно отчитываться 
за каждый день, а пациенты смо-
гут дольше оставаться в стацио-
нарах и получать весь комплекс 
необходимой помощи до полного 
выздоровления».

Еще одно новшество касается 
профилактики. Как уточняет По-
пович, это затронет участковых 
терапевтов: «Чтобы они прихо-
дили к пациентам с профилакти-
ческими осмотрами и объясняли, 
что болезни легче предупредить, 
чем лечить их. Сложно пока ска-
зать, как это будет работать и бу-
дет ли, но задачи такие ставятся».

Расширяется перечень видов 
высокотехнологичной медицин-
ской помощи, включенных в ба-
зовую программу ОМС. «Сегодня 
уже практически вся высокотех-
нологичная помощь с доказанной 
эффективностью, существующая 
в России, предоставляется бес-
платно», — отмечает член Комите-
та Совета Федерации по соцполи-
тике Татьяна Кусайко. Бесплатно 
сегодня оказывается уже 1,5 ты-
сячи видов высокотехнологичной 
помощи. В 2019-м в перечень вой-
дут эндопротезирование (в том 
числе с использованием компью-
терной навигации) суставов рук и 
ног при выраженных деформаци-
ях, дисплазии, анкилозах, непра-
вильно сросшихся и несросшихся 
переломах, остеопорозе и систем-
ных заболеваниях, а также коро-
нарная реваскуляризация мио-
карда с применением ангиопла-
стики в сочетании со стентирова-
нием при ишемической болезни.

— Когда начнут снижаться цены 
на жизненно важные лекарства — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1617291

Легойда поднимает 
своих героев. 
Дудь опускает. 
Можно делать
и так и так. Вопрос 
в том, что нам ближе 
и что нам, зрителям, 
интереснее

Такие программы, 
как «Парсуна», 
могут быть замет-
ными, но никогда 
не будут суперпо-
пулярными, потому 
что рассчитаны на 
думающих людей, 
а их всегда мало
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ДИПЛОМАТИЯ Гостем «РГ» 
стал посол Индии в РФ

Особое место

Ариадна Рокоссовская

Назначенный послом Республики Индии в Российской 
Федерации в августе текущего года господин Бала Венка-
теш Варма посетил редакцию «Российской газеты». В  
ходе встречи он признался, что для дипломата работать в 
России — это счастье и что его семья также была рада но-
вому приезду в Москву. 

По словам главы индийской дипмиссии, Россия зани-
мает особое место во внешней политике Индии. Подтвер-
ждением особых отношений между двумя странами яв-
ляется прошедший в начале октября официальный визит 
президента России Владимира Путина в Нью-Дели, где 
он встретился со своим коллегой Рамом Натхом Ковин-
дом, а также премьер-министром Индии Нарендрой 
Моди. Тем для подробного российско-индийского разго-
вора на страницах газеты — множество, и новый глава ин-
дийской дипмиссии подтвердил, что он к такому разго-
вору готов. 

УТРАТА Скончался Джордж 
Буш-старший

Пилот, ставший 
президентом

Максим Макарычев

В США в возрасте 94 лет умер 41-й президент США 
Джордж Буш-старший. Он был последним политиком из 
поколения Второй мировой войны, который занимал 
Овальный кабинет. 

Последние годы Джордж Буш-старший был прикован 
к инвалидному креслу, страдая от тяжелой формы болез-
ни Паркинсона. Он умер в своем доме в окружении родст-
венников, а его последней фразой стали слова: «Я люблю 
тебя, сын», обращенные к Джорджу Бушу-младшему.

Джордж Буш-старший, который занимал пост главы 
Белого дома с 1989-го по 1993 год, родился 12 июня 
1924 года в штате Массачусетс в семье известного амери-
канского банкира и сенатора Прескотта Буша. Несмотря 
на яростные проте-
сты матери, отпра-
вился на передовую 
во время Второй ми-
ровой войны в возра-
сте 17 лет, в результа-
те на тот момент став 
самым молодым лет-
чиком в истории 
ВМС США. После 
возвращения с вой-
ны он женился (у него и Барбары Пирс в итоге родились 
шестеро детей) и поступил в кузницу кадров американ-
ской элиты — престижный Йельский университет, полу-
чив степень бакалавра по экономике. С тех пор началась 
его 40-летняя блестящая карьера госслужащего, в ходе ко-
торой он побывал постоянным представителем США 
в ООН, председателем Республиканского национального 
комитета, послом Соединенных Штатов в Китае, директо-
ром ЦРУ и наконец вице-президентом США при Рональде 
Рейгане. Именно Буш, как президент, смог положить ко-
нец эпохе «холодной войны» и угрозе ядерной катастро-
фы, подписав стратегические договоры о сокращении 
смертоносных вооружений с президентом СССР Михаи-
лом Горбачевым. Именно он принял решение о начале 
проведения в 1991 году операции «Буря в пустыне», кото-
рая, вопреки его замыслу, не привела к свержению режи-
ма Саддама Хусейна. В последние годы его имя всплывало 
в связи с постоянными проблемами со здоровьем. Однако 
на свое 90-летие Буш-старший изумил мир: он прыгнул 
с инструктором с парашюта, несмотря на то что уже был 
прикован к инвалидному креслу. 

ЧП Во Франции прошел еще один день бурных протестов «желтых жилетов» 

Горит ли Париж?
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж 

В 
ходе третьего дня общена-
циональных акций «жел-
тых жилетов» практически 

все небо над французской столи-
цей заволокла густая смрадная 
гарь от пожаров, которыми были 
охвачены многие кварталы, осо-
бенно центральные и западные. 
Около двухсот очагов возгора-
ния — такого здесь не было ни во 
время студенческого мятежа 
1968 года, ни в 2005-м, когда за-
бунтовали пригороды Парижа, 
н а с ел е н н ы е  в ы хо д ц а м и  и з 
Магриба. Как на полном серьезе 
заметил знакомый политолог, 
если уж с чем и сравнивать про-
исходящее, так «это с Парижской 
коммуной 1871 года».

Власти не стали запрещать 
«желтожилетникам» манифеста-
цию на Елисейских Полях, но до-
вели число полицейских до пяти 
тысяч и установили контрольно-
пропускные пункты, где требова-
лось предъявить личные доку-
менты и содержимое рюкзаков. 
Несколько сотен человек таким 
образом оказались на главной 
столичной магистрали, а осталь-
ные, к которым присоединись 
как радикалы правого и левого 
толка, так и хулиганье с город-
ских окраин, для которого хорош 
любой повод помахать кулаками, 
рванули к Триумфальной арке. 

Именно там, на площади Зве-
зды — Шарль де Голль, произошли 
первые стычки. 

Площадь то и дело переходила 
из рук в руки. Полиция применя-
ла слезоточивый газ, водяные 
пушки, «желтые жилеты» метали 
в стражей камни, бутылки, пе-
тарды и на какой-то момент за-
хватили Триумфальную арку. В 
то время как часть из них устрои-
ла импровизированный митинг у 
могилы Неизвестного солдата, 
другие расписали стены арки 
граффити и устроили погром в 
расположенном в ней музее. Не 

пожалели даже гипсовый жен-
ский бюст, символизирующий 
Республику. После нескольких 
попыток пробиться на Елисей-
ские Поля со стороны площади 
Звезды уже под вечер манифе-
станты избрали иную тактику: 
принялись громить прилегаю-
щие улицы XVI и VII округов — са-
мых престижных в Париже. Вак-
ханалия бесчинств стала стихать 
лишь ближе к полуночи. По дан-
ным местного МВД, в ходе стол-

кновений было ранено более 130 
человек. Надо сказать, что поли-
цейские действовали крайне 

жестко, пуская в ход не только 
гранаты со слезоточивым газом, 
дубинки, но и «флэш-болы», 
травматическое оружие, стреля-
ющее увесистыми резиновыми 
шарами. Именно от них постра-
дали не только манифестанты, но 
и несколько журналистов. 

Всего только за субботу было 
задержано свыше 400 человек. 
Причем, по свидетельствам оче-
видцев, полицейские подчас про-
водили аресты, мягко говоря, без 
церемоний. Валили людей на 
землю, скручивали им руки. 
Правда, каких-либо комментари-
ев по этому поводу в местных 
СМИ, как, впрочем, европейских 
и американских до сих пор не по-
явилось. 

Многие парижане, пережив-
шие настоящий шок от невидан-
ного разгула насилия, винят 
власти в том, что те не оказались 
способными обеспечить уже в 
который раз их безопасность. И 
хотя французский президент и 
обещал наказать виновников 
беспорядков «по всей строгости 
закона», его престиж, как главы 
Пятой республики заметно по-
тускнел. 

КОНФЛИКТ 

Центрально-
Европейский 
университет 
уезжает 
из Будапешта

СОРОСА — ИЗ 
ВЕНГЕРСКОЙ 
ИЗБЫ
Марина Алешина

Противостояние между прави-
тельством Венгрии и Центрально-
Европейским университетом, 
основанным четверть века назад 
в Будапеште миллиардером 
Джорджем Соросом, завершается 
— и, похоже, не в пользу финанси-
ста из США. Накануне, 1 декабря, 
истек срок ультиматума, предъ-
явленного американскому вузу в 
рамках обновленного венгерско-
го законодательства об образова-
нии. Поскольку университет, с 
точки зрения властей республи-
ки, его не выполнил, ему грозит 
лишение лицензии. Руководство 
учебного заведение уже объявило 
о переезде из Будапешта в Вену.  
Как писала «РГ», весной прошло-
го года премьер Венгрии Виктор 
Орбан обвинил структуры амери-
канского бизнесмена во вмеша-
тельстве во внутренние дела ре-
спублики и попытке влиять на 
них через общественное мнение, 
в том числе — образовательные 
программы. Тогда правительство 
внесло в парламент законопро-
ект, регламентирующий деятель-
ность иностранных учебных заве-
дений. Согласно новым требова-
ниям, каждый такой вуз должен 
иметь филиал в стране регистра-
ции. У Центрально-Европейского 
университета, выдающего дипло-
мы венгерского и американского 
образцов, отделения в США не 
было. За последние месяцы руко-
водство вуза пыталось найти вы-
ход из коллизии, заключив согла-
шение с частным Бард-колледжем 
в штате Нью-Йорк, однако ин-
спекторы из Будапешта признали 
эту сделку неправомочной. На-
помним, что выходец из Венгрии 
Сорос открыто агитирует за от-
странение от власти действующе-
го правительства республики и 
лоббирует массовое размещение 
там беженцев, что идет вразрез с 
политикой консервативной пра-
вящей партии Фидес. 

РЕЛИГИЯ   
Получили 
вместо томоса 
«устав» 

ЧЕГО НЕТ
В ПРИРОДЕ
Елена Яковлева

«Уставом для несуществующей 
церкви» назвал глава Синодаль-
ного отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда документ, о 
готовности которого сообщили 
журналистам по окончании си-
нода Константинопольской цер-
кви.

От Константинопольского си-
нода ждали давно объявленного 
и политически разрекламиро-
ванного томоса и даты задуман-
ного на Украине «объединитель-
ного собора». Вместо этого полу-
чили пресс-релиз, известивший 
журналистов о том, что подго-
товлен «проект Конституцион-
ной хартии украинской церкви». 

Упомянутый же в пресс-рели-
зе «проект» Владимир Легойда 
назвал уставом церкви, «кото-
рой нет в природе». Он подчер-
кнул, что Константинополь «ка-
жется, уже в третий раз» заявил 
об автокефалии, но так и не ска-
зал, когда же пройдет так назы-
ваемый «объединительный со-
бор». 

Объединяться признанным 
Константинополем украинским 
раскольникам по сути не с кем. 
Потому что «свободное и неза-
висимое волеизъявление право-
славных верующих Украины, 
возглавляемых митрополитом 
Онуфрием, показало, что кано-
ническая православная церковь 
Украины объединяться с Конс-
тантинополем не хочет», — гово-
рит Владимир Легойда в своем 
Telegram канале. А по «проек-
там» можно увидеть абрис весь-
ма ограниченной (в пользу Конс-
тантинополя) автокефалии. 

ГЕОПОЛИТИКА Президент Украины Петр Порошенко пытался 
спровоцировать Германию на военный конфликт с Россией

Не доплыли 
до Берлина
Евгений Шестаков

Т
о, на что косвенно наме-
кают европейские СМИ 
после инцидента в Кер-
ченском проливе, в ин-
тервью немецкому те-
леканалу N-TV, а затем 
и газете Tagesspiegel 
«без купюр» высказал 
экс-глава внешнеполи-

тического ведомства ФРГ Зигмар 
Габриэль. Его мнение выглядит 
особенно авторитетным, посколь-
ку в бытность главой МИД Герма-
нии он неоднократно принимал 
участие в различных встречах, по-
священных урегулированию си-
туации на Украине, и хорошо зна-
ет ключевых политиков Незалеж-
ной. 

По мнению Габриэля, целью 
разыгранной на Украине исте-
рии, вызванной задержанием 
российскими пограничниками 
украинских военных судов, была 
попытка спровоцировать Берлин 
на военные действия против Мо-
сквы. В этой связи немецкий ди-
пломат заявил, что его страна 
«не может позволить втянуть 
себя в войну против России», 
хотя это именно то, чего добива-
ется своими действиями офици-
альный Киев. Габриэль считает, 
что требования украинских вла-
стей, адресованные Германии, 
НАТО и странам Евросоюза, на-
править военные корабли в Чер-
ное море и закрыть международ-
ные порты для российских судов, 
приходящих из района Азовского 
моря, приведут не к желаемой 
коллективным Западом деэска-
лации конфликта, а к его разжи-
ганию. При этом основным бене-
фициаром от такого развития со-
бытий станет Киев. 

Добавлю, что своим коммен-
тарием Габриэль развил сделан-
ное в ходе G20 заявление прези-
дента России Владимира Путина, 
который назвал действующую 
украинскую власть «партией 
войны». И предупредил: пока ны-
нешнее руководство Украины 
остается у власти, военные дей-
ствия будут продолжаться. 

Все предпринимаемые Пет-
ром Порошенко после инцидента 
в Керченском проливе шаги при-
званы усилить напряженность в 
отношениях с Россией, добавив 
мобилизационного пыла в пред-
выборную ситуацию на Украине. 
Решение Незалежной не пускать 

в страну россиян в возрасте от 16 
до 60 лет под предлогом, что те 
якобы будут участвовать в фор-
мировании частных армий, и оз-
вученная министром иностран-
ных дел Павлом Климкиным уг-
роза разорвать еще 40 договоров 
с Россией — составные части пси-
хоза, с помощью которого укра-
инский лидер рассчитывает под-
нять свой рейтинг. На этом фоне 
настойчивые попытки Порошен-
ко втянуть Европу в противосто-
яние с Москвой угрожают в пер-
вую очередь купившимся на его 
риторику западным государст-
вам, потому что именно их наро-
дам украинский лидер отводит 
роль «пушечного мяса» в воз-
можном конфликте с Россией. 
Тогда как Украина в качестве по-
тенциальной жертвы намерена 
оставаться на второстепенных 

ролях, предоставив другим сом-
нительную «честь» защищать ее 
интересы. Как объяснил Путин: 
«Это тот случай, который и у нас, 
и на Украине описывается не-
сколькими словами: кому война, 
а кому мать родная».  

Отвечая на вопрос, будет ли 
Москва предпринимать зеркаль-
ные действия на недружествен-
ные шаги Украины, официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова назвала «полной 
дисфункцией государственного 
устройства» те кульбиты, кото-
рые Россия видит на Украине. По 
ее мнению, попытки зеркально 
повторить то, что происходит у 
нашего соседа, «могут привести к 
какому-то помешательству, а если 
говорить о национальных мас-
штабах, то просто к коллапсу». 
Впрочем, не вызывает сомнений, 

что Киев в своих провокациях не 
остановится: ведь, как ранее заяв-
лял глава МИД Украины, ему не 
нужны дипломатические отноше-
ния с Москвой, хотя Украина еще 
не готова их расторгнуть. А пре-
мьер Украины Владимир Грой-
сман пригрозил задержанием рос-
сийских судов, независимо от того 
совершают они противоправные 
действия или нет. 

В преддверии новых заготов-
ленных Киевом провокаций пре-
зидент Порошенко обратился к 
странам НАТО с предложением 
направить военные корабли в 
Азовское море, чтобы «поддер-
жать Украину и обеспечить без-
опасность».  «Украинский лидер 
и его приближенные затеяли ци-
ничную и опасную игру в Азов-
ском море. Для них речь идет о 
борьбе за власть в Киеве», — ком-
ментирует призывы Незалежной 
немецкая Suddeutsche Zeitung. 
«У Киева нет средств для упоми-
наемой Порошенко «полномас-
штабной войны» против Рос-
сии», — констатирует француз-
ская Monde. И еще одно важное 
признание критически настро-

енной в отношении Москвы газе-
ты: «Ни одно государство не за-
хочет подставляться ради защи-
ты свободы навигации в этой ча-
сти света (на Азовском море. — 
Ред.)». 

Желание Киева с помощью 
провокаций заставить хотя бы 
отдельные государства Запада 
поучаствовать напрямую в кон-
фликте с Россией за украинские 
интересы пока не увенчалось 
успехом. Но очевидно, что киев-
ский режим продолжит попытки 
втянуть в потенциальный воен-
ный конфликт третьи страны, же-
лательно из натовского лагеря. О 
чем, собственно, предупредил 
жителей Германии экс-глава не-
мецкого МИД Зигмар Габриэль.  

И последнее. Как рассказал на 
G20 Владимир Путин, ему с укра-
инским президентом Петром По-
рошенко «общаться сложно». 
«Просто непонятно, о чем с ним 
говорить, ничего же не выполня-
ется», — пояснил российский пре-
зидент. 

Зигмар Габриэль считает, что дейст-
вия Киева угрожают национальным 
интересам Германии. 

Участник протестов показывает неприличный жест полицейским, стоя перед водометами на Елисейских Полях.

Посол Индии Бала Венкатеш Варма назвал счастьем свою рабо-
ту в Москве.

А К Ц Е Н Т

Не вызывает сомнений, что Киев 
в своих провокациях не остановится

Его последними 
словами стала 
фраза: «Я люблю 
тебя, сын»
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МЕЖДУ ТЕМ

Движение «желтых жилетов» перекинулось на Бельгию. В Брюсселе не-

сколько сотен противников роста цен на бензин и дизельное топливо 

устроили манифестацию в самом центре города рядом с комплексом зда-

ний Еврокомиссии и Совета ЕС. Они блокировали автомобильное движе-

ние на одном из главных перекрестков, сожгли два полицейских автомоби-

ля. В ответ стражи порядка применили водометы, провели задержания. По 

данным бельгийских СМИ, было арестовано 82 человека. 

ОТРЫВКИ ИЗ ИНТЕРВЬЮ 1997 ГОДА

Это интервью с Джорджем Бушем-старшим было опублико-

вано в «Российской газете» в 1997 году. В США специально 

на встречу с ним ездил талантливый российский журналист 

Александр Афанасьев. Увы, безвременно от нас ушедший.

Мистер президент, как началась Вторая мировая война для вас?
Джордж Буш-старший | Как вы помните, нападение япон-

цев на Перл-Харбор произошло в декабре 1941 года. 

Я тогда учился в школе-интернате штата Массачусетс. 

Когда я услышал новость об атаке на Перл-Харбор, сразу 

определил для себя: я хочу служить собственной стране!

Вы боялись погибнуть?
Джордж Буш-старший | Теперь-то мне кажется странным, 

что я прошел через некоторые испытания, что сумел уце-

леть. Это сложно объяснить.

Эйзенхауэр говорил: в окопах не бывает атеистов.
Джордж Буш-старший | Да, это правда. А я вырос в семье, 

где верили в Бога, и поэтому для меня было легко читать 

молитвы.

Какие солдаты, по-вашему, мужественнее?
Джордж Буш-старший | Я не думаю, что на национальном 

уровне есть такие причины, по которым одни солдаты вы-

делялись бы по сравнению с другими, если, конечно, не 

учитывать тот факт, что боец верит в правое дело, во имя 

чего он борется. Но если вы воюете за то, во что не верите, 

то вы не можете быть такими же бойцами, как бойцы Ле-

нинграда, защищающие свою семью, свою Родину от за-

хватчиков.
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Будут жить 28
Что же касается непо-
средственно «боя 28 
у Дубосекова» — это ле-

гендарная история, которая ста-
ла историей истинной, разо-
браться в ее деталях сложно, ко-
паться в них — аморально. Люди 
честно погибли за Родину. Это 
перекрывает все возможные 
творческие обобщения и даже, 
может, преувеличения. Или пре-
уменьшения.

По-другому и не могло полу-
читься у журналиста Кривицко-
го — в той мешанине из снега, 
крови, паники, жестокости, по-
разительного самопожертвова-
ния и трусости, героизма и отча-
яния, миллионов тонн металла 
и сожженных дотла деревень 
и предместий, сотен тысяч сол-
дат и толп беженцев, всего этого 
адского кошмара войны, кото-
рый и представляли собой бои 
под Москвой осенью-зимой 41-
го. 

Но — внимание!
Теперь мы можем поставить 

точку поверх точки. Российское 
военно-историческое общество 
последние 2 года вело поиски 
в архивах. И вот — удача. Осенью 
2018 года рассекречено дело 
под грифом «Смерш» 1942—
1944 гг., в котором обнаружены:

— 3 новых свидетельства того, 
что бой 28 панфиловцев был;

— 2 новых описания боя;
— многочисленные подробно-

сти обстоятельств вокруг по-
двига (скажем, слова политрука 
Клочкова «Отступать некуда»).

Мы всегда говорили о бое 
и 28 больше как о символе. Но 
документы свидетельствуют 
в пользу фактологической до-
стоверности версии «Красной 
звезды» даже больше, чем все 
полагали ранее.

Что за дело?
В руках у меня копия матери-

алов из  папки с   надписью: 
«Главное управление контрраз-
ведки «Смерш», 1-е прибалтий-
ское направление». Это дело тя-
нулось 2 года — открывал его ОО 
(особый отдел) НКВД, а закры-
вал уже «Смерш» («Смерть 
шпионам»). Материалы дела до-
кладывались лично Абакумову. 
Это расследование, в отличие от 
упомянутого выше, шло «по го-
рячим следам», весной-летом 
1942-го.

Началось оно так. Был аре-
стован красноармеец Кужебер-
генов Даниил. Особисты запо-
дозрили, что «в средних числах 
ноября на Волоколамском на-
правлении» он добровольно 
сдался в плен с оружием в руках, 
правда, уже через 7 часов из 
плена бежал «при весьма сомни-
тельных обстоятельствах» (на-
чальник ОО НКВД ЗАПФРОНТА, 
23.06.1942). При этом боец с та-
кой фамилией числился в спи-
ске 28 героев как погибший! Бо-
лее того, после ареста «КУЖЕ-
БЕРГЕНОВ вначале приписывал 
себе участие в геройском подви-
ге 28 героев, впоследствии же от 
своих показаний отказался» (из 
доклада на имя начальника 
Управления Особых отделов 
Н К В Д  С С С Р  А б а к у м о в а , 
25.07.1942). 

В результате звания Героя 
Советского Союза (посмертно) 
в числе 28 был удостоен другой 
Кужебергенов — Аскар. Попутно 
начали проверку других имен 
и фамилий в списке героев, и в 
нем также нашли неточности. 
Проверять стали все обстоя-
тельства боя, все ли добросо-
вестно написал корреспондент 
«Красной звезды» Кривицкий. 

Вот, в общем, общая канва 
документов из рассекреченной 

папки «о неправильном офор-
млении наградных материалов 
по 28 героям-панфиловцам». 
Поначалу дело до боли напоми-
нает будущее расследование 
Генпрокуратуры в 1948 г. Тогда 
тоже началось с расследования 
по панфиловцу, который остал-
ся жив, тоже попал в плен и из 
плена бежал… Но на этом сход-
ство и заканчивается. Потому 
что конкретный бой, как выя-
снила контрразведка,  был. 
И описан Кривицким весьма 
близко к реальности.

Ниже — новые свидетельства, 
ранее не известные. Особенно-
сти документов сохранены 
(кроме очевидных орфографи-
ческих ошибок). 

«Показание бывшего военко-
ма 1075-го гвардейского стрел-
кового полка… старшего ба-
тальонного комиссара Мухаме-
дьярова Ахмеджана Латыпови-
ча

Вопрос — Где, когда с танками 
вели бой 28 гвардейцев-панфи-
ловцев и кто конкретно руково-
дил этим боем?

Ответ — …Противник, сосре-
доточив свои основные силы на 
своем правом фланге, решил на-
нести удар по левому флангу на-
шей обороны, т.е. по расположе-
нию 4-й стрелковой роты в рай-
оне разъезда Дубосеково, Ши-
ряево и Петелино. На второй 
взвод 4-й стрелковой роты был 
направлен первый удар против-
ника. Взвод сперва отбил атаку 
автоматчиков противника, по-
следний, встреченный дружным 
и мощным огнем героев, оста-
вив на поле боя до 80 человек 
убитыми и ранеными, вынуж-
ден был отойти на исходное по-
ложение. После неудачной ата-
ки автоматчиков противник 
в этом направлении пустил про-
тив обороны полка несколько 
десятков танков, разворачивая 
их в несколько эшелонов. Поли-
трук 4-й стрелк. роты тов. Клоч-
ков, узнав создавшееся опасное 
положение в районе второго 
взвода роты,  направляется 
туда… В этом направлении про-
тив второго взвода двумя эше-
лонами шли до 50 танков про-

тивника. Неравный бой длился 
4—5 часов, герои, подпустив 
танки на близкое расстояние, 
ручными гранатами и бутылка-
ми с горючим подбили и унич-
тожили 18 танков противника 
и после того, когда все бойцы 
этого взвода, 28 гвардейцев-
панфиловцев во главе с поли-
труком т. Клочковым были уби-
ты и задавлены танками, про-
тивнику удалось прервать ли-
нию обороны полка и продви-
гаться вперед. 

Со всей ответственностью за-
являю, что действительно факт 
беспримерного проявления массо-
вого героизма со стороны 28 гвар-
дейцев-панфиловцев во главе с по-
литруком роты Клочковым Ва-
силием Георгиевичем на разъезде 
Дубосеково 16 ноября 1941 года 
имел место в 1075-го гвардейском 
стрелковом полку…» Выделено 
мной.

Далее.
«Показания начальника шта-

ба 1075-го гвард. стр. полка 
старшего лейтенанта Веткова 
Андрея Акимовича

…очень большую роль во 
всей подготовке материалов 
и допущенных извращений иг-
рала та слишком большая спеш-
ка, которую проявили и те, кото-
рые оформляли материалы, и те, 
которые проверяли и продвига-
ли эти материалы. Одно несом-
ненно,  что  бы ни вкралось 
в дело, массовый героизм, про-
явленный в бою с немецко-фа-
шистскими танками в бою под 
Дубосеково 16 ноября 1941 
года — неопровержимый факт, 
и ничто не должно стереть свет-
лой памяти 28 героев-панфи-
ловцев, павших в борьбе с не-
мецкими чудовищами за сча-
стье и свободу своей горячо лю-
бимой Родины.

05.07.42 г. Допросил нач. ОО 
НКВД 8-й гв. сд. капитан г/б 
(подпись)».

Ветков уверенно говорит 
только об одном — о самом по-
двиге. Когда дело доходит до не-
точностей в наградном списке, 
он теряется. Следствие в 1942-м 
явно искало конкретных винов-
ных в халатном отношении к на-
градным документам, неточно-
стям с фамилиями и т.д., но стол-
кнулось с объективными труд-
ностями — непосредственных 
исполнителей, беседовавших 
с Кривицким, допросить оказа-
лось невозможно. Командир 
4-й стрелковой роты Гундило-
вич погиб, остальные были ра-
нены и находились в госпита-
лях, далеко.

При этом о реальном накале 
боев, в ходе которых готовились 
статьи и оформлялись наград-
ные документы, о стойкости 
бойцов Панфиловской дивизии 
хорошо говорит вот эта коро-
тенькая справка из дела:

«Из личного состава 4-й роты 
1075-го гвардейского стрелко-

вого полка,  действовавшей 
в боях у разъезда Дубосеково на 
06.07.42 г., проходит службу 
в полку в должности пом. нач. 
штаба бывший старшина 4-й 
роты Дживаго Филипп Трофи-
мович. Других лиц из состава 
4-й стрелковой роты, действо-
вавшей в р-не разъезда Дубосе-
ково, на 06.07.42 г. в полку нет».

Итак. От стрелковой роты 
образца октября 41-го к лету 42-
го в строю остался 1 (один!) 
боец.

Бывший военком полка Му-
хамедьяров также рассказыва-
ет, как работал Кривицкий (в 
конце «Показания» — «05.07.42. 
Допросил нач. ОО НКВД 8-й гв. 
сд. капитан г/б (подпись)»):

«Во время пребывания пред-
ставителей газеты «Красная 
звезда» по разрешению коман-
дования дивизии они вместе 
с полковником Капровым, на-
чальником политотдела диви-
зии старшим батальонным ко-
миссаром Голушко и команди-
ром второго батальона капита-
ном Гундиловичем выезжали 
в район боев, где погибли 28 ге-
роев, разъезд Дубосеково. По-
сле возвращения эти товарищи 
рассказывали, что в окопах они 
нашли тела всех 27 героев, кото-
рых похоронили с воинской че-
стью, а тела политрука Клочко-
ва В.Г. там не было, которого 
местные жители, хорошо знав-
шие политрука, тайком от нем-
цев разыскали его труп и схоро-
нили за сторожкой путевого об-
ходчика разъезда Дубосеково. 
На основании этих всех матери-
алов была написана статья Кри-
вицким и  поэмы Тихонова, 
Светлова и других…

28 героев гвардейцев-панфи-
ловцев в основном были из вто-
рого взвода 4-й стрелковой 
роты, где командиром роты был 
капитан Гундилович и политру-
ком т. Клочков…»

Капитан Гундилович сам 
в январе уже командовал ба-
тальоном, а погиб в апреле. По-
началу считалось, что погибли 
все 28 панфиловцев. Количество 
найденных тел примерно соот-
ветствовало. Идентификации, 
видимо, не было. Потом мы уз-
наем, что некоторые выжили, но 
и тогда нашли одного из уже 
«погибших» 28 тяжелораненым 
в госпитале и подробно опроси-
ли о бое.

«О проявленном массовом 
героизме и проявленной бес-
примерной храбрости и муже-
стве 28 героев гвардейцев-пан-
филовцев рассказал один из ге-
роев тов. Натаров Иван Мойсее-
вич, который, будучи тяжело ра-
ненным, попал в госпиталь и где 
умер последний из павших 
28 героев-панфиловцев» (пока-
зания Мухамедьярова).

Арифметика, конечно, не схо-
дится. Сколько было точно? 
В какой момент боя? Сколько 
оставалось в живых из 130 бой-
цов роты — и на момент какой из 
танковых атак? Но вся эта «на-
градная арифметика» и не могла 
сойтись, тем более тогда, учиты-
вая обстановку… Ясно, что под 
снегом на поле боя у Дубосекова 
оставались и те, чьи имена мы 
уже никогда не узнаем. И каж-
дый из них, наверное, воевал ге-
ройски и достоин награды. Ясно, 
что кто-то из 28 награжденных 
«посмертно» остался в итоге, 
слава богу, жив. Кто-то из 28, 
возможно, оказался в этом спи-
ске волей случая, лично в этом 
конкретном бою в этот день, 
в этом месте танки не сжигав-
ший. Такое, признаемся, не ис-
ключено. Но главное — факт: то, 
о чем мы всегда говорили, тот ле-
гендарный бой, оказался еще ре-
алистичнее, чем мы думали.

Наши павшие — 
как часовые

Вы не задавались вопросом: 
почему раз за разом мусолят 
одни и те же «новые» подробно-
сти вокруг 28 панфиловцев, Зои 
Космодемьянской, Гастелло, 
пионеров-героев, «Молодой 
гвардии», Александра Матросо-
ва, пытаясь так или иначе све-
сти на нет их подвиги? Мол, на-
врали писатели, совковый агит-
проп раздули, все они — в луч-
шем случае шизофреники, а то 
и полицаи. Почему столько лет 
уже после «перестройки-глас-
ности» — а все не успокоятся 
«разоблачители исторических 
мифов»?

Я думаю — вот почему. Рос-
сия — страна героев. Наша исто-
рическая судьба определила осо-
бый русский тип стойкости. Выс-
шее ее проявление — жертвен-
ность. И 28, и Зоя, и Матросов, 
и молодогвардейцы, и далее — все 
это святые мученики вне религи-
озного контекста. Это наша ду-
ховная матрица. На примерах 
и именах этих гражданских свя-
тых держится национальная 
идентичность, по большому сче-
ту — гражданское и историческое 
единство страны. 

Вы думаете, вокруг 28, Зои, 
Матросова ведутся споры се-
рьезных историков? Нет! Уче-
ные знают — нет никаких основа-

ний для серьезных научных спо-
ров. Споры эти имеют смысл не 
научный, а идеологический. 
Можно сколько угодно надувать 
щеки, изображая из себя борца 
за историческую истину, против 
«советской мифологии», etc… 
Но по сути все это борьба за свое 
материальное сложившееся бла-
гополучие, за право диктовать 
аудитории выгодные для себя 
ценности, которые все как-то 
никак не желают совпадать 
с ценностями народными. Не 
хочу далее писать о Крыме, Дон-
бассе,  мулькультурализме, 
исторической толерантности, 
всепростительности, «мошне», 
которая хранится не дома, в об-
щем, о том, что вы и так прекра-
сно  понимаете… Вернемся 
к «Смершу».

Заверил «Смерш»
А тогда, в 1942-м, пока тяну-

лось дело, контрразведка нашла 
еще одного живого панфиловца. 
В заветной папке есть и его пока-
зания. 

Рядовой Васильев в плену не 
находился, на афериста не похо-
дил («подозрений на афериста 
не вызывает»), был контужен 
и простоват («заехал домой 
к своей жене, была удивлена 
моим появлением, так как не 

считала меня в живых»). А еще 
он был удостоен звания Героя 
Советского Союза (посмертно). 
И очень точно пересказывал ход 
боя до своей контузии.

Еще один важный текст.
«Секретно
АВТОБИОГРАФИЯ
Красноармейца Ашхабадско-

го пересыльного пункта т. ВАСИ-
ЛЬЕВА Иллариона Романовича

…Под утро 16 ноября 1941 
года немцы повели наступление 
на нашу оборону, сперва нача-
лась бомбежка с самолетов про-
тивника, главным образом по 
правому флангу… политрук 
т. КЛОЧКОВ приказал выйти из 
окопов в  проходимые щели 
и сказал нам, что мы остались 
одни на рубеже, отходить не бу-
дем, а будем драться до послед-
него…

Через полчаса двинулась не-
мецкая пехота автоматчиков, мы 
подпустили их на 30—40 метров, 
открыли огонь, уложив более 
70 человек, заставили их отсту-
пить. После этого на нас пошли 
немецкие танки, их было при-
близительно 20—25 штук. После 
получения команды подготовить 
связки гранат, заложить запалы 
в противотанковые гранаты 
и подготовить бутылки с горю-

чей жидкостью, мы, подпуская 
танки, которые двигались то сле-
ва, то справа, то с середины, при-
мерно 7 метров подползали 
к танкам и под гусеницы подкла-
дывали связки гранат, а в щели 
экипажей танков бросали бу-
тылки с горючей жидкостью. Мы 
уничтожили большую группу 
танков. Помню, что в моем конце 
на левом фланге, где находился я, 
было подбито пять танков.

После того как была отбита 
первая танковая атака, против 
нас двинулись еще до 30 немец-
ких танков, эту колонну танков 
противника мы тоже встретили 
с боем. Я не помню, чем окончи-
лась эта операция, так как был 
сильно контужен в левую сторо-
ну, пришел в сознание в госпита-
ле Орехово-Зуево… мне залечи-
ли контузию и четыре ранения 
в бок, в ногу и два ранения 
в руку.

ВЕРНО: НАЧ 6 ОТД ОО НКВД 
53-Й ОСАА

Мл. лейтенант госбезопасно-
сти (подпись)». Сентябрь 1942.

Израненный герой даже вос-
произвел слова Клочкова — прак-
тически «Отступать некуда». 
Кривицкому позже инкримини-
ровали, что он их выдумал. 

А самый последний лист — вот 
этот.

«Справка. В деле подшиты ма-
териалы расследования и сооб-
щения по расследованию. Лиц, 
подлежащих взятию на опера-
тивный учет по материалам дела, 
не имеется. Зам. нач. отделения 
Гл. упр. контрразведки «Смерш». 
Майор (подпись)13/XII 44 г.»

Изучили, разобрались, за-
крыли дело и никого наказывать 
не стали. Не за что, оказалось: 
ну, есть некоторые неточности, 
есть творческие преувеличения. 

Но это на бумаге. А в жизни 
был великий подвиг. 

Зимой 41—42-го «история 
о 28» стала известна всей стране.

И когда шагнул из окопа пер-
вый боец,  держа их подвиг 
в сердце, а изданную миллион-
ным тиражом, отдельной тонкой 
книжечкой статью Кривицкого — 
в кармане гимнастерки, шаг-
нул — навстречу смерти и бес-
смертию, все журналистские не-
точности и преувеличения пере-
стали что-то значить. 

И в стране еще одним героем-
панфиловцем стало больше.

И стали «панфиловцами» — 
миллионы. 

Ноябрь 1941 года. Немецкие танки под Москвой.Ноябрь 1941 года. Расчет противотанковой пушки держит оборону на подступах к Москве. 

А К Ц Е Н Т

Недавно рассекреченные архивные
материалы ФСБ, еще одна историческая 
сенсация

А К Ц Е Н Т

Есть неточности, творческие
преувеличения. Но это на бумаге. 
А в жизни был великий подвиг

«Им, 28-ми, поименно каждому, мы все сегодня — обязаны нашей жизнью». Два года назад в «Российской газете-Неделя» 
Владимир Мединский объяснил, что известно исторической науке о бое у разъезда Дубосеково, что означает бренд 
«28 панфиловцев» и в чем причина спекуляций вокруг него. 

АНОНС

Сегодня в штаб-квартире 
Российского военно-
исторического общества 
(Москва, Петроверигский 
переулок, дом 4, строение 1) 
министр культуры РФ, 
председатель РВИО Владимир 
Мединский представит ранее 
засекреченные документы 
об обороне Москвы в годы 
Великой Отечественной войны. 
На брифинг приглашены 
потомки выдающихся 
военачальников Константина 
Константиновича 
Рокоссовского и Ивана 
Васильевича Панфилова. 
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Самоотверженность бойцов была подкреплена новаторской «противотанковой 
тактикой», которую умело применял генерал Иван Панфилов.
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ИНИЦИАТИВА Заставят ли таксистов записывать 
все, что происходит в салоне

Внимание, снимаю 
Владимир Баршев 

Д
епутат обратился к 
главе Госавтоинспек-
ции Михаилу Черни-
кову с предложением 
обязать агрегаторов 
такси, например «Ян-
декс.Такси», устанав-
ливать в машинах ви-
деорегистраторы. Эти 

приборы должны обеспечивать 
съемку того, что происходит на 
дороге и что в салоне. 

Автором обращения стал де-
путат от ЛДПР Василий Власов. 
Примечательно, что большинст-
ву экспертов эта идея показалась 
очень полезной. Действительно, 
каким образом оградить пасса-
жирку такси от домогательств 
водителя? А такие случаи проис-
ходят сплошь и рядом. С другой 
стороны, каким образом самому 
таксисту защититься от неадек-
ватных пассажиров, которые 
тоже встречаются.  Видеозапись 
даст объективную информацию, 
кто прав, кто не прав в случае 
конфликта. Не говоря уже о том, 
что под видом пассажиров в так-
си подсаживают подчас преступ-
ники, желающие ограбить такси-
ста.

Как рассказал корреспон-
денту «РГ» член общественного 
совета при ГУ МВД России по 
Москве Петр Шкуматов, идея 
здравая. Она нужна прежде все-
го самим таксистам. Потому что 
они ничего потом не могут до-
казать.

— Вот случай, который произо-
шел на прошлой неделе. К нам 
обратился водитель такси, кото-

рый работает на «Мерседес» Е-
класса. Пассажир в его машине 
вместе с дамой открыл шампан-
ское и забрызгал салон сверху 
донизу. При этом сам клиент на-
писал жалобу агрегатору, что во-
дитель вел себя неадекватно. Но у 
таксиста не было записи видео-
регистратора, и поэтому он не 
мог доказать свою невиновность 
против слов клиента. Мало того, 
что ему пришлось делать хим-
чистку салона за свой счет, так и 
агрегатор его временно отклю-
чил от заказов. 

Также требование к установке 
регистраторов будет интересно и 
самой ГИБДД. Ведь количество 
аварий с такси у нас постоянно 
растет. А в Москве показывает 
колоссальный рост. Но видеоре-
гистраторов, которые помогли 
бы разобраться в причинах, в 
такси нет. 

По мнению Петра Шкуматова, 
эти приборы встречаются сейчас 
только в каждом десятом автомо-
биле. А с двумя камерами, одна 
из которых пишет, что происхо-
дит в салоне, вообще единицы. 

— Когда я работал в такси, то 
наличие регистратора очень 
сдерживало поведение людей, — 
делится Петр Шкуматов.

Надо сказать, что уже кото-
рый год в Госдуме обсуждается 
закон о такси. Пожалуй, вопрос 
об обязательной установке этих 
приборов в машины с шашечка-
ми относится именно к нему. И 
было правильней, если бы такие 
требования появились в законе. 
Тогда и у ГИБДД появилась бы 
возможность проверять их нали-
чие и работоспособность на до-
роге.  Впрочем, дело еще ослож-
няется чисто техническими 
сложностями. Что делать, если 
регистратор в салоне будет, но 
нужной для пассажира информа-
ции на нем не сохранится? Каким 
образом обязать сохранять эту 
информацию, куда ее перено-
сить, где ее хранить? Все эти во-
просы отнюдь не праздные со 
стороны пассажиров. 

Понятно, что, если она потре-
буется таксисту, она будет сохра-
нена. Но есть сомнения, что мно-
гочисленные наемные автопар-
ками водители из зарубежья бу-
дут ее беречь.  

Видеорегистратор в такси будет полезен самим таксистам. В спорных ситуаци-
ях они смогут себя защитить. Будет ли он полезен пассажирам — вопрос спор-
ный. Где гарантия, что запись с него сохранится?

АУКЦИОНЫ

Продажи «красивых» автономеров могут начаться в 2019 году
До 2 сентября 2019 года Минэкономразвития России совместно с МВД 

должны разработать и внести в правительство проект постановления, кото-

рое будет устанавливать правила организации и проведения открытых аук-

ционов по присвоению государственных регистрационных знаков тран-

спортных средств. 

Эти правила позволят всем желающим купить на открытых торгах так назы-

ваемые красивые автомобильные номера. Например, 555, 777, 888 и так 

далее.

Как рассказали «Российской газете» в Минэкономразвития России, реали-

зация данного проекта стала возможна после принятия Закона от 3 августа 

2018 года «О государственной регистрации транспортных средств  в Рос-

сийской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации» (он вступает в силу 4 августа 2019 года). 

Возможны несколько сценариев проведения аукционов по продаже «кра-

сивых» номеров. Их могут контролировать: федеральный орган исполни-

тельной власти, региональные власти и иные организации, профессиональ-

но занимающиеся проведением аукционов. Например, аукционы могут 

устраиваться на таких площадках, как Единая электронная торговая пло-

щадка, Электронный паспорт, Сбербанк-АСТ, Национальная электронная 

площадка, Система электронных торгов «Российский аукционный дом».

При этом рассматривается такой вариант, сначала все «красивые» номера 

могут выставляться на аукцион, а после определенного времени (если 

никто не купил) пойдут в свободную выдачу в ГИБДД. Может быть и другой 

сценарий: на аукцион выставляются только «красивые» номера, выбран-

ные по определенному алгоритму.

Подготовила Ольга Игнатова
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ПОЛИТИКА Китай и США «заморозили» торговую войну на нынешнем уровне 

Новых пошлин не будет
Константин Щепин

К
итай и США договори-
лись более не повышать 
пошлины в двусторонней 

торговле, а в будущем — прове-
сти переговоры о снятии уже 
существующих завышенных та-
рифов на товары общей стои-
мостью 360 млрд долларов. Та-
кова основная договоренность, 
достигнутая на встрече лидеров 
двух государств на полях сам-
мита «большой двадцатки».

Переговоры Си Цзиньпина 
и Дональда Трампа состоялись 
в формате делового ужина ве-
чером 1 декабря и продолжа-
лись около 2,5 часа — гораздо 
дольше запланированного. Ос-
новная договоренность, кото-
рой удалось достичь, — сторо-
ны «заморозят» торговую вой-
ну на нынешнем уровне. Если 
конкретнее, то Вашингтон не 
будет с 1 января с 10% до 25% 
поднимать дополнительные 
импортные пошлины на китай-
ские товары стоимостью 200 
млрд долларов, а также отка-
жется от озвученной ранее 
идеи обложить повышенными 
импортными тарифами китай-

скую продукцию стоимостью 
267 млрд долларов. 

Это позитивный момент не 
только для двух стран, но и для 
всей глобальной торговли, кото-
рая серьезно пострадала от тор-
гового конфликта между Соеди-
ненными Штатами и КНР. И все-
же это не означает окончания 
американо-китайской торговой 
войны. Несмотря на готовность 
Пекина и Вашингтона вести пе-
реговоры, все еще невозможно 
сказать, когда США намерены 
отменить уже повышенные им-

портные пошлины на товары из 
КНР стоимостью 250 млрд дол-
ларов. Китай, соответственно, 
сохранит повышенные в ответ 
тарифы на импорт американ-
ской продукции стоимостью 
110 млрд долларов. В такой си-
туации ни о торговом «мире», 
ни о даже «перемирии» гово-
рить нельзя — просто маховик 
американо-китайской торговой 
войны перестанет раскручи-
ваться все сильнее.

Для того чтобы урегулиро-
вать торговый конфликт, еще 
предстоит прояснить множе-
ство вопросов. Во-первых, не-
обходимо найти работающий 
механизм решения торговых 
трений. Площадка ВТО на дан-
ный момент для этого не подхо-
дит в связи с тем, что США по-
стоянно саботируют ее деятель-
ность, то заявляя о своем наме-
рении выйти из организации, 
то во всеуслышание призывая 
исключить из ВТО Китай «за 
плохое поведение». Не подхо-
дит площадка ВТО еще и в связи 
с тем, что США вводят повы-
шенные импортные пошлины 
на китайские товары не на ос-
нове международных торговых 

норм, а руководствуясь своим 
внутренним законодатель-
ством. Речь идет прежде всего о 
статье 232 Закона о торговле 
1962 года, которая позволяет 
вводить заградительные по-
шлины в случае угрозы нацио-
нальной безопасности; а также 
о статье 301 торгового акта 
1974 года, которая  позволяет 
президенту вводить пошлины в 
целях защиты своей индустрии 
от несправедливых торговых 
практик со стороны других 
стран.

Более того, нет никаких сви-
детельств о том, что США отка-
жутся от выходящей далеко за 
рамки торговой войны, более 
глобальной политики по сдер-
живанию развития китайского 
присутствия на мировых рын-
ках. Особенно болезненными 
для Пекина являются попытки 
американской администрации 
вставлять палки в колеса китай-
ской интеграционной инициа-
тиве «одного пояса, одного 
пути». Напомним, что букваль-
но две недели назад вице-прези-

дент США Майк Пенс на самми-
те АТЭС обозвал китайскую 
инициативу «сжимающим поя-
сом и путем в один конец». Он 
прямо обвинил КНР в замани-
вании развивающихся стран в 
долговую ловушку ради полу-
чения политических дивиден-
дов. Пенс призвал развивающи-
еся страны «не влезать в долги, 
которые подорвут ваш сувере-
нитет». Уже на самом саммите 
АТЭС председатель КНР Си 
Цзиньпин дал ответ на эти об-
винения, подчеркнув, что ини-

циатива «одного пояса, одного 
пути» «не преследует геополи-
тических целей, не направлена 
против кого-либо и не перед 
кем не закрывает двери». С уче-
том такой ситуации встреча 
американского президента и 
китайского председателя на 
саммите «двадцатки» открыла 
путь на урегулирование эконо-
мических разногласий между 
КНР и США, однако не устрани-
ла их коренных причин. В Пеки-
не это прекрасно понимают и 
поэтому, решая торговые во-

просы с Соединенными Штата-
ми, одновременно продолжают 
продвигать свое видение эконо-
мического мироустройства. 
Свидетельством тому стала 
«неамериканская» повестка 
дня Си Цзиньпина на саммите 
«Группы двадцати». Глава Ки-
тайского государства сумел за-
ручиться поддержкой всех ос-
новных партнеров КНР в борь-
бе с протекционизмом и расша-
тыванием многосторонней тор-

говой системы. Так, на встрече 
Си Цзиньпина с германским 
канцлером Ангелой Меркель 
было прямо заявлено о том, что 
стороны «продолжат защищать 
принципы свободной торговли, 
бороться с протекциониз-
мом». По итогам переговоров 
Си Цзиньпина с японским пре-
мьером Синдзо Абэ достигнута 
договоренность ускорить пере-
говоры по соглашению о сво-
бодной торговле между КНР, 
Японией и Республикой Корея, 
а также по Всестороннему реги-
ональному экономическому 
партнерству — инициативе, ко-
торая предполагает установле-
ние свободных торговых отно-
шений в формате АСЕАН+6 (Ас-
социация государств Юго-Вос-
точной Азии + Китай, Япония, 
Республика Корея, Индия, Ав-
стралия и Новая Зеландия).

Приверженность свободной 
торговле и экономическому 
мультилатерализму традици-
онно подтверждена на встрече 
Си Цзиньпина с президентом 
России Владимиром Путиным. 
Главы двух государств даже 
определили повестку дня сво-
их «экономических встреч» на 
2 0 1 9  го д .  П о  с о о б щ е н и ю 
РИА Новости, глава китайско-
го государства подтвердил 
свое участие в Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме 2019 года. В свою 
очередь, Си Цзиньпин пригла-
сил президента России на вы-
сокий форум интеграционной 
инициативы «одного пояса, од-
ного пути», который пройдет в 
апреле 2019-го. Несомненно, 
что на обоих мероприятиях 
главы двух государств под-
твердят приверженность нара-
щиванию экономического вза-

имодействия. Напомним, что в 
минувшем году на первом фо-
руме «одного пояса, одного 
пути» Владимир Путин и Си 
Цзиньпин «единым фронтом» 
выступили за создание боль-
шого евразийского партнер-
ства. Оба лидера в своих высту-
плениях признали, что нынеш-
нюю геополитическую и эко-
номическую ситуацию необхо-
димо менять. Глава китайского 
государства описал ее как «де-
фицит мира, дефицит развития 
и дефицит глобального управ-
ления» .  Путин объяснил: 
«Прежние модели развития 
практически исчерпаны, не 
способны обеспечить не толь-
ко устойчивый рост благосо-
стояния, но и даже удерживать 
его на прежнем уровне. Идеи 
свободной торговли все чаще 
отвергаются, причем теми, кто 
раньше был их поборниками». 
Путин и Си Цзиньпин согласи-
лись, что деглобализация и 
возрождение протекционизма 
— заведомо тупиковые пути 
глобального развития, а за ин-
теграцией — будущее. Несо-
мненно, что именно такой ри-
торики Москва и Пекин про-
должат придерживаться и в бу-
дущем.

Таким образом, структура 
переговоров главы Китайского 
государства на полях саммита 
«двадцатки» свидетельствует о 
том, что нормализация отноше-
ний с США — ключевой тактиче-
ский вопрос во внешнеэконо-
мической деятельности КНР, но 
далеко не самоцель, а лишь 
часть более широкой стратегии 
Китая. 

Материал предоставлен 
Медиакорпорацией Китая

Китай и США не будут продолжать 
торговую войну.

А К Ц Е Н Т

Торговая война  
между США и Китаем «заморожена»,  
но не окончена

А К Ц Е Н Т

США не станут вводить  
дополнительные пошлины  
на китайские товары
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по вине такси произошло в Рос-

сии с начала года. Это на 21,7 

процента ниже, чем за аналогич-

ный период прошлого года. В 

Москве же таких ДТП произош-

ло 8. Что на 60 процентов боль-

ше, чем годом ранее

СОБЫТИЕ В Дубне открылся новый мост через Волгу

Над водой

Ирина Рыбникова

П
одмосковье заверши-
ло свой самый круп-
ный проект дорожно-
го строительства сто-
имостью почти в 9 
миллиардов рублей. 
В Дубне на два меся-
ца раньше срока от-
крыли движение по 

новому мосту через Волгу.
«Не все считали, что в Дубне 

нужно строить такой большой 
и сложный инженерный объект. 
Но президент страны по-особому 
относится к наукоградам, где со-
здаются инновационные рабочие 
места, и он этот проект поддер-
жал», — сказал губернатор Под-
московья Андрей Воробьев, дав 
старт автомобильному движе-
нию.

Строили новый мост с 2016 
года. Половину расходов на него 
выделил федеральный бюджет, 
а половину — областной. Работа-

ли круглосуточно — в день на 
стройке работали не менее 500 
человек. «Нужно поблагодарить 
и инженеров, и техников, и про-
ектировщиков, и строителей. По-
лучился действительно очень 
красивый уникальный объект, 
который, без сомнения, станет 
и украшением Дубны, и новым 
символом Подмосковья, — отме-
тил полпред президента России 
в Центральном федеральном 
округе Игорь Щеголев, который 
тоже приехал на открытие моста. 

Новая переправа через Волгу 
имеет 4 полосы движения, рас-
четную скорость в 80 км/час 
и способна пропускать более 24 
тысяч автомобилей в сутки. 
И впервые за несколько лет с од-
ной части Дубны в другую пошли 
большие пассажирские автобу-
сы. «Пока запустили два автобу-
са, с нового года их будет 13», — 
пообещал жителям зампред об-
ластного правительства Игорь 
Тресков. 

Пока этого моста не было, жители Дубны добирались с одного берега на другой в объезд — через город Кимры соседней Тверской области. 

Разделить радость с местными жителями приехали и полпред президента 
в ЦФО Игорь Щеголев, и губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. 
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ПРЕМИЯ Писатель Алексей Винокуров претендует на «Большую Книгу» 
за роман «Люди Черного дракона»

Приходит дракон
Михаил Визель

Р
оман «Люди Черного драко-
на» Алексея Винокурова во-
шел в шорт-лист «Большой 

Книги». Михаил Визель, шеф-ре-
дактор портала «Год Литерату-
ры» поговорил с Алексеем Вино-
куровым для «РГ». 

«Большая книга» — насколько 
она для вас важна? 

АЛЕКСЕЙ ВИНОКУРОВ: Это важно для 
самоощущения, для того, как ты 
в дальнейшем будешь писать. 
Причем в случае с «Большой 
книгой» это признание как про-
фессионального сообщества, 
определившего финалистов, так 
и широкой публики — не только 
благодаря читательскому голо-
сованию, но и потому, что сто-
главая академия — люди разные, 
но представляющие уже квали-
фицированного читателя. Ду-
маю, это сейчас главная премия 
в России. 

Как вы могли бы представить 
себя новому читателю?

АЛЕКСЕЙ ВИНОКУРОВ: Ну, обычно са-
мая понятная широкому читате-
лю номинация — это автор «Ку-
кол». В конце 90-х я работал на 
казахстанском телевидении вме-
сте с Бахытом Килибаевым — он, в 
частности, делал ролики для 
«МММ». Немало сериалов снято 
по моим сценариям. Но главное 
все-таки проза. Первую свою 
прозаическую вещь я опублико-
вал в журнале «Знамя» в 1996 
году... 

«Люди Черного дракона», 
по-вашему,  — «амурские ска-
зы»?

АЛЕКСЕЙ ВИНОКУРОВ: Для публика-
ции в «Знамени» брались отрыв-
ки, и надо было как-то жанрово 
объединить эти кусочки. Это 
ведь не буквально сказы — там 
только вначале есть некоторая 
сказовая интонация, а потом 
все, так сказать, партикулярно. 
Роман о народах, протяженных 
во времени и пространстве, — 
так я это определил. Мне кажет-
ся, глобальная проблема: сосу-
ществование поколений, отдель-
ных людей, народов — в данном 
случае русских, евреев и китай-
цев. Сейчас, по моему ощуще-
нию, мир стоит на очень зыбкой 
основе. А писатель как бы смо-
трит в сторону приближающей-
ся катастрофы, наводит увели-
чительное стекло — и дает шанс и 
другим увидеть что-то жизненно 
важное. Почему Байкал такой 
чистый? Потому что в нем есть 
мелкие ракообразные, которые 
очищают воду. Мне кажется, пи-
сатели по своей природе близки 
к этим ракообразным: то, что 
они делают, служит неким про-
тивоядием тому количеству 
тьмы, зла, хаоса, энтропии, ко-
торое вываливается в мир. Писа-
тель не обязательно предлагает 
решение. Но он наводит на рез-
кость, показывает проблему, и 
когда на нее смотрит какое-то 
количество людей, проблема мо-
жет решиться.

В современной русской литера-
туре немало текстов, в кото-
рых место действия  — какие-
то затерянные, отдаленные 
уголки. И у Дмитрия Липскеро-
ва «40 лет Чанчжоу» была, у 
вашего соседа по «Большой кни-
ге» Андрея Филимонова «Голо-

вастик и святые». С чем это 
связано?

АЛЕКСЕЙ ВИНОКУРОВ: В моем случае 
это чистый эксперимент по ис-
следованию человеческой при-
роды. В городе люди обремене-
ны заранее заданными обстоя-
тельствами, в том числе цивили-
зационными. Там же село созда-
ется почти на твоих глазах: сна-
чала приходят русские охотни-
ки, потом китайцы, евреи, ама-
зонки появляются... Несмотря 
на фантастические допущения, 
на берегу Амура было некото-
рое количество подобных сел, и 
писатель Константин Дмитри-
енко, который тоже «в теме», 
даже спрашивал, какое конкрет-
но село я имею в виду. Это мне 
было, конечно, приятно, но село 
выдумано.

 Вы долго жили в Китае, у вас 
вышла книга «Весь Китай». 
Откуда этот интерес?

АЛЕКСЕЙ ВИНОКУРОВ: Студентом я ин-
тересовался китайской филосо-
фией. Потом стал заниматься 
традиционным китайским ушу. 
Есть еще спортивное — когда они 
скачут перед публикой с шеста-
ми, это немножко другое. В тра-
диционном ушу, как говорил наш 
тренер, мы воспитываем в себе 
человеческие качества. В юности 
я был добросовестнее, чем сей-
час, — полагал, что если занима-
юсь ушу и у меня китайский ма-
стер, то должен и китайский язык 
учить. 

Как бы вы порекомендовали 
свою книгу читателям?

А Л Е К С Е Й  В И Н О К У Р О В :  Е е  н у ж н о 
просто открыть и начать чита-
ть. 

МУЗЫКА  

Американка 
спела 
в «Зарядье» 
о войне и мире 

РАСШИРЕНИЕ 
ДИДОНАТО 
НА ВОСТОК
Ирина Муравьева 

Знаменитая американская мец-
цо-сопрано Джойс Дидонато, 
оперная звезда, обладательница 
Грэмми, выступила в Москве в 
Концертном зале «Зарядье» с ав-
торским проектом, который она 
показывает в разных странах 
мира. Ее In War&Peace: Harmony 
Through Music (В войне и мире: к 
гармонии через музыку) — син-
тетический спектакль, на языке 
музыки барокко и возвышенной 
классицистской риторики гово-
рящий об историческом опыте и 
современности человеческой 
цивилизации. 

В своем спектакле Джойс Ди-
донато поет арии из опер Генде-
ля, Перселла, Лео, Кавальери, 
Джезуальдо да Венозы, присое-
динив к ним текст из XXI века — 
Da pacem, Domine Арво Пярта, 
созданный в 2004 году в память 
о жертвах взрывов в Мадриде. В 
этом сочинении протягивается 
нить от гимна VI—VII веков на 
слова из Второй книги Царств, 
Второй книги Паралипоменон и 
Псалтиря в дисгармоничную ре-
альность нового тысячелетия.

В антураже современной тра-
гедии (теракта в Париже в 2015 
году) появился и сам спектакль 
Дидонато In War&Peace: 
Harmony Through Music: попыт-
ка вернуть разум и сердце чело-
века к красоте и гармонии, во все 
времена спасавшие цивилиза-
ции от самоистребления. 

Дидонато появляется в пер-
вой части своего представления 
в образе самой трагедии: в жест-
ком ассиметричном каркасе 
кринолина (дизайнер Вивьен Ве-
ствуд), в гриме с «подтеками» и 
кровавыми «кляксами» на шее и 
лице, с вздыбленной челкой. Но 
от образа ее не исходит агрессия 
— она героиня высокой трагедии, 
которую разыгрывает по всем 
правилам и канонам класси-
цистской эстетики времен Раси-
на, Генделя, Перселла. Ее движе-
ния скупы и регламентированы: 
ужас, боль, мольба — в жестах 
рук, в плавных поворотах корпу-
са, в величественной скульптур-
ной статике.

Пластическую экспрессию 
действию задает аргентинский 
танцовщик Мануэль Палаццо, 
виртуозно вращающийся в ри-
турнелях на узком подиуме пе-
ред оркестром и появляющийся 
в сценах отчаяния, предчувст-
вия, предсмертного прощания 
трагических героинь. Голос этих 
далеких образов из разных ми-
фов и цивилизаций плывет в тем-
ноте зала, изливаясь красотами 
барочных фиоритур под нежные 
тембры исторических инстру-
ментов — скрипок, виол де гамб, 
теобр, клавесина и других (Ка-
мерный оркестр Il pomo d’oro 
под управлением дирижера и 
клавесиниста Максима Емелья-
нычева).

Несмотря на ужасы смерто-
носных историй, героини Дидо-
нато: генделевская Сторге, жена 
библейского полководца Иев-
фая, Андромаха из оперы Лео, 
вручающая Пирру меч, чтобы 
тот сразил ее сына, умирающая 
от любви к Энею перселловская 
Дидона, даже интриганка Агрип-
пина, мать императора Нерона — 
поют не на эмоциях ненависти, а 
на возвышенном языке страда-
ния, ярости, несчастной любви, 
ужаса, ламенто.

И Дидонато в тончайших гра-
дациях фиоритур, штрихов, ди-
намики передает ту высшую гар-
монию, которую не может унич-
тожить никакая трагедия.

Ключ к этой гармонии Дидо-
нато показывает в части Мир, где 
звучат арии из перселловских и 
генделевских опер и Da pacem, 
Domine (Дай мира, Господи) 
Пярта: восхищение божествен-
ной красотой мира и природы. 

Это то, что музыка может 
принести человеку во все време-
на. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Новый худрук «Практики» Марина Брусникина 
рассказала о планах театра

Практический курс

Татьяна Филиппова 

В 
начале декабря откро-
ется новая творческая 
лаборатория «Практи-
ка постдраматурга». В 
марте пройдет премье-
ра спектакля режиссе-
ра Марфы Горвиц «Ле-
тели качели», а в конце 
сезона Юрий Квятков-

ский вместе с «брусникинцами» 
поставит пьесу Владимира Соро-
кина «Занос». В следующем сезо-
не зрителей «Практики» ждут но-
вая постановка Дмитрия Крымо-
ва и фестиваль имени Дмитрия 
Брусникина, к которому театр на-
чинает готовиться уже сейчас.

Вы определились с идеей фести-
валя — это будет фестиваль ак-
туальной драматургии. Поче-
му именно новая драма, а не 
проза, например?

МАРИНА БРУСНИКИНА: Хотелось бы 
сделать что-то для того, чтобы 
расширить круг людей, интере-
сующихся современной драмой. 
Мне часто приходится слышать, 
что ее не существует или она не 
та, которой хотелось бы, и мне 
обидно, потому что я знаю мно-
гих талантливых авторов, кото-
рым хочется помочь. У них нет 
связи с режиссерами, которые их 

не читают, с театрами, которые 
их боятся. В театральных вузах 
не преподают современную дра-
матургию, курс заканчивается 
Володиным, в лучшем случае — 
Петрушевской. Никто не знает 
этого пласта — современной дра-
мы. Поэтому, наверное, я этим 
занимаюсь. Не только я, конечно, 
есть много людей, которые тра-
тят на это свое время и силы.

А кто ваш теперешний зри-
тель? Какие люди приходят в 
«Практику»?

МАРИНА БРУСНИКИНА: Люди, которых 
не пугают эксперименты, не пу-
гают современные тексты. В 
больших, классических театрах 
такой материал часто вызывает 
шок. Именно потому, что он сов-
ременный. В «Гамлете» всех поу-
бивали, да, но там костюмы пока-
зывают, что дело было давно, это 

не мы, это какие-то датчане в XVI 
веке. А если это все про нас, зри-
телей охватывает шок узнава-
ния: «Нет-нет, мы не такие!» В 
«Практике» люди привыкли ви-
деть современный взгляд, совре-
менный язык, драматургию и хо-
дят сюда как раз за этим. За нем-
ножко другим театром.

Многих шокирует лексика: ге-
рои пьес говорят на языке ули-
цы, который сильно отлича-
ется от литературного.

МАРИНА БРУСНИКИНА: Современная 
драматургия для меня — это не 
просто способ развития театра, 
это способ анализа реальности и 
себя в этой реальности. И язык, 
который есть в нашей жизни… как 
можно заменить его на литератур-
ный? Это живой язык, в нем при-
сутствует все, в том числе и нецен-
зурная лексика. Когда это начина-

ет вызывать раздражение в зри-
тельном зале, я понимаю, что сло-
ва нужно заменить. Подкорректи-
ровать. Так было, скажем, со спек-
таклем «Я боюсь стать Колей» в 
МХТ. Но обычно дело не в лексике, 
а вот в этом «Нет-нет, это не мы!»

Вы ведь не только худрук «Пра-
ктики», но и помощник худру-
ка МХТ. Будете совмещать?

МАРИНА БРУСНИКИНА: Да, конечно, я 
не смогу оттуда уйти и не хочу, 
потому что там есть группа лю-
дей, которые стали мне родными, 
и проект «Круг чтения», который 
важен для нас и оказался интере-
сен Сергею Васильевичу Женова-
чу, новому художественному ру-
ководителю МХТ. Я ведь буду за-
ниматься в МХТ лабораторным 
движением, думаю, что могу 
быть там полезна.

Какая форма театра по-ваше-
му интереснее? Одно время ка-
залось, вербатим: самое инте-
ресное — на улице. Что сейчас?

МАРИНА БРУСНИКИНА: Для меня важ-
но, что их много. Мы живем в за-
мечательное время. Всегда шли 
лабораторные поиски и театр 
был разный, но сейчас время, 
когда все очень бурлит. Хорошо, 
что происходит и то и то. И пост-
драматургия, и вербатим, и доку-

ментальный театр, и классиче-
ский, и перформансы, и все это 
прекрасно и талантливо.

А как меняются актеры? 
Взять старших брусникинцев 
— и младших?

МАРИНА БРУСНИКИНА: С первым бру-
сникинским курсом, из которого 
получилась Мастерская, было 
очень много непонимания, даже 
в самой школе-студии. Брусни-
кин ведь сильно изменил систему 
преподавания. Дипломные спек-
такли, который делает четвертый 
брусникинский курс, раньше 
были невозможны, потому что в 
учебный театр приходили люди, 
привыкшие к традиционным сту-
денческим спектаклям. Вот они 
играют перформанс по Маяков-
скому, и я вижу в зале молодых 
людей, которым это нравится. 
Все меняется. Четвертый курс, а 
они такие взрослые. Понятно, 
что потеря мастера их сильно 
подрубила. Но они быстро выро-
сли. Значит, их учили правильно.

А говорят, что новое поколение 
инфантильное.

М А Р И Н А  Б Р У С Н И К И Н А :  Это не про 
них. 

У Брусникиной в МХТ вышел спектакль 
«Офелия боится воды», а в «Практике» — 
«Человек из Подольска».

Винокуров решил, что если уж занялся ушу, то надо и китайский язык изучить.

А К Ц Е Н Т

Современная драматургия для меня 
не просто способ развития театра — 
это способ анализа реальности и себя 
в этой реальности 

ЯРМАРКА НАХОДОК 
Вот и отшумела уже двадцатая по счету книжная ярмар-
ка Non/fiction, самый интересный книжный форум не 
только в России, но и в мире. Похожих ярмарок я не ви-
дел нигде, ни в одной стране. Есть мощные книжные яр-
марки — Франкфуртская, Лондонская, Нью-Йоркская, 
Парижский книжный салон и другие. Но чтобы в тече-
нии пяти дней на сравнительно небольшой площадке 
собиралось такое количество интеллектуальной лите-
ратуры, столько писателей, журналистов, теле- и ради-
оведущих, артистов и людей разных профессий, объ-
единенных любовью к умной книге, — такого я не видел 
нигде. 

Объявлено, что в будущем году ярмарка покинет «на-
моленное» место в ЦДХ и, возможно, переместится в Ма-
неж. Манеж — это идеально! При всей притягательности 
ЦДХ места там для Non/fiction было явно недостаточно, и 
так называемое «чувство локтя» ощущали на себе все. 
Приятно, конечно, видеть аншлаги на книжной ярмарке, 
но ходить по головам — совсем не приятно. 

Коротко об итогах ярмарки... Кроме России в ней 
приняли участие Болгария, Великобритания, Венгрия, 
Германия, Израиль, Испания, Италия, Латвия, Литва, 
Норвегия, Польша, Словения, США, Тайвань, Украина, 
Фарерские острова, Финляндия, Франция, Чехия, Чили, 
Швеция, Эстония и Япония. Помимо крупных изда-
тельств гостями Non/fiction стали свыше тридцати ма-
лых и не только из Москвы и Петербурга, но и Владивос-
тока, Вологды, Ека-
теринбурга, Ижевс-
ка, Казани, Москвы, 
Новосибирска, 
Оренбурга и Твери. 
За пять дней состоя-
лось около 400 ме-
роприятий, которые 
в режиме нон-стоп 
проходили на вось-
ми площадках и на 
стендах участников. 

С точки зрения 
здравого смысла та-
кое количество ди-
скуссий, «круглых столов» и проч. — чистое безумие. Но у 
ярмарки Non/fiction такие правила игры. Ее задача — по-
ражать, ослеплять интеллектуальной мощью современ-
ной России, а что из этого выходит в сухом остатке, уже 
не столь важно. Вообще мне кажется, что Non/fiction — 
это скорее эмоциональное действо, чем рациональное. 
Ее задача — напомнить, что книга не только и не столько 
товар, сколько, извините за трюизм, двигатель прогрес-
са. 

И вот здесь я добавлю ложку дегтя... 
Перед тем как стартовала Non/fiction, целый ряд газет, 

журналов и интернет-порталов предложили свои реко-
мендательные списки: что стоит купить на ярмарке или 
хотя бы на что стоит обратить внимание. Такие рекомен-
дательные списки давались и в прошлые годы, но в этом 
году случилось что-то особенное. 

Газета «Коммерсантъ» предложила список из 55 книг. 
Электронное издание «Афиша Daily» — из 30. Портал 
«Медуза» — 35. Электронный журнал «Арзамас» — 15. Ну 
и так далее. Всех превзошел уважаемый мною портал 
«Горький», предложивший список из 100 книг. Свои ре-
комендательные списки предложили также книжные 
блогеры, а их сегодня такое количество, что только в «ко-
ротком списке» премии «Литблог», лауреат которой бу-
дет назван завтра на премии «Большая книга» в Доме 
Пашкова, фигурирует 15 имен. Сколько же было в «длин-
ном» и сколько их вообще в Сети? Напомню: книжные 
блогеры — это те, кто добровольно и, что называется, да-
ром наполняют свои странички в Сети, рецензируя но-
вые книги и так далее. 

Активность «рекомендаций» в этом году была столь 
велика, что один из критиков, Егор Михайлов, соста-
вил свой рейтинг «рекомендаций». Может, я отстал от 
времени, но такого жанра (рейтинг советов, что купить 
на книжной ярмарке), я не припоминаю. Это какое-то 
ноу-хау. Список Михайлова называется «Non/fiction. 
Самый главный список», т. е. предполагается, что это и 
есть сводный рекомендательный список книг ярмарки. 
В рейтинге Егора Михайлова задействованы 28 газет, 
порталов и наиболее авторитетных блогеров. В итоге 
получился список из... 562 книг. И тут я задумался... По-
нятно, что список из полутысячи книг никакой реко-
мендацией служить не может. Его и самого постичь 
трудно, если не просто скользить по названиям, а хотя 
бы прочитать аннотации к этим книгам в интернете, 
хотя бы понять, о чем они. Но лично мне не понятна и 
другая простая вещь: а чему вообще может служить 
этот список? 

Зачем он? Из ка-
кого неведомого 
космоса он к нам 
прилетел и какие 
инопланетяне его со-
ставляли? Что это за 
критики и обозрева-
тели, способные 
предложить читате-
лям к прочтению 50, 
100 книг? Они их 
сами прочитали? 
Они их купили в ма-
газине или их при-
слали им из изда-
тельств? По почте? 
Курьерами? 

Понимаю, что задаю глупые и наивные вопросы, над 
которыми будет смеяться любой «профессионал» в 
сфере книжного оборота. Но это те вопросы, которые 
имеет право задать нашей «профессиональной» элите 
нормальный российский читатель. И главный вопрос 
звучит так: «Ребята, вы понимаете, что не только сами 
эти книги, но даже их списки не могут удержаться в го-
лове?» 

Один из отцов-основателей Non/fiction Борис Куприя-
нов на «Эхе Москвы» назвал эту ярмарку «ярмаркой на-
ходок». И я с ним согласен. Самое интересное на этой яр-
марке — случайно увидеть книгу, которую ты подсозна-
тельное ждал, и — вот она! И самое любопытное, что это 
может быть и старая книга (они тоже продаются на яр-
марке, скромно, в сторонке). Так однажды я за сущие ко-
пейки купил на Non/fiction редкую книгу М.В. Муратова о 
«толстовце» В.Г. Черткове, изданную в 1934 году. И у 
меня, правда, было ощущение, что она меня там ждала, 
вот лично меня. 

100 книг, 500 книг? В библиотеке предка Пушкина Аб-
рама Петровича Ганнибала было 347 книг. Это была 
крупнейшая частная библиотека Петровского времени. 
По нынешним понятиям он был невеждой. Но тогда как 
эти люди строили великую империю, побеждали в вели-
ких войнах и осваивали новые земли? Может быть, пото-
му, что читали книги, а не «списки». 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Перед Non/fiction 
многие издания и 
интернет-порталы 
предложили свои 
рекомендательные 
списки книг

В библиотеке пред-
ка Пушкина 
Абрама Петровича 
Ганнибала было 
347 книг. Это была 
крупнейшая част-
ная библиотека

Следы трагедии у певицы на лице — 
но у Дидонато есть ключ к гармонии, 
которая выше любой трагедии.

А К Ц Е Н Т

Писатель как бы смотрит в сторону при-
ближающейся катастрофы, наводит уве-
личительное стекло — и дает шанс и дру-
гим увидеть что-то жизненно важное
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Валерий Выжутович 

С
егодня в России отме-
чается профессио-
нальный праздник — 
День юриста. Юри-
спруденция обосно-
ванно признается од-
ной из самых консер-
вативных сфер соци-
альной жизни. Что, 

в свою очередь, предопределяет 
консервативность юридического 
образования. Однако новое вре-
мя, новые технологии и новые 
ожидания общества побуждают 
иначе посмотреть и на юридиче-
скую профессию, и на систему 
подготовки юристов. Юридиче-
ское образование нуждается 
в реформе? Обсудим тему с Иго-
рем Барцицем — директором Ин-
ститута государственной служ-
бы и управления Российской ака-
демии народного хозяйства и го-
сударственной службы при пре-
зиденте РФ. Сегодня ему будет 
вручена высшая юридическая 
премия «Юрист года» (2018) Ас-
социации юристов России. Пре-
мия присуждена в номинации 
«Юридическое образование 
и воспитание». 

К сожалению, 
«справедливость» и «право» 
в истории российского 
общества — понятия 
неоднокоренные 

За последнее время от председа-
теля правления Сбербанка Гер-
мана Грефа досталось многим: 
и физматшколам, которые 
были объявлены пережитком 
прошлого, и программистам, 
чей век, по его мнению, закон-
чился, но наиболее болезненный 
удар был нанесен по юристам, 
которых он вообще призвал от-
казаться от профессии. В своем 
выступлении перед профессу-
рой и студентами-юристами 
Балтийского федерального уни-
верситета г-н Греф обосновал 
необходимость увольнения всех 
практикующих юристов. Что 
об этом думаете вы — человек, 
чья профессия — готовить 
управленцев различных уров-
ней, и прежде всего юристов? 

— Вероятно, вопреки ожидани-
ям, я не буду опровергать утвер-
ждение Германа Оскаровича. 
И дело не в том, что не могу по-
зволить себе проигнорировать 
мнение руководителя крупней-
шего российского банка, на эми-
тированную которым карточку 
я как сотрудник президентской 
академии получаю свою зара-
ботную плату. Справедливости 
ради отмечу, что г-н Греф не был 
столь категоричен, хотя и декла-
рировал свой запрет брать на ра-
боту в Сбербанк юристов, «ко-
торые не знают, что делать с ней-
ронной сетью»: по его мнению, 
современным компаниям не 
нужны юристы без знаний в об-
ласти искусственного интеллек-
та и понимания того, как работа-
ют современные компьютерные 
технологии. Адекватной реак-
цией на перчатку, брошенную 
российской системе юридиче-
ского образования одним из 
крупнейших работодателей, 
считаю не возмущение и обиды, 
а разработку современных обра-
зовательных программ. Если 
угодно, мы, университетское со-
общество,  приняли вызов: 

в 2019 году перечень программ 
с актуальным прилагательным 
«цифровое» — «Цифровое госу-
дарство», «Цифровая экономи-
ка», «Цифровая торговля», — по-
полнится новой линейкой про-
грамм бакалавриата и магистра-
туры, на этот раз в сфере юри-
спруденции — «Правовое обеспе-
чение финансовых технологий». 

Думаю, амбициозное поколение 
студентов по достоинству оце-
нит смысл получившейся аббре-
виатуры — ПРОФИТ.

«Профит» — и по-английски, 
и по-французски — это «при-
быль», «выгода». То есть рас-
чет на откровенную корысть 
студенчества при выборе про-
фессии. Неужели так? Мне 
всегда искренне хотелось ве-
рить, что молодые люди выби-
рают профессию юриста, так 
как хотят посвятить свою 
жизнь высоким идеалам за-
конности и справедливости. 
В конце концов, юстиция и пе-
реводится с латинского как 
«справедливость» и именно 
в таком понимании вошла во 
все языки мира. 

— Не во все, в русский язык юсти-
ция вошла в значении «правосу-
дия». К сожалению, «справедли-
вость» и «право» в русском язы-
ке и в истории российского обще-
ства — понятия неоднокоренные. 
На мой взгляд,  различение 
вплоть до противопоставления 
справедливости и права в рос-
сийском обществе имеет не 

столько семантические, сколько 
политические и социально-эко-
номические причины. Так, в це-
лом ряде исследований, в том чи-
сле по данным Института социо-
логии Российской академии наук 
«О чем мечтают россияне», сре-
ди основных ориентиров россий-
ского общества приводится спра-
ведливость, но при этом не нахо-
дится места праву, правосудию, 
юстиции. Не знаю, чем вызвано 
подобное игнорирование право-
вых ценностей самой концепции 
правового государства — недопо-
ниманием конкретных социоло-
гов или же действительной не-
значимостью для российского 
общества? 

Может, историческим недове-
рием к праву как внешней силе, 

к юристам как обособленной 
и противостоящей обществу 
касте?

— Возможно, и тем и другим. Но 
сейчас мы говорим о другом: ка-
кими должны быть современные 
юристы? Как должна быть вы-
строена система их обучения? 
Какие ценностные ориентиры 
должны закладываться на уни-
верситетской скамье (хотя ныне 
уместнее говорить «за универси-
тетским планшетом»)? Справед-
ливость, бесспорно, весьма при-
влекательная ценность, но пока 
ни один из многостраничных фи-
лософских фолиантов не отве-
тил, в чем она заключается, и в 
ходе ни одного из физических 
опытов не удалось доказать сам 
факт ее существования. Общест-
венная жизнь, политика, эконо-
мика, международные отноше-
ния — это столкновение интере-
сов. Это могут быть интересы го-
сударств, транснациональных 
корпораций и малого бизнеса, 
влиятельных политических дея-
телей, талантливых и малоода-
ренных деятелей искусства, 
спортсменов и рядовых граждан. 
К кому все эти категории обра-
щаются, когда нарушаются их 
интересы? К юристам. Предназ-
начение последних — отстоять 
интересы своего государства, до-
верителя, клиента, работодателя. 
Именно отстаивая интересы, 
юрист движется к справедливо-
сти. Можно сколь угодно громко 
стенать о своей правоте, требо-
вать равноправия и некоей выс-
шей справедливости, но за свою 
правоту нужно уметь бороться. 
Юристы борются не на татами 
и не на ринге: их бои сегодня про-
ходят в информационных базах 
законодательства и судебной 
практики, непосвященный на-
блюдатель видит лишь верхушку 
профессионального айсберга — 
в зале судебных заседаний, в па-
латах парламентов, в переговор-
ных комнатах корпораций. Под-
готовить хорошего юриста, спо-
собного применить весь арсенал 
норм и принципов, не менее 
сложно, чем победителя боев без 
правил. 

Современный юрист — 
это глобальная профессия

Одним из трендов современно-
го образования стала его ин-
тернационализация. Универ-
ситеты борются за вхождение 
в международные рейтинги, 
профессора переживают о пу-
бликации своих статей в жур-
налах, цитируемых междуна-
родными реферативными ба-
зами данных. Юриспруденция 
стоит несколько особняком 
в этом процессе. Мне не раз 
приходилось выслушивать до-
воды, что право — исключи-
тельно национальный фено-
мен, а юридическое образова-
ние ограничено государствен-
ными границами. 

— Действительно, нередко при-
ходится сталкиваться с утвер-
ждениями, что юриспруденция 
как предмет образования — про-
дукт исключительно националь-
ного применения, что интерна-
ционализации нет места в юри-

дическом образовании. Развен-
чиванию этого не просто оши-
бочного, но и исключительно 
вредного посыла посвящено не-
мало юридических конферен-
ций, но что несравненно важ-
нее — этот тезис опровергается 
новыми образовательными про-
граммами ведущих юридиче-
ских школ России. Не только мы 
в Высшей школе правоведения 
президентской Академии, но 
и многие наши партнеры убе-
ждены, что в современном мире 
международная составляющая 
подготовки специалистов по 
юриспруденции имеет особые 
перспективы. Современный 
юрист — это глобальная профес-
сия. И потому, что он не сможет 
отстоять свои стратегические 
интересы, если будет замкнут 
национальными понятиями 
и национальными представле-
ниями. И потому, что юристу 
в современном мире приходится 
работать не только в условиях 
комфортной для него нацио-
нальной юрисдикции, но и выхо-
дить из ее привычных и освоен-
ных заливов в международный 
юридический океан, где дуют ве-
тры разных правовых систем, 
где юрисдикции не соревнуют-
ся, а воюют за привлечение 
в свои зоны влияния.

На ваш взгляд, у нас есть юри-
сты, способные выходить 
в штормовой правовой океан?

— Достаточно включить телеви-
зор или посмотреть на новост-
ную ленту, чтобы испытать про-
фессиональный дискомфорт: 
отечественные компании, веду-
щие дела в Европе, в Америке, 
в любой части света, в судах пре-
имущественно пользуются услу-
гами иностранных, а не россий-
ских юристов. Россия вступила 
в ВТО и другие международные 
организации, но у нас катастро-
фически мало тех, кто может на-
стойчиво, профессионально, ди-
пломатично защищать интересы 
нашей страны, наших корпора-
ций, компаний, граждан. Мы мо-
жем сколько угодно критико-
вать европейскую бюрократию 
и надеяться на ее прозрение, но 
в ближайшие десятилетия с ней 
придется иметь дело. Конкурен-
ция в глобальном юридическом 
пространстве — жесточайшая. 
Устранение отечественных юри-
стов с глобального рынка юри-
дических услуг не просто пе-
чальный и достойный сожале-
ния факт, это угроза безопасно-
сти, правовой защищенности 
страны. Здесь я отступлю от сво-
ей прагматичности в оценке 
юридической специальности. 
Профессионализм — исключи-
тельно важное средство в дости-
жении задачи юриста по отстаи-
ванию интересов своего клиен-
та, но если этот профессиона-
лизм подпитывается не только 
размером гонорара, но и пони-
манием, что ты отстаиваешь ин-
тересы своей страны, своего 
бизнеса, своего гражданина, то 
этот умножающий коэффициент 
трудно переоценить. Это как 
в известном тезисе про доброе 
слово и пистолет. 

Как, на ваш взгляд, можно ин-
тегрировать отечественную 
юриспруденцию в глобальное 
юридическое пространство?

— В России очень хорошая дипло-
матическая школа, возможно, 
одна из лучших в мире, и силь-
ная правовая школа, достаточно 
вспомнить М.Сперанского, Ф.
Плевако, С.Алексеева, О.Кута-
фина. Но смычка между дипло-
матией и правом очень узка. Ред-
ки примеры программ с углу-
бленным изучением языков (в 
авангарде здесь закономерно — 
международно-правовой фа-
культет МГИМО), крайне мало 
программ двух дипломов. Если 
программы магистратуры с ве-
дущими европейскими универ-
ситетами существуют, то на пер-
вом — бакалаврском — уровне об-
разования. Их единицы, и пер-
вой была программа с углублен-
ным изучением права европей-
ских организаций, которую ве-
дут РАНХиГС совместно со Все-
российской академией внешней 
торговли и французскими уни-
верситетами. Мы надеемся, что 
выпускники программ Россий-
ско-французского университета 
смогут юридически выверено 
и точно ответить на вопрос, ко-
торым часто задаются и россий-
ские, и европейские партнеры: 
что разделяет и что объединят 

Россию и Европу. Начнем с того, 
что Россия — это значимая часть 
Европы, а Евросоюз, который 
пытается монополизировать 
весь континент, тоже его часть, 
но не весь континент. Что нас 
объединяет? История, культура, 
экономика, право… Что разъе-
диняет? Интересы. Я искренне 
надеюсь, что новое поколение 
юристов сможет найти объеди-
няющий вектор, но для этого 
надо знать тех, с кем предстоит 
работать. При разработке новых 
образовательных программ по 
юриспруденции с международ-
ным элементом, с углубленным 
изучением иностранных языков 
приходится сталкиваться со 
шквалом критических замеча-
ний, смысл которых в сжатом 
виде таков: зачем изучать хи-
трости работы европейских 
и американских юристов, кор-
петь над сложностями профес-
сиональной лексики английско-
го или французского языков, 
если выпускнику предстоит ра-
ботать дознавателем в районном 
центре? 

А действительно, зачем?
— Дознавателю в районном цен-
тре, вероятно, незачем. Но систе-
ма юридического образования 
призвана готовить не только до-
знавателей. Юридическое обра-

зование давно потеряло свою мо-
нолитность и целостность. Хотя 
в годы моего обучения на юриди-
ческом факультете Ростовского 
университета у большинства вы-
пускников юрфаков в дипломах 
стояла весьма широкая и аб-
страктная специальность «пра-
воведение». Но уже тогда, в со-
ветские годы, университеты 
и юридические институты гото-
вили разных (не в смысле очень 
хороших, хороших, посредствен-
ных, плохих и очень плохих), 
а разных по их специализации 
и даже по образу мышления юри-
стов. 

Выбирая профессию, юрист 
выбирает образ жизни

Когда человек определяется 
в своем юридическом призвании 
и поступает на правовой фа-
культет, что он выбирает — 
юридическую специальность, 
профессию или правовое образо-
вание?

Я только что обозначил ключе-
вое, на мой взгляд, понятие: он 
выбирает неизмеримо более 
важное — свой будущий образ 
мышления, если угодно, образ 
жизни. Очень условно выделим 
следующие типы мышления, 

образы жизни в юридической 
профессии и, следовательно, на-
правления юридического обра-
зования: академическое право— 
и государствоведение; глобаль-
ное право; цифровое право; пра-
воохрана и правосудие. Под каж-
дый юридический образ мышле-
ния должна быть выстроена своя 
система профессиональной под-
готовки. Для юристов государст-
воведческого цикла логична 
даже не двух-, а трехуровневая 
система подготовки, включаю-
щая аспирантуру. Этот тип юри-
дического образования предпо-
лагает глубокое изучение фило-
софии права, правовых и полити-
ческих учений, принципов пра-
вотворчества. Именно на такого 
рода «элитарных» программах 
должны готовиться политики, 
парламентарии, управленцы 
высших звеньев. «Глобалисты» 
призваны отстаивать интересы 
нашего государства, отечествен-
ного бизнеса в «мировом совете 
директоров», уметь думать и го-
ворить на универсальном право-
вом языке. Речь не об английском 
или французском, о куда более 
сложных и важных навыках: по-
нимать, как функционируют ме-
ждународные политические 
и экономические организации, 
какие инструменты в них приме-
няются. 

Управление государством — 
самая что ни на есть 
юридическая специальность

Вы увлеченно говорите о профес-
сионализации юридического об-
разования, но при этом все более 
распространенным становит-
ся мнение, что успешные люди 
не работают по профессии. Все 
более частыми становятся пре-
тензии к профессиональной не-
подготовленности юристов, се-
тования на отрыв юридическо-
го образования от практики.

— Новое время приносит и новые 
вызовы. Ценностный кризис, лом-
ка экономических укладов, фор-
мирование нового формата трудо-
вой занятости, социальная стра-
тификация — все эти факторы не 
могут не отразиться на юридиче-
ском образовании. Действитель-
но, успешные люди не работают 
по специальности, в том числе 
и наиболее успешные юристы. 
Хотя… управление государством — 
это самая что ни на есть юридиче-
ская специальность. Высокое про-
фессиональное юридическое об-
разование — одно из двух приори-
тетных основ для будущего про-
фессионального и карьерного ро-
ста во множестве направлений го-
сударственного управления, по-
литики, экономики, бизнеса. При-
знаемся, что если выпускник шко-
лы не может ответить на вопрос, 
кем он хочет стать, то выбор преи-
мущественно сводится к престиж-
ной развилке: юридический или 
экономический. Сколько мы ни 
сетуем на ущербность подобной 
дихотомии, конкурсы на указан-
ные направления не снижаются. 
Чему есть веские причины. При 
поступлении в университет в 17—
18 лет очень важно не закрыть 
себе пути то ли отступления, то ли, 
напротив, движения вперед. Юри-
дическое образование сохраняет 
за человеком высокую степень 
свободы в своем последующем 
профессиональном определении. 

Все это предполагает многоу-
ровневую и многолетнюю про-
фессиональную подготовку 
юристов. Но ведь для предста-
вителей университетского со-
общества стало хорошим то-
ном во всем плохом винить 
присоединение России к Болон-
скому процессу с его идеей мно-
гоуровнего образования. 

— Если задача найти виноватого, 
то подойдет и Болонский процесс. 
Но идея многоуровнего длитель-
ного образования — не изобрете-
ние авторов Болонской деклара-
ции. Система подготовки юристов 
в европейских странах значитель-
но сложнее. Например, в Герма-
нии он в среднем занимает около 
восьми лет. Нам еще только пред-
стоит пройти путь существенного 
усложнения и получения юриди-
ческого диплома и допуска к юри-
дической профессии. 

Вопрос о качестве юридическо-
го образования был остро по-
ставлен еще десять лет назад. 
Что за это время сделано и что 
делать дальше?

— Действительно, на рубеже деся-
тилетий было многое сделано для 
возрождения высокого статуса 
юридических профессий. Благо-
даря усилиям министерства обра-
зования и науки, Рособрнадзора 
с профессиональной площадки 
были удалены многие недобросо-
вестные игроки. Свою позицию 
выразил и работодатель. Далее 
отечественному юридическому 
образованию предстоит сущест-
венное усложнение всей системы 
подготовки. Она должна стать 
многоуровневой с элементами 
довузовской подготовки, собст-
венно университетского и пост-
вузовского образования. Речь 
идет о дифференциации прису-
ждаемых квалификаций, об уста-
новлении современных требова-
ний к стандартам юридических 
профессий, о введении государст-
венной аттестации юридических 
профессий и практик, о системе 
действительной аттестации пра-
ктикующих юристов. Особым вы-
зовом университетам стало бы 
введение открытой системы еди-
ной государственной аттестации 
студентов, обучающихся по про-
граммам юридического образо-
вания. Основываясь на логике 
разнообразия юридического об-
разования, нам предстоит разра-
ботать новые стандарты фунда-
ментальной (аналитической) 
юриспруденции, предусматрива-
ющие углубленную подготовку 
студентов, обучающихся по про-
граммам академической юри-
спруденции, усилить изучение 
иностранных языков, междуна-
родного и зарубежного права для 
тех, кому предстоит работать на 
глобальном рынке, уяснить для 
себя, что мы вкладываем в поня-
тие «цифровое право». Это лишь 
краткий перечень приоритетных 
задач.  

Все чаще звучат жалобы на неподго-
товленность юристов, на отрыв юри-
дического образования от практики.

А К Ц Е Н Т

Подготовить хорошего юриста, способно-
го применить весь арсенал норм и прин-
ципов, не менее сложно, чем победителя 
боев без правил

А К Ц Е Н Т

Будущий юрист выбирает неизмеримо 
более важное, чем специальность, профес-
сию или правовое образование. Он выби-
рает образ мышления, образ жизни

ТЕМА С профессором Игорем Барцицем: 

Юридическое образование 
нуждается в реформе? 
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Визитная карточка

Игорь Барциц — директор Инсти-

тута государственной службы 

и управления РАНХиГС при прези-

денте РФ, доктор юридических 

наук, заслуженный юрист Россий-

ской Федерации, действительный 

государственный советник Россий-

ской Федерации 3 класса, лауреат 

премии правительства Российской 

Федерации в области образования. 

Родился в 1969 году. Окончил юри-

дический факультет Ростовского 

государственного университета 

и факультет мировой экономики 

Всероссийской академии внешней 

торговли. В 1996—2000 годы рабо-

тал в Государственной Думе, с 1996 

года — в Российской академии госу-

дарственной службы, в том числе 

с 2007 года — проректором по на-

учной работе, с 2011-го — в РАН-

ХиГС при президенте РФ. Его книги 

«Правовое пространство» (2000), 

«Реформа государственного управ-

ления в России» (2008) привлекли 

внимание не только специалистов, 

но и широкого круга читателей, 

а курс лекций «Система государст-

венного и муниципального управ-

ления» (2011, второе издание со-

стоится в 2019-м) считается базо-

вым при подготовке управленцев. 

Возглавляемый им институт являет-

ся ведущим в России по реализа-

ции международных программ 

в сфере юридического и управлен-

ческого образования. С
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ХОККЕЙ ЦСКА обыграл 
«Спартак» и продолжил 
победную серию

Пауз не берут

Сергей Сокольский

Московский ЦСКА продолжил беспроигрышную серию в 
регулярном чемпионате Континентальной хоккейной лиге. 
Накануне армейцы в принципиальном дерби одолели сто-
личный «Спартак» — 4:3, одержав уже 15-ю победу кряду.

Встреча с «красно-белыми» стала для ЦСКА, возглавля-
ющего сводную турнирную таблицу лиги, одной из самых 
сложных за последнее время. Красноречивый факт: от 
«Спартака» подопечные Игоря Никитина пропустили 
столько же, сколько в восьми предыдущих матчах.

— Все говорили, что мы скучно играем. Вот — весело сыг-
рали, иногда надо же взбодриться, — обычно скупой на 
эмоции главный наставник ЦСКА даже пошутил. — Мы же 
для болельщиков играем. Если будем выигрывать, то бу-
дем продолжать в том же духе.

А вот тренер 
«Спартака» Игорь 
Уланов шутить совер-
шенно не собирался, 
заявив, что его ко-
манда «начинает 
уставать от человече-
ского фактора». О 
чем говорил Уланов, 
становится понятно 
при взгляде на стати-
стику матча, в кото-
ром «красно-белые» 
нахватали 24 минуты 
штрафа при всего че-
тырех у соперника. Понятно, что такая высококлассная ко-
манда, как ЦСКА, с легкостью конвертировала эту разни-
цу в голы: три из четырех шайб «красно-синие» заброси-
ли, реализовав численное преимущество.

Как бы там ни было, а армейцы дают все больше пово-
дов вспоминать о рекордной для КХЛ серии без пораже-
ний. Напомним, она пока принадлежит питерскому СКА, 
который в прошлом сезоне выиграл 20 матчей подряд. Ну а 
автором самой продолжительной победной серии в теку-
щей «регулярке» является екатеринбургский «Автомоби-
лист». На старте гладкого чемпионата уральская команда 
выиграла 18 матчей кряду.

Что касается других событий в Западной конферен-
ции, отдельного упоминания заслуживает успех москов-
ского «Динамо», одолевшего в гостях нижегородское 
«Торпедо» — 4:2.  На старте сезона «бело-голубым», солид-
но укрепившимся летом, прочили светлое будущее, но 
оправдывать щедро выданные авансы «Динамо» начина-
ет, по сути, только сейчас. Победа над «Торпедо» стала для 
подопечных Владимира Крикунова четвертой кряду. Ко-
нечно, это не серия ЦСКА, но даже таких беспроигрыш-
ных отрезков в нынешней «регулярке» у «бело-голубых» 
еще не было.

На Востоке центральным событием игрового дня стала 
встреча омского «Авангарда» с магнитогорским «Метал-
лургом». Победителем очередного классического проти-
востояния, проходившего в Балашихе, оказалась «Магнит-
ка» — 2:1. Уральцы не проигрывают на протяжении четы-
рех матчей. 

БИАТЛОН Кубок мира 
стартовал в Словении 
командными гонками

Эстафетное 
начало

Владимир Ильин

Две смешанные эстафеты прошли в первый день старто-
вого этапа Кубка мира-2018/19 в словенской Поклюке. 
Одиночный микст наши Ульяна Кайшева и Евгений Гара-
ничев завершили на седьмом месте. Спустя несколько 
часов классический микст в олимпийском формате 
«2+2» Ирина Старых, Екатерина Юрлова-Перхт, Дмит-
рий Малышко и Александр Логинов пробежали гораздо 
лучше, но и этого для попадания на пьедестал почета не 
хватило — четвертая строчка в итоговом протоколе. 

От сборной России нынешней зимой даже самые пре-
данные болельщики подвигов не ждут. Многолетний лидер 
мужской команды Антон Шипулин начнет выступать в 
Кубке мира в лучшем случае с января, и то если наберет 
форму. Наши девушки не занимали призовых мест ни в 
личных гонках, ни в эстафетах с декабря 2016 года. 

Смешанные эстафеты — дисциплина весьма специфиче-
ская, где возможны любые сюрпризы. Например, в Поклю-
ке таковым вчера стало «серебро» сборной Швейцарии в 
«большом» миксте. Неожиданным успехом отличились 
Элиза Гаспарин, Лена Хекки, Бенжамин Вегер и Жереми 
Финелло. Победителем здесь стала сборная Франции, ве-
домая пятикратным олимпийским чемпионом Мартеном 
Фуркадом, компанию которому составили Анаис Бескон, 
Жюстин Бреза и финишер Симон Дестье.  

Россияне отчаянно боролись за призовое место, были 
близки к нему на мужской части гонки, особенно после 
безупречно проведенного Малышко третьего этапа. Логи-
нова же подвели два промаха в стрельбе из положения 
лежа. «Бронза» ушла к итальянцам, у которых эстафету за-
вершал Лукас Хофер.  

Ранее в одиночном миксте Кайшева и Гараничев при хо-
рошей стрельбе заметно уступали главным конкурентам 
ходом по лыжне. Норвежским победителям Текле Брун-Ли 
и Ларсу Биркеланду россияне проиграли почти 40 секунд, 
пропустив вперед еще пять команд — Австрию, Украину, 
Францию, Швецию и даже Канаду.

Несмотря на две безмедальные гонки, положительным 
итогом первого дня Кубка мира можно считать третьи ме-
ста мужской и женской сборных России в промежуточном 
зачете Кубка наций. В миксте очки, заработанные сильным 
полом и прекрасной половиной, делятся поровну. Именно 
попадание в тройку в командном зачете и является задачей 
на сезон, озвученной ранее президентом Союза биатлони-
стов России Владимиром Драчевым. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Гол опального Дениса Глушакова помог «Спартаку» одолеть «Локомотив»

Капитан ответил головой
Илья Соболев

М
осковский «Спартак» 
одержал вторую победу 
в Премьер-лиге под руко-

водством Олега Кононова. Вчера 
в рамках 16-го тура был повержен 
действующий чемпион страны 
«Локомотив» — 2:1.

Несмотря на то что «красно-
белые» обрели нового главного 
тренера, страсти вокруг команды 
полыхают с прежней силой. Перед 
игрой «дровишек» подкинул сам 
клуб, опубликовав огненное ин-
тервью Андрея Ещенко официаль-
ному сайту «Спартака». В нем иг-
рок жестко высказался об экс-на-
ставнике команды Массимо Кар-
рере, а также раскритиковал фа-
натов за их отношение к капитану 
команды Денису Глушакову.

Вряд ли это самый эффектив-
ный метод повернуть настроения 
«красно-белой» общественности 
в позитивную сторону. Не факт, 
что даже успешная игра и голы 
способны тут что-то изменить. 
Когда Глушаков, появившийся на 
поле под свист, на шестой минуте 
ударом головой в падении за-
мкнул передачу Софьяна Ханни, 
трибуны не знали, как реагиро-
вать происходящее: продолжать 
оскорблять ненавистного игрока 
или радоваться его голу. Это была 
ирония в квадрате, учитывая то, 
что забил Денис своей бывшей ко-
манде.  Пока зрители разбирались 
со своими чувствами, «Спартак» 
удвоил преимущество: на 38-й ми-
нуте очередной навес разыграв-
шегося Ханни замкнул Луис Адри-
ано — 2:0.

Второй тайм стал испытанием 
на характер не только для Глуша-

кова, но и для всей команды. На 
67-й минуте спартаковец Нико-
лай Рассказов заработал пеналь-
ти, отбив рукой летящий в пустые 
ворота мяч. И получил в довесок 
прямую красную карточку. От не-
минуемого гола хозяев спасла 
штанга, в которую с «точки» уго-
дил Федор Смолов.

Следующий удар судьбы в бук-
вальном смысле достался голки-
перу «красно-белых» Артему Реб-
рову. На 79-й минуте он не спас ко-
манду от гола Фарфана, зато полу-
чил от перуанца шипами по лицу. 
В любой другой ситуации вратаря 
срочно отправили бы на лавку, но 
у хозяев закончились замены. Пе-
ребинтованный Ребров остался на 
поле, а обескровленный «Спар-
так» удержал нужный счет 2:1. 
Победа разом подняла «Спартак» 
с седьмого места на четвертое, ко-
торое он теперь делит все с тем же 
«Локомотивом».

Еще одна важная с турнирной 
точки зрения встреча прошла на 
берегах Дона, где «Ростов», шед-
ший на пятой строчке, принимал 
третью команду чемпионата 
ЦСКА. И те и другие еще лелеют 
надежду включиться в «золотую» 
гонку, поэтому итоговые нули не 
устроили обе стороны. 

— Результат в пользу конкурен-
тов. Мы были ближе к победе, — 
констатировал в эфире «Матч 
премьер» главный тренер армей-
цев Виктор Гончаренко.

Его разочарование можно по-
нять. На 55-й хавбек ЦСКА Нико-
ла Влашич не сумел реализовать 
11-метровый.

Одним из тех, кто извлек выго-
ду из ростовской ничьей, оказался 
«Краснодар». Подопечные Мура-

да Мусаева на своем поле уверен-
но справились с «Уралом» — 2:0, 
причем оба гола у победителей за-
били воспитанники клуба, 18-лет-
ний Магомед-Шапи Сулейманов 
и 19-летний Иван Игнатьев. Су-
лейманов и вовсе демонстрирует 
запредельную эффективность. 
В восьми сыгранных матчах в Пре-

мьер-лиге он провел в совокупно-
сти 130 минут, но забил уже пять 
мячей. Победа помогла «Красно-
дару» чуть оторваться от конку-
рентов и приблизиться к лидиру-
ющему «Зениту», который сегод-
ня сыграет в Туле с «Арсеналом».

Вчерашние перипетии немно-
го отвлекли общественность от 

скандальных событий субботы. 
Напомним, что из-за низкой тем-
пературы было принято решение 
отменить матч «Оренбурга» и са-
марских «Крыльев Советов». 
А вот в Красноярске встреча «Ени-
сея» с грозненским «Ахматом» со-
стоялась. Коченея от холода, ко-
манды даже обменялись забиты-
ми мячами — 1:1.

ЕВРО-2020  В отборе на чемпионат Европы наша сборная сыграет 
с Бельгией, Шотландией, Кипром, Казахстаном и Сан-Марино

Попали к «дьяволам»

Илья Зубко

В 
ирландском Дублине 
вчера состоялась жере-
бьевка отборочного 
турнира чемпионата 
Е в р о п ы  п о  ф у т б о -
лу-2020. 55 команд, 
среди которых была и 
сборная России, узна-
ли своих будущих со-

перников. По итогам квалифика-
ции 20 из них получат право сыг-
рать в финальном турнире.

«Евро для Европы» — проект 
опального ныне экс-президента 
УЕФА Мишеля Платини. Именно 
легендарному французу пришла 
когда-то в голову идея отметить 
60-летие континентальных пер-
венств довольно необычным 
образом. Турнир не стали отда-
вать одной конкретной стране, а 
разбросали его по всему Старо-
му Свету. Целых 12 стран полу-
чили право провести у себя мат-
чи. В их числе, разумеется, и Рос-
сия. Три поединка группового 
этапа и четвертьфинал пройдут 
на стадионе «Санкт-Петербург», 
вмещающем 68 тысяч человек. 
Ну а полуфиналы и главный пое-
динок Евро примет «Уэмбли».

Принцип вчерашней жере-
бьевки был довольно простым. 
Команды разбили на шесть кор-

зин, согласно рейтингу. Россия 
оказалась во второй по силе, то 
есть автоматически получала в 
соперники хотя бы одну топ-
сборную. Далее участников рас-
пределили по 10 группам, при-
чем пять из них содержат по пять 
команд, а еще пять — по шесть. 
Интересно, что все они получи-
лись на редкость равными. 

В группе «I», куда попали рос-
сияне, шесть сборных. Это озна-
чает, что абсолютно все матчи 
команды в следующем году будут 
официальными. Здесь есть явный 
фаворит — лидер рейтинга ФИФА 
сборная Бельгии. Шансы сбор-
ной России занять место не ниже 
второго, а именно такой резуль-
тат в отборочном цикле гаранти-
рует выход в финальную часть, 
букмекеры тоже оценивают как 
очень высокие. Шотландии, Кип-
ру, Казахстану и тем более Сан-
Марино придется тяжело.

Самым сложным оппонентом 
для сборной России, разумеется, 
будет Бельгия. «Красные дьяво-
лы» на минувшем чемпионате 
мира впервые в своей истории 
выиграли медали — домой они 
вернулись с «бронзой». Роберто 
Мартинесу, тренирующему бель-
гийцев, нужно только делать пра-
вильный выбор игроков и эффек-

тивно пользоваться тем обилием 
талантов, которые есть в его рас-
поряжении.

Это, кстати, не означает, что 
«дьяволам» нужно сдаваться за-
ранее. Игроки нынешней сбор-
ной России знают об этом не по-
наслышке. В марте 2017-го они 
принимали Бельгию в контроль-
ном матче на сочинском стадио-
не «Фишт». И, уступая 1:3 по 
ходу встречи, смогли добыть бое-
вую ничью 3:3. Да и в Лиге наций 
команда Мартинеса выступила 
далеко не безупречно. Чего стоит 

хотя бы последний матч против 
Швейцарии, в котором, ведя 2:0, 
Бельгия пропустила аж пять мя-
чей подряд. И вместе с этой игрой 
отдала сопернику еще и итоговое 
первое место в группе.

Второй по статусу соперник — 
Шотландия. К ней, конечно, нуж-
но относиться уважительно, но 
не более. Шотландцы — единст-
венная сборная с Британских 
островов, не пробившаяся на 
Евро-2016. На больших турнирах 
«тартановую армию» вообще не 
видели аж с 1998 года. Пожалуй, 
именно шотландцы сейчас про-
поведуют наиболее классиче-
ский, британский футбольный 
стиль. Это силовая борьба на лю-
бом участке поля, фланговые 
проходы, навесы и акцент на 
«стандарты». 

— Бельгия — первая в рейтинге 
ФИФА. Тут комментарии излиш-
ни, на чемпионате мира мы все 
видели, — заявил журналистам 
после жеребьевки главный тре-
нер сборной России Станислав 
Черчесов. — Остальные команды 
за последние два года ни разу не 
видел, мы не соприкасались. 
Единственное — «Рейнджерс» иг-
рал с «Уфой» и «Спартаком», бо-
евитая команда, но без изюмин-
ки. Если сборная Шотландии иг-
рает так же — это плюс для нас.

Главный тренер сборной Бель-
гии Роберто Мартинес, в свою 
очередь, тоже вспомнил прошед-
ший чемпионат мира.

— С удовольствием вернемся в 
Россию, как и наши болельщики, 
— сказал рулевой «красных дья-
волов». —  Сборную России мы хо-
рошо знаем, она произвела впе-
чатление на чемпионате мира. 
Они здорово действовали такти-
чески, особенно с Испанией. 

Алекс Маклиш, возглавляю-
щий сборную Шотландии, честно 
признался — его команда не будет 
фаворитом. Но дать бой постара-
ется всем, особенно дома.

— Очевидно, что Бельгия и Рос-
сия — главные фавориты группы. 
Посмотрим, что мы сможем сде-
лать против них, — сообщил Ма-
клиш. — Очень надеюсь, что смо-
жем победить Россию в Глазго. Но 
последние лет 20 проблемой для 
Шотландии были матчи не толь-
ко с фаворитами. Мы теряли очки 
там, где не должны были, поэто-
му не могли пробиться на Евро.

Добавим, что календарь тур-
нира будет обнародован позже.  

Состав отборочных групп Евро-2020 
получился достаточно ровным.

Денис Глушаков забил, несмотря на свист и оскорбления своих же трибун.

А К Ц Е Н Т

Чтобы попасть в финальный турнир, 
нужно занять в своей отборочной группе 
первое или второе место Александр Логинов имел шанс побороться за командную 

«бронзу», но его подвели промахи на огневых рубежах.

НОВОСТИ 

17-летняя 
россиянка 
выиграла этап 
Кубка мира

ЛЕТАЕТ
ДАЛЕКО
Иван Ильин

Этап Кубка мира по прыжкам с 
трамплина среди женщин, про-
ходивший в минувшие выходные 
в норвежском Лиллехаммере, оз-
наменовался оглушительной 
сенсацией. Впервые в карьере на 
верхнюю ступень пьедестала 
поднялась 17-летняя россиянка 
Лидия Яковлева.

Уже в первой попытке она за-
хватила лидерство — норвежка 
Марен Лундбю улетела дальше, 
но за счет более высоких оценок 
судей Яковлева оказалась на вер-
шине таблицы. После второго 
прыжка ее преимущество над 
конкурентками только увеличи-
лось. 

Итоговый результат Лидии — 
273,9 балла. У Лундбю, ставшей 
второй, — 269. Норвежка воз-
главляет общий зачет Кубка 
мира. «Бронза» досталась сло-
венке Эме Клинец (265,9). 

Отметим, что это лишь вто-
рой случай в истории, когда рос-
сийская прыгунья победила на 
этапе Кубка мира. В январе 
2014-го Ирина Аввакумова ста-
ла первой на соревнованиях в 
Чайковском. 

Борцу
Ахмедову 
вручили 
«золото» Игр 
2008 года

ДОЖДАЛСЯ 
НАГРАДЫ
Илья Трисвятский

В Москве прошла торжественная 
церемония вручения золотой 
медали Олимпийских Игр 2008 
года нашему борцу вольного сти-
ля Бахтияру Ахмедову.

Чуть более десяти лет назад в 
Пекине в финальной схватке в 
весовой категории до 120 килог-
раммов Ахмедов проиграл пред-
ставителю Узбекистана Артуру 
Таймазову и получил «серебро». 
Однако спустя много лет, когда 
Международный олимпийский 
комитет устроил перепроверку 
взятых в Пекине допинг-проб, 
Таймазов был уличен в употре-
блении запрещенных веществ 
туринабол и станозолол. 

В апреле 2017-го МОК офици-
ально лишил нарушителя анти-
допинговых правил золотой на-
грады. Еще какое-то время ушло 
на рассмотрение и отклонение 
апелляции Таймазова в Между-
народном спортивном арби-
тражном суде (CAS). 

И вот наконец-то Ахмедову 
вручена его заслуженная награ-
да. Причем свою спортивную ка-
рьеру он завершил уже шесть лет 
назад, в 2012 году. 

Саночники 
победили
в эстафете
на канадской 
трассе

ПРИКАТИЛИ 
ПЕРВЫМИ
Владимир Ильин

Второй этап Кубка мира по сан-
ному спорту на олимпийской 
трассе в канадском Уистлере за-
вершился победой российской 
команды в эстафете.

«Золото» выиграно усилиями 
пятикратной чемпионки Европы 
Татьяны Ивановой, единствен-
ного за постсоветскую историю 
нашего победителя чемпионата 
мира (2015) Семена Павличенко 
и экипажа двухместных саней 
Всеволод Кашкин — Константин 
Коршунов.

Главных конкурентов из Гер-
мании, довольствовавшихся «се-
ребром», россияне опередили на 
0,090 секунды. Третьими стали 
канадские саночники.

В других видах программы на 
этапе в Уистлере первенствова-
ли немка Натали Гайзенбергер, 
австриец Вольфганг Киндль и 
экипаж-двойка Тони Эггерт — 
Саша Бенеккен (Германия). 

У сборной России после двух 
этапов в копилке кроме «золота» 
есть еще два «серебра» и «брон-
за», добытые ранее в австрий-
ском Инсбруке. 

Фоторепортаж и комментарии 
на сайте 
rg.ru/sujet/6075
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СТАТИСТИКА

«Рубин» — «Динамо» — 1:1.

Голы: Луценко, 69 — Грулев, 86.

«Енисей» — «Ахмат» — 1:1
Голы: Кичин, 81 — Кешмази, 69.

«Анжи» — «Уфа» — 0:0
«Краснодар» — «Урал» — 2:0.
Голы: Сулейманов, 57; Игнатьев, 76.

«Ростов» — ЦСКА — 0:0.

«Спартак» — «Локомотив» — 2:1.
Голы: Глушаков, 6; Адриано, 38 — 

Фарфан, 79.

В матче со 
«Спартаком» ЦСКА 
пропустил столько 
же, сколько 
в предыдущих 
восьми играх

Текущее положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 15 11 1 3 24-11 34 

2. Краснодар 16 10 2 4 30-12 32 

3. ЦСКА 16 7 6 3 21-7 27

4. Спартак 16 7 4 5 19-17 25 

5. Локомотив 16 7 4 5 21-16 25 

6. Ростов 16 6 6 4 14-10 24

7. Оренбург 15 6 4 5 16-13 22 

8. Урал 16 6 4 6 18-24 22 

9. Рубин 16 4 10 2 15-13 22 

10. Ахмат 16 5 5 6 13-17 20 

11. Арсенал 15 4 5 6 19-21 17 

12. Динамо 16 3 8 5 12-13 17 

13. Уфа 16 3 6 7 11-17 15 

14. Анжи 16 4 3 9 9-22 15 

15. Кр. 
Советов

15 4 2 9 9-22 14 

16. Енисей 16 2 4 10 10-26 10



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 декабря 2018
понедельник № 271 (7734)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПОСТУПОК В Южной Корее 
судья спас футболиста 
от смерти благодаря 
мгновенной реакции

Второе дыхание

Олег Кирьянов, Сеул

Быстрая реакция судьи и оперативные действия подо-
спевших медиков смогли спасти от смерти в Южной Ко-
рее молодого футболиста, у которого прямо на поле оста-
новилось дыхание. Игрок уже пришел в себя и поблагода-
рил спасителей.

Инцидент произошел во время футбольного матча в 
городе Тэчжон, где встречались клубы второго дивизио-
на корейской лиги «Тэчжон» и «Кванчжу». Чрезвычай-
ная ситуация случилась уже на третьей минуте игры, 
когда 20-летний игрок клуба «Кванчжу» Ли Сын Мо во 
время борьбы за верховой мяч столкнулся в прыжке с 
противником. Сначала показалось, что ситуация рядо-
вая, столкновение было не очень сильным, но Ли упал 
очень неудачно, ударился головой о землю и застыл в не-
естественной позе. 

К счастью, это за-
метил главный ар-
битр встречи 33-лет-
ний Ким Хи Гон, ко-
торый немедленно 
остановил игру, под-
бежал к пострадав-
шему и тут же пока-
зал жестом, что тре-
буется медицинская 
помощь. Футболист 
уже лежал без созна-
ния и без дыхания. 
Пока врачи не подо-
шли, судья запроки-
нул голову игрока таким образом, чтобы язык не пере-
крыл дыхательные пути, и начал оказание первой помо-
щи. Подбежавшие медики продолжили делать искусст-
венное дыхание. Уже через минуту после падения на поле 
выехала машина «скорой помощи», куда переместили 
игрока.  

В результате игрока удалось спасти, он в больнице 
пришел в себя и поблагодарил спасших его людей, а так-
же заверил родных и близких, что с ним «уже все в по-
рядке». Врачи же диагностировали у Ли мелкие перело-
мы шейных позвонков и трещины на пальце руки, ска-
зав, что ему потребуется два-три месяца на восстановле-
ние. Есть подозрения, что у игрока произошла кратков-
ременная остановка сердца, которое удалось «перезапу-
стить» прямо на поле непрямым массажем сердца. 

Эксперты признали, что оперативные действия судьи 
и медицинских сотрудников матча позволили спасти 
жизнь спортсмену. «Я проследил за падением Ли Сын Мо 
и отметил, что он неудачно упал и остался лежать как-то 
странно. Мне также показалось, что у него начались су-
дороги. Поэтому я принял решение остановить встречу и 
подбежал к игроку, чтобы как-то помочь», — пояснил 
свои действия один из главных героев — судья Ким Хи Гон. 

Комментаторы же признали, что введенная в послед-
ние годы строгая система соответствующей подготовки 
арбитров дала свои плоды. Несколько лет назад в Корее 
во время футбольных и бейсбольных матчей были слу-
чаи, когда игрокам стало плохо на поле, а им не смогли 
вовремя помочь, что привело в том числе и к трагиче-
ским итогам. После этого судьи должны проходить регу-
лярные курсы и подтверждать свою квалификацию по 
части оказания первой помощи. Именно это и позволило 
на этот раз спасти человека. 

ЕДИНОБОРСТВА 
Популярнейший вид спорта 
получил временное 
признание МОК

Олимпийский 
прием самбо

Николай Долгополов

Самбо получило временное признание Международного 
олимпийского комитета.

Вот как прокомментировал это событие президент 
Международной федерации самбо Василий Шестаков: 

— Сбылась мечта самбистов всего мира — самбо как 
вид спорта получил временное признание Международ-
ного олимпийского комитета. Долгожданная новость, 
пришедшая с заседания Исполнительного комитета МОК 
в Токио, стала настоящим рождественским и новогодним 
подарком всему самбистскому сообществу. Особенно 
приятно, что произошло это в год 80-летия самбо, через 
две недели после дня рождения нашего любимого вида 
спорта, которое мы торжественно отметили 16 ноября.

Самбо прошло долгий путь к олимпийскому призна-
нию. В первом чемпионате мира по самбо в Тегеране в 
1973 году приняли участие спортсмены из 11 стран, в 
прошлом году на чемпионат мира в Сочи приехали сам-
бисты из 90 государств с пяти континентов. Самбо раз-
вивается в нескольких дисциплинах — спортивное жен-
ское, спортивное мужское, боевое, пляжное, демонстра-
ционное и является по-настоящему народным видом 
спорта, доступным практически любому человеку. А та-
кие звезды самбо, как Федор Емельяненко и Хабиб Нур-
магомедов, являются кумирами миллионов людей во 
всем мире.

Сейчас мы сделали большой и, пожалуй, самый труд-
ный шаг. Но впереди еще много работы. Следующий этап 
— получение постоянного признания МОК и затем — 
включение в программу Олимпийских игр. Уверен, мы с 
этим справимся! Еще раз поздравляю самбистов и бо-
лельщиков всего мира. Вместе мы сделали самбо олим-
пийским! 

ТОЛЬКО В «РГ» Новичок нашей национальной команды вспоминает русский язык, считает полезным опыт 
в НБА и всем доволен в ЦСКА

Боломбой в помощь
Илья Зубко, 
Мадрид — Москва

С
егодня за нашу сборную в 
матче с чехами может де-
б ю т и р о в а т ь  ч е л о в е к , 

меньше месяца назад получив-
ший российский паспорт.

Новичок ЦСКА Джоэл Болом-
бой пропустил начало сезона из-
за того, что ждал оформления 
всех нужных документов. Клуб 
хотел заявить его как россияни-
на, ведь мама Боломбоя — рус-
ская, а папа конголезец. В три 
года наш герой переехал с роди-
телями в США. Теперь он уже на 
правах гражданина РФ выходит 
на паркет в майке лучшего клуба 
России и получил вызов в сбор-
ную. По пути из Мадрида, где 
Джоэл помог ЦСКА обыграть 
действующего чемпиона Евро-
лиги «Реал» (93:88) в Москву, где 
его ожидал тренерский штаб на-
циональной команды, Боломбой 
ответил на вопросы «РГ».   

Год назад могли себе предста-
вить, что окажетесь в России, 
в ЦСКА, получите приглаше-

ние в сборную? Какие эмоции 
испытываете в связи с такими 
переменами в жизни?

Д Ж О Э Л  Б О Л О М Б О Й :  Я вдохновлен 
этим. Конечно, год назад я бы не 
смог такого вообразить, но очень 
рад тому, как все складывается. 
На самом деле вся моя карьера, 
начиная с колледжа, складывает-
ся абсолютно непредсказуемо. 
Так что в этом смысле я даже не 
удивлен (улыбается). Мне очень 
нравится в ЦСКА, нравится фи-
лософия главного тренера, ат-
мосфера в команде. Город, бо-
лельщики, клуб — все здорово. 
Уверен, и в сборной будет то же 
самое. С нетерпением жду этого 
опыта и очень хочу сыграть за 
Россию.

Какой была ваша первая реак-
ция на предложение из Москвы?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Я знал, что ЦСКА 
следит за мной, когда играл в 
«Юте». Один из тренеров сказал 
об этом. На тот момент все было 
на уровне интереса, так что я не 
забивал себе голову лишними 
подробностями и концентриро-
вался на игре. Поэтому все про-

исходило постепенно. Я, в свою 
очередь, прекрасно знал о ЦСКА, 
в какой баскетбол играет коман-
да. Знал и о Евролиге, поскольку 
в Америке общался с ребятами, 
поигравшими в Европе.

Вы играли в «Юте», где много 
лет провел нынешний прези-
дент Российской федерации ба-
скетбола Андрей Кириленко. 
Там его помнят?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Ну конечно, как 
можно забыть Кириленко (улы-
бается). Мы с ним даже встреча-
лись в Юте, поужинали. Тогда он 
мне и рассказал, что надеется 
увидеть меня в составе сборной 
России. Это здорово, что такой 
человек возглавляет российский 
баскетбол. Мне нравится то, что 
он делает, как он мыслит.

А с главным тренером сборной 
Сергеем Базаревичем встреча-
лись? Понимаете, что он ждет 
от вас и как планирует исполь-
зовать?  

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Да, мы встреча-
лись несколько раз, разговарива-
ли. Знаю, что его помощники 

приходили на матч ЦСКА против 
«Жальгириса» в Евролиге, кото-
рый стал моим дебютом. Поэто-
му я прекрасно понимаю задачи 
сборной — попасть на чемпионат 
мира, пройти отбор на Олимпиа-
ду. Впереди очень важные матчи, 
в которых надо обязательно по-
беждать. И я надеюсь команде в 
этом помочь.

Как ваш русский язык? В сбор-
ной ведь все общение будет на 
нем?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Потихоньку улуч-
шается. Конечно, поскольку я 
уехал в США совсем маленьким, 
то почти все забыл. Но постепен-
но вспоминаю, прогрессирую. Я 
практически все уже понимаю, 
могу общаться. Выходя из дома, 
никаких проблем с коммуника-
цией нигде не испытываю — могу 
объяснить людям, что мне нуж-
но, и понять, что мне ответят.

Вы ведь в трехлетнем возра-
сте уехали. Как так получи-
лось?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Мои родители 
учились в Москве, но в какой-то 
момент решили искать лучшую 
жизнь и переехали. Это было 
еще в 90-х, и я почти не помню 
ничего из того времени. Толком 
даже не знаю причин, почему мы 
оказались в США.

А баскетболом как начали за-
ниматься?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Многие играют в 
баскетбол с очень раннего воз-
раста, но у меня другая история. 
Я начал уже в седьмом классе, в 
13 лет. До этого пробовал легкую 
атлетику, теннис, американский 
футбол. Я жил в Техасе, там 
очень жарко. И в конечном итоге 
захотел заниматься таким видом 
спорта, в котором не надо быть 
на раскаленной улице — в поме-
щении мне нравилось больше. 
Ну а поскольку я всегда был вы-
соким, хорошо прыгал, то ока-

зался в баскетбольной секции. 
Мне понравилось, и при перехо-
де в старшую школу в 15 лет я 
понял, что хочу заниматься 
этим серьезно. В Америке если 
ты хороший спортсмен, то мо-
жешь попасть в колледж и учить-
ся там бесплатно. Это стало 
моей целью, и я упорно шел к 
ней.

Нет разочарования от того, 
что в НБА удалось сыграть 
всего в 18 матчах, а большую 
часть времени  провели в 
младшей G-лиге?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Никакого разоча-
рования. Это нормальная ситуа-
ция для большинства молодых 
игроков. Если тебя не выбрали в 
первом раунде, тебе никто не га-
рантирует контракта. Меня вы-
брали во втором раунде, поэто-
му я прекрасно осознавал: надо 
работать и доказывать всем, что 
я — хороший игрок. У меня было 
д в у х л е т н е е  с о гл а ш е н и е  с 
«Ютой», и я выкладывался по 
максимуму что в матчах НБА, 
что в G-лиге. Я многому научил-
ся за это время, поэтому ни-
сколько не сожалею.

Если бы ЦСКА выступал в 
НБА, на какое место команда 
могла бы рассчитывать?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Тут трудно сравни-
вать, поскольку слишком уж 
много отличий. Могу только ска-
зать, что у нас очень хорошая ко-
манда, отличный тренер, органи-
зация всего на высшем уровне.

Вы успели сыграть три мат-
ча за ЦСКА в Евролиге. Какие 
впечатления остались от де-
бюта?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Все отлично. Глав-
ное, чтобы команда побеждала в 
каждом матче. Да, я не мог иг-
рать в начале сезона, но постоян-
но был с командой — прошел сбо-
ры, тренировался, поддерживал 
себя в форме. Многому научился 

за это время у тренеров и у ребят 
и с нетерпением ждал момента, 
когда смогу выходить на площад-
ку. Очень рад, что это произош-
ло. Всем прекрасно понятно, 
чего от нас ждут в этом сезоне. 
Надо продолжать работать, ста-
новиться все лучше и лучше, что-
бы в решающий момент быть в 
оптимальном состоянии.

Успели почувствовать разли-
чия между европейским ба-
скетболом и американским?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Как мне кажется, 
главное различие — в НБА больше 
высоких ребят. Даже на позици-
ях защитников. Второй момент — 
в Европе более командный ба-
скетбол. Если в Америке есть од-
на-две, иногда три главные зве-
зды в команде, а остальные вы-
полняют поддерживающую фун-
кцию, то здесь все по-другому. 
Никому не интересно, сколько 
ты набрал очков или сделал под-
боров — ты должен играть прежде 
всего на команду. И только об-
щий успех имеет в итоге значе-
ние.

Как обустроились в Москве в 
бытовом плане? Что успели 
посмотреть?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Отлично. В прош-
лом месяце приезжали родители 
— погостили пару недель. У меня 
не так много свободного време-
ни, чтобы все как следует из-
учить. Но в центре, конечно, по-
бывали — погуляли по Красной 
площади. Мне нравится в Москве 
— красиво, много людей, хоро-
ший шопинг. В бытовом плане 
никаких проблем.

Получив гражданство, чувст-
вуете себя в России дома?

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Я всегда ощущал 
связь с Россией хотя бы потому, 
что моя мама русская. Но все 
равно это особенный момент — 
вернуться, получить российский 
паспорт, стать частью ЦСКА. А 
теперь еще и вызов в сборную.

А вы осознаете, что не всем 
ваше появление в сборной мо-
жет понравиться? Хватает 
ведь тех, кто против натура-
лизации.

ДЖОЭЛ БОЛОМБОЙ: Да, я понимаю. Это 
объяснимо, что кто-то придер-
живается такой точки зрения. Но 
мое дело — не рассуждать об 
этом, а играть в баскетбол и по-
могать своей команде. 

БАСКЕТБОЛ После победы над финнами сборная России стала фаворитом 
в борьбе за путевку на ЧМ-2019 и сегодня встретится с Чехией

До Китая уже близко
Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России сегодня в 
п о д м о с к о в н ы х 
Химках в рамках 
к в а л и ф и к а ц и и 
чемпионата мира-
2019 принимает 
команду Чехии. 
С о п е р н и к и  д о -

срочно обеспечили себе путевку 
в Китай, а наши баскетболисты 
после пятничной гостевой побе-
ды над Финляндией (77:75 в 
овертайме) вышли на чистое тре-
тье место в группе, которое дает 
право выступить на мировом 
первенстве.

Напомним, что в Финляндии 
сборная выступала без ряда клю-
чевых игроков, поскольку под-
московные «Химки» параллель-
но играли матч Евролиги против 
греческого «Панатинаикоса», а 
ЦСКА в этом же турнире накану-
не бился в Испании с мадрид-
ским «Реалом». В сложнейшей 
ситуации настоящие лидерские 
качества проявил защитник кра-
снодарского «Локомотива-Куба-
ни» Дмитрий Кулагин. Он стал 
лучшим бомбардиром этого дра-
матичного матча, набрав 26 оч-
ков. Россияне сумели перевести 
встречу в овертайм, почти безна-
дежно уступая в начале четвер-
той десятиминутки — 49:62. Да и 
вообще, на протяжении всего 
матча гости находились в роли 
догоняющих.

Скорее всего, сегодня наша 
стартовая пятерка на игру с Че-
хией, с учетом пополнения ко-
манды отдельными баскетболи-

стами ЦСКА и «Химок», будет 
выглядеть несколько иначе, чем 
Финляндии, где главный тренер 
Сергей Базаревич бросил в бой 
Дмитрия Хвостова, Дмитрия Ку-
лагина, Сергея Карасева, Андрея 
Воронцевича и Владимира Ивле-
ва. Интересно, что в итоге на Ку-
лагина и Хвостова в Эспоо выпа-
ла колоссальная нагрузка. Они 
сражались практически без за-
мен, отработав на площадке со-
ответственно 38 и 40 минут «чи-
стого» времени из 45.

— Дима Кулагин в самые важ-
ные моменты потащил команду 
за собой. Это было очень важно. 
Это то, чего команде как раз не 
хватало. Хорошо, что нашелся че-

ловек, который смог взять мяч и 
начал создавать из ничего, — ска-
зал после матча с финнами пре-
зидент Российской федерации 
баскетбола (РФБ), чемпион Евро-
пы-2007 Андрей Кириленко. — 
Именно в таком игроке, как Кула-
гин, команда в этот вечер и 
нуждалась. Вообще, все ребята 
молодцы. Отстояли в концовке в 
защите. Пару важных подборов 
взяли Карасев и Воронцевич. 
Понравился мне Валиев — хоро-
шо боролся. Фридзон отлично 
сыграл в первой половине, но во 
второй устал. Важно, что в нуж-
ные моменты мы сыграли более-
менее внимательно. Вообще по 
характеру игры сборная России 
должна была потерпеть пораже-
ние. Но героически смогли прео-
долеть проблемы и в концовке 
вытащили этот тяжелый матч.

Турнирный расклад в борьбе 
за третью, последнюю путевку 
на ЧМ-2019 от группы «К» изме-

нился в пользу сборной России, 
но наше положение по-прежне-
му является весьма шатким. Все 
решится только в конце февраля, 
во время последнего календар-
ного окна для сборных. Нас мо-
гут обогнать и болгары, если вы-
играют дома с разницей больше 
четырех очков, и финны в случае 
их успеха в очном матче с Рос-
сией на нашей площадке. При-
чем северянам будет достаточно 
взять верх с разницей «плюс 
три». 

Не исключен и сложный вари-
ант с тройной закруткой, когда 
Россия, Финляндия и Болгария 
придут на финиш с одинаковым 
количеством побед. 

Что касается наших сегодняш-
них соперников чехов, то ключе-
вым для них в сражении за биле-
ты в Китай стала сентябрьская 
домашняя победа над Россией 
(80:78). В прошедшем туре ко-
манда Чехии уже в ослабленном 
составе, без защитника клуба 
НБА «Вашингтон» Томаша Сато-
рански и центрового турецкого 
«Фенербахче» Яна Веселы усту-
пила в Пардубице французам — 
65:79. «Трехцветные» благодаря 
этому успеху также досрочно 
отобрались на чемпионат мира. 

В понедельник в группе «К» 
будут сыграны еще и матчи 
Франция — Болгария, Босния и 
Герцеговина — Финляндия. Здесь 
нам выгодны победы хозяев. 

Сборная России во многом благодаря Дмитрию Кулагину отыграла дефицит в 13 очков и вырвала победу в овертайме.

А К Ц Е Н Т

Главным героем в матче 
с Финляндией стал Дмитрий Кулагин, 
который повел партнеров за собой 
и набрал 26 очков

А К Ц Е Н Т

Джоэл Боломбой: С главным тренером 
сборной Сергеем Базаревичем встреча-
лись несколько раз, разговаривали. 
Я очень надеюсь помочь команде

В прошлом году на чемпионат мира в Сочи приехали самбисты 
из 90 государств с пяти континентов.

Джоэл Боломбой недавно дебютировал за ЦСКА в матче с «Жальгирисом». Теперь он ждет первого матча в сборной.
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Медальный зачет 
молодежных сборных

И В П О
1. Франция 9 8 1 17

2. Чехия 9 7 2 16

3. Россия 9 5 4 14

4. Финляндия 9 4 5 13

5. Болгария 9 4 5 13

6. Босния 9 2 7 11

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 декабря, понедельник,
 «Матч ТВ»
19.05. Россия — Чехия. Прямая 

трансляция.

Пока врачи не под-
бежали, судья Ким 
Хи Гон запрокинул 
голову игрока и 
начал оказание 
первой помощи
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